
ЗЕМЛЯ Расширился список 
видов разрешенного 
использования участков 

Хочешь — 
строй, 
хочешь — копай

Ольга Игнатова

Теперь владельцы земельных участков смогут выбрать 
то назначение, которое более всего соответствует фак-
тическому использованию земли. Это стало возмож-
ным благодаря тому, что минэкономразвития обнови-
ло существующий классификатор видов разрешенного 
использования земельных участков. В новой редакции 
классификатора предусмотрено, что на участках для 
«ведения садоводства» могут размещаться жилые 
дома, как и на участках для индивидуального жилищ-
ного строительства. Также на садовых участках могут 
располагаться предназначенные для собственных 
нужд хозяйственные постройки и гаражи.

Новый порядок может отразиться и на кадастровой 
стоимости земли. Так, кадастровая стоимость земель, 
выделяемых дачникам ниже, чем у земель, предназна-
ченных под ИЖС. Появились в классификаторе и но-
вые виды разрешенного использования земель. Напри-
мер, для предоставления  коммунальных услуг, услуг 
связи, размещения домов социального обслуживания, 
общежитий, медицинских организаций осо-
бого назначения, объектов культурно-досуго-
вой деятельности, спортвных площадок.

ФИНАНСЫ В минстрое 
рассказали об условиях 
ипотеки на частные дома

Ставки 
под крышу

Ирина Жандарова

Ипотечные кредиты на строительство и покупку част-
ных домов будут по условиям приближены к тем, кото-
рые выдаются сегодня на покупку квартир, сообщили 
«Российской газете» в минстрое.

Сегодня для этих целей люди используют собствен-
ные средства и кредитные. Но единственный доступ-
ный им банковский инструмент — потребительский 
кредит с высоким процентом и коротким сроком дей-
ствия. «Если мы говорим о потребительском кредите, 
то это 3—5 лет. Но для строительства дома кредит дол-
жен быть таким же, как при ипотеке для квартир, что-
бы граждане могли занимать средства на двадцать 
лет», — рассказал министр строительства и ЖКХ Вла-
димир Якушев. 

Он также уточнил, что процентная ставка по ипо-
течным кредитам на строительство частных домов 
должна соответствовать ставкам по жилищному займу 
на квартиры.

Сейчас людям приходится брать кредит под 12—15 
процентов, отметил Олег Панитков, генеральный ди-
ректор Ассоциации деревянного домостроения. Это 
приводит к тому, что в основном на эти деньги строят-
ся дачи стоимостью до 3 миллионов рублей, а не при-
годные для постоянного проживания частные дома.

При этом интерес со стороны россиян к загородной 
жизни по-прежнему огромен. В собственном 
доме хотят жить 66 процентов россиян, ут-
верждает Олег Панитков.

КОСМОС Генеральный директор НПО «Энергомаш» о новей-
ших российских разработках космической техники 

Взятие веса

Наталия Ячменникова

К
ак высоко  может 
взлететь Россия в 
космосе? Почему у 
нового российского 
двигателя РД-171МВ 
нет конкурентов? 
Отчего американцы 
делают свои моторы, 
но не отказываются 

от наших? Об этом корреспон-
дент «РГ» беседует с гендирек-
тором НПО «Энергомаш» Иго-
рем Арбузовым. 

Игорь Александрович, на 
«Энергомаше» собран самый 
мощный ракетный двига-
тель в мире — РД-171МВ. При 
весе в 10 тонн — тяга 800 

тонн! С каким ближайшим 
конкурентом можно срав-
нить?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Сравнить не с чем. 
Потому что действительно се-
годня в классе жидкостных ра-
кетных двигателей этот — самый 
мощный в мире. Пока никто из 
наших партнеров, конкурентов 

не создал даже близкий по пара-
метрам.

Для чего нужен такой «дю-
жий» космический мотор? 
Куда на нем можно долететь? 

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Долететь можно 
хоть куда. Двигатель РД-171МВ 
разработан для новой россий-

ской ракеты-носителя среднего 
класса «Союз-5» («Иртыш») и в 
перспективе для сверхтяжелого 
носителя. Надо понимать: реа-
лизация миссии на Луну, к даль-
ним планетам сопряжена с не-
обходимостью выведения се-
рьезных грузов на орбиту. Есте-
ственно, мощность двигателя, 
его энергетические параметры 
тут определяющие. 

Образно говоря, именно на 
двигателях лежит самая тяже-
лая работа: они обеспечивают 
отрыв ракеты-носителя от Зем-
ли. Несут всю нагрузку, которая 
запускается. Помимо этого 
предъявляются очень серьез-
ные требования по качеству, по-
скольку выведение — наиболее 
ответственный участок полета 

любой ракеты. На котором в том 
числе обеспечивается и сохран-
ность стартового комплекса.

Когда начнутся испытания? 
Какие сложности могут 
быть?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Пока мы не видим 
никаких сложностей. Собран 
первый экземпляр РД-171МВ. 
Он проходит доработки, необ-
ходимые для проведения ком-
плекса стендовых испытаний. И 
во второй половине года мы их 
начнем. Все строго по графику, 
который обеспечит по-
ставку двигателя в 
2021 году. 

02
Российский 
интернет 
станет самодо-
статочным 
с 1 ноября

05
Верховный суд 
предлагает 
исключить
особый поря-
док для рассмо-
трения уголов-
ных дел по тяж-
ким преступле-
ниям

07
Устанавливать 
лебедки 
на машины 
автовладельцы 
теперь будут
по новым
правилам

09
Александр 
Баранов: Что 
мешает нашим 
детям расти 
здоровыми

13
Фильмы
и книги, 
которым стоит 
уделить время
в эти выходные 

14
Самое дорогое 
и самое доступ-
ное образова-
ние предлага-
ют в казанских 
вузах 

Российские ракетные двигатели — 
одна из вершин технического прогрес-
са: на них можно долететь хоть куда. 

А К Ц Е Н Т

В классе жидкостных ракетных двигате-
лей российский РД-171МВ — самый 
мощный в мире. Пока никто 
не создал даже близкий по параметрам

Австралийский доллар  46,0776
Азербайджанский манат  37,9600
Армянский драм**  13,2782
Белорусский рубль  30,4833
Болгарский лев  37,1326
Бразильский реал  16,8350

Венгерский форинт**  22,5867
Вон Республики Корея***  56,4813
Гонконгский доллар* 82,1071
Датская крона*  97,2855
Доллар США  64,3991
Евро  72,6551

Индийская рупия**  93,4471
Казахстанский тенге**  17,0287
Канадский доллар  48,2282
Киргизский сом**  92,0013
Китайский юань*  95,8805
Молдавский лей*  36,6424

Новый туркменский манат  18,4261
Норвежская крона*  75,6808
Польский злотый  16,9583
Румынский лей  15,2576
СДР  89,4671
Сингапурский доллар  47,5762

Таджикский сомони*  68,2917
Турецкая лира  11,2866
Узбекский сум**** 76,2222
Украинская гривна*  23,9836
Фунт стерлингов  84,1954
Чешская крона*  28,3759

Шведская крона*  69,4615
Швейцарский франк  64,3026
Южноафриканский рэнд*  46,2464
Японская иена**  57,9415

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.04.19

Президент Судана 
свержен 
военными, 
в стране введен 
режим ЧП 

Джулиан Ассанж арестован 
агентами 

Скотленд-Ярда 
в посольстве 

Эквадора

Как жить счастливо, 
а уходить достойно —
почему большинство россиян 
боится дожить 
до векового юбилея

Феерия Елизаветы 
Туктамышевой 
на командном 
чемпионате 
мира
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Валерий Кичин

Д
есятый онлайн-фестиваль 
«Российской газеты» 
«Дубль дв@» завершает-

ся. Сегодня на его сайте https://
d2.rg.ru идет прощальный, пре-
миальный показ фильмов-лау-
реатов.

Решением главного жюри под 

председательством режиссера 
Вадима Абдрашитова Гран-при 
награжден дебютный фильм Ро-
мана Жигалова — социальная 
драма «Лес». Лучшей актерской 
работой признана роль танцов-
щика Темникова, сыгранная 
Сергеем Безруковым в фильме 
Анны Матисон «Без тебя», — 
здесь мнение жюри совпало с 

предпочтениями зрителей, в 
массе отдавших Безрукову свои 
голоса. Приз зрительских симпа-
тий в результате голосования пу-
блики достался трилогии Конс-
тантина Фама «Свидетели» о 
трагедии холокоста. Студенче-
ское жюри ГИТИСа отдало свои 
призы короткометражному 
фильму Наталии Кончаловской 
«Весна» и в театральной номи-
нации спектаклю «Мертвые 
души» — лайт-опере Александра 
Пантыкина и Константина Ру-
бинского, созданию Свердлов-
ской музкомедии. Почетными 
дипломами жюри награждены 
фильм Ивана Твердовского 
«Подбросы», спектакли «Алые 
паруса» компании «Русский мю-
зикл» и «Вольный ветер мечты» 
Московского театра оперетты. 
Призом нашего партнера — теле-
канала ОТР — увенчана комедия 
Евгения Шелякина 
«Вечная жизнь Алек-
сандра Христофорова».

СОБЫТИЕ 125 тысяч зрителей из 87 стран мира — кинозал сетевого фестиваля «Дубль Дв@» «Российской газеты» 

Зрительный залп

12

10-й «Дубль дв@» в цифрах и фактах
За 11 дней показано: 
16 фильмов 
и 4 спектакля

Посещений: более 125 000

География просмотров: 
87 стран мира

Страны-лидеры: Россия, США,
Украина, Польша, Белоруссия

Опубликовано около 400 зрительских рецензий С
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Первое десятилетие фестиваля «Дубль дв@» завершено. Жюри вынесло свой профессиональный вердикт, зрители — свой. Каждый фильм конкурса нашел своих сторонников.
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ИНИЦИАТИВА Командиры 
будут отвечать 
за морально-политическое 
состояние военных

Щит 
от давления

Татьяна Замахина

Госдума единогласно приняла в первом чтении прави-
тельственный законопроект, согласно которому коман-
диры в армии будут отвечать за морально-политическое 
состояние личного состава. Поправки приняты в связи с 
мощным информационно-психологическим давлением, 
оказываемым на военных в деструктивных целях.

Как пояснил замминистра обороны России Николай 
Панков, данный документ был подготовлен во исполне-
ние поручения президента России. Необходимо созда-
вать систему работы с личным составом, отвечающую 
современным реалиям, подчеркнул Панков. 30 июля 
прошлого года было создано Главное военно-политиче-
ское управление ВС РФ, среди целей которого — «форми-
рование слаженных воинских коллективов, способных 
к выполнению задач в любых условиях». Дополнение пе-
речня обязанностей командиров продолжает эту линию. 
Сейчас командиры ответственны за морально-психоло-
гическое состояние личного состава. После вступления 
закона в силу — и за морально-политическое. Непосред-
ственно новые обязанности возлагаются на заместите-
лей командиров по военно-политической работе, кото-
рые должны заниматься соответствующей подготовкой 
и информированием. Но это не предполагает разреше-
ние деятельности в ВС РФ каких-либо политических 
партий, а также ведения идеологической работы и аги-
тации в интересах отдельных социальных групп, особо 
подчеркнули в профильном комитете по обороне. 

РЕГИОНЫ 
Вячеслав Володин 
встретился с избирателями 
Саратовской области  

Школьные 
вопросы

Андрей Куликов, Саратов

Председатель Госдумы Вячеслав Володин в своем изби-
рательном округе — Саратовской области — проконтро-
лировал ход строительства жилья для переселенцев из 
аварийных домов и социальных объектов, а также 
встретился с избирателями. 

В городе Энгельсе прошло две таких встречи. Жите-
ли поселка Приволжского, где проживает более 34 ты-
сяч человек, обратились к Вячеславу Володину с прось-
бой помочь построить новую школу. Старое здание 
школы № 6 было разобрано, после того как детям стало 
небезопасно в нем заниматься. За прошедшие полтора 
десятка лет новое здание учебного заведения так и не 
появилось. Сейчас школьники занимаются сразу в трех 
помещениях: бывшей вечерней школе, бывшей школе 
№ 22 и в детском саду. Письмо председателю Госдумы с 
просьбой построить новую школу подписали более 
двух тысяч жителей поселка. В прошлом году Володин 
уже курировал 
сходный проект, 
также после обра-
щения саратовцев. 
Затем современную 
школу на более чем 
тысячу мест возве-
ли в новом микро-
районе Солнеч-
ный-2 Саратова.

Теперь Вячеслав 
Володин осмотрел площадку, предназначенную под 
строительство школы, местной власти удалось сохра-
нить ее от застройки, хотя и были такие попытки. Спи-
кер обещал помочь.  

Председатель Госдумы считает, что нужно в корне 
изменить ситуацию со строительством новых школ. 
«Только в Саратове сейчас необходимо построить де-
сять школ, в основном в новых микрорайонах. Необхо-
димо, чтобы социальные объекты возводились парал-
лельно строящемуся жилью», — заметил он.

Другая «точка» в Энгельсе, которую посетил спикер 
Госдумы, — летный городок авиабазы, именно здесь ба-
зируются легендарные авианосцы «белые лебеди» ТУ-
160. Ветераны-летчики показали Вячеславу Володину 
разрушающееся здание гарнизонного Дома офицеров. 
Здание было построен еще в 1935 году и многие десяти-
летия оно было, как заметил председатель совета вете-
ранов дальней авиации Георгий Терехин, «сердцем» го-
родка, но сейчас оно требует ремонта. К тому же на 
много лет затянулся процесс передачи бывшего Дома 
офицеров в муниципальную собственность. Как рас-
сказал глава Энгельсского муниципального района 
Александр Стрелюхин, Дом офицеров, учитывая его 
историческое значения, решено сохранить, уже подго-
товлен проект капитального ремонта. 

«Давайте займемся и восстановлением, и благоу-
стройством территории», — заметил  Володин. — Это 
больше, чем просто здание».

В поселке Елшанка в Саратове Вячеслав Володин 
проконтролировал, как идет строительство дома для 
переселенцев из аварийного жилья. Новоселами в но-
востройке станут жители 23 аварийных бараков, кото-
рые не попали в федеральную программу расселения. 
Дом достроен уже до 10-го этажа. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал удерживать плату за вывоз мусора 
и внимательно наблюдать за ценами на топливо

Задание на лето
Кира Латухина

О
б оперативном доведе-
нии субсидий до аграри-
ев, недопущении взлета 

цен на топливо внутри страны и 
роста тарифа на вывоз мусора, а 
также о необходимости увели-
чить число пригородных пое-
здов на лето шла речь на сове-
щании президента с членами 
правительства в Кремле.

Глава государства предложил 
начать с ситуации на рынке мо-
торного топлива. В преддверии 
весенних полевых работ это се-
рьезный вопрос. «Знаю, что про-
длено временное соглашение с 
компаниями», — сказал Влади-
мир Путин и предоставил слово 
вице-премьеру Дмитрию Козаку.

Ситуацию на внутреннем 
рынке можно оценить как ста-
бильную, как с точки зрения 
удовлетворения потребностей, 
так и ценовой доступности, оце-
нил Козак. Дефицита топлива за 
пять месяцев ни в одном из реги-
онов не было, динамика оптовых 
и розничных цен соответствует 
параметрам, заданным соглаше-
ниями. «В ноябре — декабре 2018 
года рост розничных цен соста-
вил менее одного процента; по 
состоянию на 10 апреля рознич-
ные цены на бензин в среднем 
составляют 42 рубля 30 копеек 
за литр, что на 1,4 процента 
больше, чем в декабре 2018 года, 
а на дизтопливо — 47 рублей 20 
копеек, что на 1,6 процента 
выше, чем в декабре», — привел 
цифры вице-премьер. Измене-
ние прежде всего обусловлено 
ростом с начала года НДС на два 
процента, пояснил он.

С 2019 года вступили в дей-
ствие рыночные механизмы ба-
лансировки внутреннего рын-
ка, введен механизм возвратно-
го акциза, который компенси-
рует нефтеперерабатывающим 
заводам через федеральный 
бюджет разницу между экспор-
тной альтернативой и расчет-
ной ценой на нефтепродукты на 
внутреннем рынке. Идут массо-
вые проверки качества топлива 
на АЗС, принимаются меры по 

ограничению спекулянтов на 
бирже. С нефтяниками догово-
рились вернуть цены на летний 
дизель к ценам октября прош-
лого года — это поможет сель-
хозпроизводителям.

«Мировые рынки для нас 
важны, конечно, но я вас прошу 
держать под контролем ситуа-
цию на внутреннем рынке, осо-
бенно с учетом весенне-поле-
вых работ. Вместе с министерст-
вом сельского хозяйства внима-
тельно за этим прошу наблю-
дать», — указал Путин.

Еще президент потребовал 
проконтролировать доведение 
субсидий до аграриев. Министр 
сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев сообщил, что ведом-

ство направило в регионы 
109,4 млрд рублей средств к 
посевной, но на местах ситуа-
ция «не столь оптимистичная» 
и до сельхозпроизводителей 
доведено лишь 13 процентов. 
Ситуация обсуждалась на сове-
щании у председателя прави-
тельства, решено ее исправить. 
«Председатель дал толчок, но 
министерства и профильные 
вице-премьеры должны уже ра-
ботать с регионами непосред-

ственно и довольно плотно. В 
конечном итоге какая разница, 
кто не довел до сельхозпроиз-
водителей? Важно, чтобы день-
ги там были. Надо проконтро-
лировать это обязательно», — 
указал Путин.

Патрушев сообщил, что по-
левые работы идут в штатном 
режиме, минсельхоз — в диалоге 
с регионами для оперативного 
решения вопросов. Доступ-
ность ГСМ аграриям обеспече-
на. Обычно в период весенних 
полевых работ растут цены на 
ГСМ. Но в этом году благодаря 
комплексу мероприятий такого 
не произошло в момент прове-
дения весенней посевной. Более 
того, с начала года они даже не-

значительно снизились — и на 
бензин, и на дизельное топливо.

Летом как никогда нужны 
электрички. Владимир Путин 
спросил министра транспорта 
Евгения Дитриха, сколько бу-
дет дополнительно поездов   . На 
что услышал: порядка 52—57 
пар. «Этого мало, — оценил гла-
ва государства. — Только одних 
льготников будет 54 млн регио-
нальных и 34 млн федеральных, 
и все на дачу поедут». «Плани-
руется назначить для летних 
перевозок более 300 дополни-
тельных пар», — уточнил один 
из участников. «Да. Именно об 
этом я хотел услышать. И день-
ги должны вовремя перечи-
сляться», — указал президент. 
«Мы на кредитование сельско-
го хозяйства в этом году увели-
чили объем более чем на 36 
процентов. Но если доводиться 
до сельхозпроизводителя эти 
деньги не будут, то тогда это 
мало кому интересно. То же са-
мое и с поддержкой пассажир-
ских железнодорожных перево-
зок. Нужно вовремя доводить 
эти деньги», — заметил он.

Речь зашла о пожарах. Осо-
бый противопожарный режим 
введен в 43 муниципальных 
образованиях Дальнего Восто-
ка, сообщил глава МЧС Евгений 
Зиничев. С начала года на Даль-
нем Востоке и Сибири зафикси-
ровано более 700 очагов при-
родных пожаров на площади 
свыше 187 тысяч гектаров. Ко-
личество возгораний растет по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года, но из-за систе-
мы космического мониторинга 
есть возможность на ранней 

стадии их выявлять. Для сравне-
ния: очагов возгорания в прош-
лом году было 511, в этом году 
— 708, но площадь пожаров в два 
раза меньше, пояснил министр. 
Сейчас в ДФО и Сибири 25 оча-
гов пожаров на площади более 
10 тысяч гектаров, 70 процен-
тов из них — возгорание камыша 
в Магаданской области.

Больше половины природ-
ных пожаров происходит из-за 
пала травы. Министр природ-
ных ресурсов и экологии Дмит-
рий Кобылкин сообщил, что у 
лесных инспекторов нет полно-
мочий принимать меры, пока 
огонь не зайдет в лес, и попро-
сил дать им такую возможность. 
Президент спросил премьер-
министра, нет ли возражений. 
«Я думаю, что это возможно 
вполне», — ответил Дмитрий 
Медведев. «Подготовьте пред-
ложения. Мы об этом неодно-
кратно говорили, сформули-
руйте их еще», — сказал глава го-
сударства.

Основная тема совещания 
была посвящена формирова-
нию системы обращения с твер-
дыми коммунальными отхода-
ми и рассматривалась в закры-
том режиме. Тариф на вывоз му-
сора для граждан не должен ра-
сти. О таком указании прези-
дента сообщил журналистам по 
итогам министр природных ре-
сурсов и экологии Дмитрий Ко-
былкин. Будет построено 200 
заводов, потому что мощностей 
для сортировки мусора не хва-
тает. И 50 из них, как рассказал 
глава минпромторга Денис 
Мантуров, появятся уже в этом 
году. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин поставил перед офицерами 
новые задачи

Получили приказ

Кира Латухина

О 
том, какая техника 
и вооружения ско-
ро появятся в ар-
мии, рассказал пре-
зидент Владимир 
Путин в Большом 
Кремлевском двор-
це на церемонии 
представления офи-

церов, назначенных на высшие 
командные должности.

Верховный главнокоманду-
ющий отметил работу по ком-
плексному развитию армии и 
флота, насыщению войск пере-
довой техникой. «Так, ракет-
ный комплекс «Авангард» с 
планирующим крылатым бло-
ком — наша гиперзвуковая си-
стема межконтинентальной 
дальности — серьезно усилит 
мощь РВСН»,  —  сказал он. 
Успешно проходят завершаю-
щие испытания межконтинен-
тальной тяжелой ракеты «Сар-
мат», поставлены на боевое де-
журство гиперзвуковой ком-
плекс «Кинжал» и лазерная си-
стема «Пересвет», сообщил 
Владимир Путин. Современны-
ми видами вооружения пред-
стоит оснастить новые надвод-
ные корабли и атомные подлод-

ки, в том числе гиперзвуковой 
ракетой «Циркон», которая по 
своей дальности и скорости 
также не имеет аналогов в 
мире, продолжил глава государ-
ства. «Именно такое современ-
ное высокоточное и мощное 
оружие определяет уже сейчас 
и будет определять в будущем 
облик российских Вооружен-
ных сил», — подчеркнул он. И 
поэтому еще выше требования 
к подготовке личного состава, к 
качеству и интенсивности бое-
вой учебы. «Нам нужен настоя-
щий «сплав» ратных традиций 
российского воинства и самых 
современных, передовых зна-
ний, технологий, умений эф-
фективно их применить», — по-
яснил президент.

По традиции Путин поста-
вил задачи перед каждым сило-

вым ведомством. Отметив от-
ветственность ФСБ в эффектив-
ном противостоянии внутрен-
ним и внешним угрозам, он 
призвал активно совершенст-
вовать контрразведыватель-
ную и антикоррупционную ра-
боту, систему охраны границы 
и действовать «решительно и 
бескомпромиссно в борьбе с 
терроризмом, сконцентриро-
вав усилия на предотвращении 
терактов, выявлении скрытых, 
глубоко законспирированных 
ячеек экстремистов».

От Службы внешней развед-
ки глава государства ждет си-
стемной работы, рассчитывает 
на «высочайшую компетен-
тность ее сотрудников, их уме-
ние мыслить стратегически, на 
годы вперед, опираясь на выве-
ренную информацию, прогно-

зировать развитие событий в 
ключевых регионах мира, вы-
являть потенциальные угрозы 
России». Путин похвалил ФСО, 
сказав, что сотрудники добро-
совестно выполняют обязан-
ности.

«Усилия органов внутрен-
них дел сосредоточены на наи-
более острых вызовах правопо-
рядку и общественной безопа-
сности, нацелены на противо-
действие криминалу, киберпре-
ступности, нелегальной мигра-
ции. Достижение успеха в ка-
ждой из этих и других важней-
ших сферах в решающей степе-
ни зависит от высшего началь-
ствующего состава МВД, в том 
числе в регионах», — подчер-
кнул президент. Глава государ-
ства оценил слаженную работу 
правоохранительных органов и 
спецслужб во время крупных 
международных мероприятий.

«Широкий комплекс вопро-
сов — в компетенции органов 
прокуратуры», — отметил Пу-
тин   . «Прежде всего это надзор 
за точным и единообразным 
применением законов, это за-
щита прав граждан в сфере 
предпринимательства, трудо-
вых отношений, при реализа-
ции социальных программ», — 

пояснил он. Президент ждет от 
прокуроров эффективного 
контроля средств на реализа-
цию нацпроектов.

Глава государства отметил 
важную роль Следственного ко-
митета в борьбе с коррупцией и 
преступностью. «Расследуя 
сложные дела, добиваясь воз-
мещения причиненного ущер-
ба, следователи должны опи-
раться только на закон, строго 
соблюдать установленные УПК 
сроки расследования, процеду-
ры следственных действий, 
права всех участников процес-
са», — обозначил он.

МЧС президент поручил 
«самым тщательным образом 
организовать мониторинг си-
туации в регионах, которые мо-
гут столкнуться с угрозой па-
водков и пожаров». Работу спа-
сателей он оценил высоко и за-
метил, что общая эффектив-
ность зависит от внедрения 
комплексных, современных ме-
тодов прогнозирования ри-
сков, раннего выявления и пре-
дупреждения чрезвычайных 
ситуаций. 

Церемония представления главе 
государства проходила 
в Александровском зале 
Большого Кремлевского дворца.

А К Ц Е Н Т

Современное высокоточное и мощное 
оружие определяет уже сейчас 
и будет определять в будущем 
облик российских Вооруженных сил

ДУМА 

Законопроект 
о защите 
Рунета от 
внешних угроз 
прошел второе 
чтение

СЕТЕВОЙ 
ВАРИАНТ
Татьяна Замахина

Второе чтение в Госдуме прошел 
доработанный законопроект об 
устойчивой работе интернета в 
России в случае возникновения 
угроз его функционированию 
из-за рубежа. Все новшества, 
предусмотренные этим доку-
ментом, решено вводить с 1 ноя-
бря — с этой даты доступность 
услуг связи в РФ будет обеспече-
на на случай попыток «отклю-
чить» россиянам интернет. 
Удастся не только сохранить 
гражданам привычный ком-
форт, но и сберечь большие 
деньги для экономики, ведь ее 
потери только за один день без 
интернета могут составить 20 
млрд рублей, заявили в про-
фильном комитете Госдумы.

Обсуждение резонансного 
законопроекта на пленарном 
заседании в очередной раз не 
обошлось без заявлений о том, 
что Россия при помощи новов-
ведений вгоняет себя в интер-
нет-изоляцию, цифровое рабст-
во и т.п. На этом основании ряд 
депутатов отказались голосо-
вать за проект (по итогам голо-
сования таковых оказалось 
только 15). «Рассуждения о том, 
что в России создается «китай-
ский файрвол» (барьер для за-
щиты Сети. — Прим. «РГ»), что 
Рунет становится автономным — 
все это ничего не имеет общего с 
сутью законопроекта, — подчер-
кнул глава комитета Госдумы по 
информполитике Леонид Левин. 
— Речь идет именно об обеспече-
нии стабильной и устойчивой 
работы. Чтобы вне зависимости 
от внешних или внутренних ус-
ловий интернет был доступен 
гражданам РФ».

Ведь важно, чтобы при лю-
бых условиях продолжали рабо-
тать банковские онлайн-прило-
жения, системы предоставления 
электронных госуслуг и разные 
сервисы, к которым россияне 
давно привыкли, продолжил гла-
ва комитета. Он также проком-
ментировал другой довод пред-
ставителей ЛДПР, на основании 
которого они собирались голо-
совать против. А именно — ин-
формацию о слишком большой 
стоимости внедрения нововве-
дений. На самом деле, сообщил 
Левин, цена обеспечения ста-
бильной работы российского 
сегмента Сети в РФ — 20—30 млрд 
рублей, и эта цифра сопостави-
ма с потерями российской эко-
номики в случае отсутствия ин-
тернета в стране только в тече-
ние суток. Как подсчитала неза-
висимая компания, которая за-
нимается мониторингом интер-
нета, речь как раз о 20 млрд ру-
блях в сутки. И те деньги, кото-
рые будут потрачены на устой-
чивость Рунета, — это «не расхо-
ды, а инвестиции в будущее», 
подчеркнул глава комитета.

Законопроект, если ознако-
миться с его сутью, действитель-
но не «отрубает» российский 
интернет-сегмент от мирового и 
не генерирует новых запретов.

В результате принятия доку-
мента будет создана дублирую-
щая, резервная инфраструктура, 
необходимая для бесперебойной 
работы Сети. То есть по-прежне-
му будут функционировать за-
рубежные серверы, но на случай 
сбоя в России будет работать 
«запасное» оборудование. Как 
подчеркнули в профильном ко-
митете, никто не запрещает ра-
боту западных сервисов в нашей 
стране — наоборот, их работа 
приветствуется (при условии со-
блюдения российских законов). 
Также и отечественное шифро-
вание будет использовано имен-
но параллельно с уже действую-
щими системами. Россия остает-
ся частью мирового интернет-
пространства, но защищает сво-
их пользователей и экономику. 
Согласно поддержанным во вто-
ром чтении поправкам, закон 
должен вступить в силу с ноября 
2019 года за исключением поло-
жений о криптографической за-
щите информации и о нацио-
нальной системе доменных 
имен, которые начнут действо-
вать 1 января 2021 года. 

А К Ц Е Н Т

Нужно держать под контролем ситуацию 
с ценами на ГСМ на внутреннем рынке, 
особенно с учетом весенне-полевых 
работ

Вячеслав Володин обсудил с ветеранами вопросы реконструкции 
гарнизонного Дома офицеров в Летном городке Энгельса.

Будет создана 
дублирующая, 
резервная инфра-
структура, необхо-
димая для беспе-
ребойной работы 
Сети

Только в Саратове 
сейчас необходимо 
построить 
десять школ
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политический обозреватель

ЕСЛИ

ПРИЗЫВ 
К САМООГРАНИЧЕНИЮ
Большинство россиян призывают деятелей культуры к 
самоцензуре. Как показал недавний опрос «Левада-
центра», значительная часть общества считает, что ху-
дожникам, музыкантам лучше не высказываться на не-
которые темы. Так, почти каждый второй респондент 
полагал бы правильным ввести табу на темы суицида и 
насилия. Чуть более 40 процентов советуют мастерам 
искусств избегать тем алкоголя и наркотиков, каждый 
третий — не касаться темы секса и половых отношений. 
Почти 20 процентов опрошенных приветствуют само-
цензуру в высказываниях с критикой власти, 13 про-
центов велят творческим людям проявлять осторож-
ность в произведениях о «спорных моментах отечест-
венной истории». Лишь каждый пятый респондент счи-
тает, что в искусстве не должно быть запретных тем. 

По мнению социологов, призывы к самоцензуре — 
признак неумения и неготовности общества обсуждать 
сложные вопросы. Отдельные граждане готовы «вер-
шить суд» над произведениями, которые, на их вкус, 
«сеют разврат», «оскорбляют мораль», «пропагандиру-
ют вседозволенность». Группы людей варварским спо-
собом «наводят по-
рядок» в музеях, те-
атрах, выставочных 
залах — и остаются 
безнаказанными. 
По крайней мере так 
было до тех пор, 
пока на заседании 
Совета по культуре 
и искусству Влади-
мир Путин не зая-
вил, что «любые ху-
лиганские выходки, 
попытки сорвать 
спектакль, выставку 
абсолютно недопустимы и должны пресекаться по всей 
строгости закона». Но и в самой творческой среде, доба-
вил президент, «должна быть определена грань между 
циничным, оскорбительным эпатажем и творческой ак-
цией». О недопустимости цензуры в искусстве Путин 
сказал и в одном из посланий Федеральному Собранию: 
«Никто не может запретить свободно мыслить и откры-
то высказывать свою позицию… При этом, конечно, 
считаю неприемлемой и встречную агрессивную реак-
цию, тем более если она выливается в вандализм и нару-
шение закона. На подобные факты государство будет 
реагировать очень жестко». 

Социологи фонда «Общественное мнение» (ФОМ) 
между тем отмечают ослабление массового интереса к 
культуре. За последние два года число тех, кто интересу-
ется культурными событиями, сократилось с 75 процен-
тов до 58. А по данным ВЦИОМа, каждый пятый россия-
нин никогда не был в театре, каждый второй был там 
«когда-то». Половина российских граждан не ходят в 
кино, а 13 процентов вообще никогда не были в кинотеа-
тре. Более 40 процентов населения ничего не слышали о 
«Ночи в музее», треть слышали, но не собираются посе-
щать, 27 процентов респондентов признались, что ни 
разу не были в музее. При этом 46 процентов граждан 
считают допустимым запрет спектаклей, фильмов, вы-
ставок или книг. На взгляд опрошенных, поводом для за-
прета тех или иных произведений для людей старше 18 
лет может быть обращение к теме однополых отноше-
ний (70 процентов), использование нецензурной лекси-
ки (70), наличие сцен насилия и убийства (66), критика 
или ирония в адрес церкви (47), постельные сцены (46). 
По мнению 20 процентов участников исследования, ху-
дожественные произведения сейчас подвергаются цен-
зуре больше, чем в советские годы. Более 60 процентов 
респондентов считают, что давление государства на дея-
телей культуры уменьшилось, а 8 процентов полагают, 
что цензура осталась на прежнем уровне. 

Устанавливать для искусства запретные зоны в Рос-
сии умели во все времена. Варварство в отношении «не-
правильных» произведений тоже случались, достаточно  
вспомнить свирепо разогнанную — «бульдозерную» — 
выставку московских авангардистов. Тогда, 15 сентября 
1974 года, в роли 
«бульдозера» высту-
пало государство 
как единственно 
полномочный цен-
зор. Помыслить 
было невозможно, 
что оно позволит 
уличным «искусст-
воведам», воору-
женным землерой-
ной техникой, на 
свой вкус решать, 
какое искусство «советское», а какое «антисоветское», 
какое «нравственное», а какое «безнравственное». 
Столь же невероятным представлялось, что некая «об-
щественность» сочтет себя вправе самостийно расправ-
ляться с художественной «ересью». Все это было бы дер-
зким покушением на государственную монополию. 

В современной России свобода творчества гаранти-
руется Конституцией. Никаких официальных запретов 
в сфере искусства власть не практикует. «Я не ощущаю 
цензуру сверху, — говорит режиссер Павел Лунгин. — Я 
странным образом ощущаю, что цензура как будто де-
легирована вниз. И есть определенные группы, кото-
рые называют себя активистами. Эти люди выражают 
некое мнение. И это мнение в принципе подавляет ху-
дожника. Мне кажется, что эта цензура снизу очень 
опасна, потому что агрессивна. Человек имеет право 
не любить, не ходить, не смотреть, быть против, но при 
этом не имеет права запрещать и разрушать».

Четкую грань между художественной провокацией 
и провокацией, скажем, религиозной провести подчас 
очень непросто. Ее проводят воспитание, вкус, чувство 
меры, а они у всех разные. В самом деле, чем определя-
ются границы дозволенного в искусстве? Обществен-
ной моралью? Некими эстетическими канонами? Но у 
каждого общества своя мораль и свои представления о 
прекрасном. К тому же они еще и меняются со сменой 
эпох. «Наверное, главным и определяющим фактором 
является вкус, — говорит заведующий кафедрой исто-
рии, философии и литературы Российского института 
театрального искусства Андрей Ястребов. — Если ху-
дожник им обладает, он никогда не перейдет грань. Зри-
тель это обязательно заметит или проникнется присут-
ствием в тексте чего-то, чему он не знает имени, но что 
останавливает художника от рокового шага. Лев Тол-
стой называл это эстетическим стыдом». 

Против контроля государства над сферой искусства 
сегодня выступают лишь 14 процентов россиян, а за 
полную свободу художественного творчества — 5. На 
стороне последних — служители муз. Большинство из 
них полагают, что в искусстве не должно быть никаких 
ограничений. 

Значительная 
часть общества 
считает, что худож-
никам лучше 
не высказываться 
на некоторые темы

Большинство слу-
жителей муз пола-
гают, что в искус-
стве не должно 
быть ограничений

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

ПАРЛАМЕНТ Госдума совершенствует систему гоcзакупок

Уберут лишнее
Татьяна Замахина

Г
осдума на пленарном засе-
дании приняла два законо-
проекта, совершенствую-

щих контрактную систему. Пер-
вое чтение прошел проект, на-
правленный на эффективность 
госзакупок в целом. Также депу-
таты рассмотрели во втором 
чтении поправки, которые ре-
формируют эту систему в сфере 
закупок для организаций дет-
ского отдыха.

Госдума комплексно подо-
шла к реформе контрактной си-
стемы. Ранее депутаты приняли 
закон, который уберет из систе-
мы госзакупок для нужд сферы 
культуры абсурдные требова-
ния. Параллельно в Госдуме вме-
сте с правительством и экспер-
тами плотно работали над дру-
гими изменениями в этой сфере.

Первое чтение прошел зако-
нопроект, охватывающий всю 

контрактную систему в целом. 
Депутаты поддержали инициа-
тиву кабмина, которая приве-
дет к повышению эффективно-
сти госзакупок за счет сокра-
щения временных затрат за-
казчиков и ряда улучшений в 
нынешнем механизме. Ведь, 
как заявил ранее премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий Медведев, 
система госзакупок в нынеш-
нем виде зачастую мешает ра-
ботать над реализацией нац-
проектов. Так что следует упро-
стить ее. В Госдуме согласны с 
этой позицией. Как заявил 

председатель Госдумы Вячес-
лав Володин, законодательство 
имеет большие изъяны, кото-
рые ведут к затягиванию про-
цедур, так что новый закон 
надо принимать в приоритет-
ном порядке. Окончательно до-
кумент может быть принят уже 
на следующей неделе.

Какие изменения произой-
дут в контрактной системе? По 
словам первого вице-спикера 
Госдумы Александра Жукова, 
законопроект позволит ликви-
дировать ненужные звенья и 
бумажную работу. В частно-

сти, предлагается сократить 
лишние «подготовительные» 
процедуры перед закупками. В 
качестве антидемпинговой 
процедуры вводится запрет на 
выплату аванса при заключе-
нии контракта с участником 
закупки, предложившим цену 
договора, которая на 25 про-
центов ниже изначальной. 
Кроме того, допуск к участию в 
аукционе на выполнение работ 
в строительстве станет возмо-
жен только после подтвержде-
ния участником наличия необ-
ходимого опыта выполнения 
аналогичных работ. Прави-
тельство также предлагает раз-
решить заказчикам менять 
подрядчика.

Кроме того, Госдума приня-
ла во втором чтении законо-
проект, который ужесточает 
условия госзакупок услуг для 
организации отдыха и оздоров-
ления детей. Документ, внесен-

н ы й  г р у п п о й  д е п у т а т о в -
«единороссов», разработан во 
исполнение поручения прези-
дента РФ. Его цель — обеспечить 
надлежащий уровень безопа-
сности, медицинского и соци-
ального обслуживания детей в 
местах отдыха. Изменения при-
ведут к тому, что организацией 
отдыха будут заниматься толь-
ко те, кто обладает необходи-
мым уровнем квалификации и 
способен предложить наилуч-
шие условия исполнения кон-
трактов. Поставщики таких 
услуг должны будут пройти 
предквалификационный отбор. 
Ведь недопустимо пренебре-
гать безопасностью и здоро-
вьем детей ради экономиче-
ской выгоды, заявил Вячеслав 
Володин, комментируя законо-
проект. Окончательно он будет 
принят в ближайшее время, по-
скольку приближаются летние 
каникулы. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин обнулит НДС на внутренние авиа-
перелеты в обход Москвы

Билет без налога 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров на 
заседании в четверг 
одобрил законопро-
екты для развития 
внутренних авиапе-
ревозок, закрыл про-
белы в законодатель-
стве в отношении не-
добросовестных кол-

лекторов и выделил средства на 
улучшение демографической 
ситуации на Дальнем Востоке.

Возрождение 
Дальнего Востока

Из резервного фонда прави-
тельство направит регионам 
Дальнего Востока более 3,1 
миллиарда рублей на софинан-
сирование разного рода вы-
плат, связанных с рождением 
детей. «Госбюджет будет софи-
нансировать единовременные 
выплаты при рождении первого 
ребенка и региональный матка-
питал при рождении второго, — 
напомнил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. — Также мы 
должны помочь сформировать 
ежемесячную выплату при ро-
ждении третьего и последую-
щих детей в тех регионах Даль-
него Востока, где раньше такая 
поддержка не оказывалась». В 
2019 году на единовременную 
выплату при рождении первого 
ребенка, а также для выплаты 
регионального материнского 
капитала за второго выделяется 
2,63 миллиарда рублей. Расхо-
ды госказны на ежемесячные 
выплаты при рождении третье-
го и последующих детей соста-
вят 513,3 миллиона. «Мы рас-
считываем, что на эти деньги 
мы сможем поддержать доволь-
но большое количество родите-
лей и рождений, которые долж-
ны произойти на Дальнем Вос-
токе в этом году», — сказал пре-
мьер. Со следующего года эти 
статьи расходов будут переве-
дены непосредственно в феде-
ральный бюджет, став частью 
программной работы по улуч-
шению демографической ситу-
ации в дальневосточных регио-
нах страны.

В облет Москвы
Правительство одобрило 

бессрочную нулевую ставку на-
лога на добавленную стоимость 
на регулярные рейсы, пункта-
ми отправления и назначения 
которых, а также промежуточ-
ные пункты маршрута располо-
жены вне Москвы.  Сегодня та-
кая льгота действует только на 
авиасообщение с Крымом, Се-
вастополем, Калининградской 
областью и Дальневосточным 

федеральным округом. Для 
остальных внутрироссийских 
рейсов ставка НДС до 1 января 
2021 года установлена на 10 
процентах. Решение об обнуле-
нии налога на перелеты в обход 
Московского авиационного 
узла направлено на реализа-
цию нескольких задач. «Важ-
нейшая — сделать доступными 
перелеты между городами. Это 
действительно ключевая тема, 
имея в виду масштабы нашей 
страны», — подчеркнул предсе-
датель правительства. Также 
это позволит укрепить регио-
нальные авиакомпании, сфор-
мировать спрос на новых спе-
циалистов. «И конечно, заку-
пать новые самолеты, в том чи-
сле наши перспективные само-
леты, такие как МС-21», — доба-
вил Медведев.  В национальных 
целях развития на период до 
2024 года президент Владимир 
Путин поставил задачу по ре-
конструкции инфраструктуры 
региональных аэропортов и 

расширении сети межрегио-
нального авиасообщения в об-
ход Москвы до 50 процентов от 
общего количества регулярных 
внутренних авиамаршрутов. В 
первое время снижение ставки 
налога приведет к некоторому 
сокращению доходов бюджета. 
Объем косвенной поддержки 
авиаотрасли вице-премьер 
Максим Акимов оценил в 9—30 
миллиардов рублей в зависимо-
сти от спроса на межрегиональ-
ное авиасообщение.

Гектары и коллекторы 
На заседании был одобрен 

порядок выдачи «дальневосточ-
ного гектара» в Республике Бу-
рятия и Забайкальском крае. На 
первом этапе — с 1 июля 2019 по 
1 февраля 2020 года — заявки на 
гектар смогут подавать только 
зарегистрированные в этих ре-
гионах российские граждане. За-
тем — до 1 августа 2020 года — это 
право получат и россияне, име-
ющие регистрацию в других ре-

гионах Дальневосточного феде-
рального округа. И только на 
третьем этапе принимать заяв-
ления начнут у остальных гра-
ждан страны, а также иностран-
ных граждан и лиц без граждан-
ства, которые участвуют в Госу-
дарственной программе по ока-
занию содействия добровольно-
му переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, 
проживающих за рубежом. Не 
любую землю можно будет полу-
чить. Для охраны озера Байкал 
власти введут запрет на предо-
ставление земельных участков в 
границах центральной экологи-
ческой зоны Байкальской при-
родной территории. В Забай-
кальском крае в программу пла-
нируют включить около 30 про-
центов территории региона. 
Здесь тоже не будут давать зем-
лю в особо охраняемых природ-
ных территориях и принадлежа-
щих министерству обороны. 

Также кабинет министров 
поддержал законопроект, уста-
навливающий двухлетний срок 
давности для привлечения к ад-
министративной ответственно-
сти за незаконные методы рабо-
ты коллекторов. Наказание за 
нарушение требований законо-
дательства о защите прав и за-
конных интересов физических 
лиц при осуществлении дея-
тельности по возврату просро-

ченной задолженности пропи-
саны в статье 14.57 Кодекса об 
административных правонару-
шениях. В то же время в кодексе 
не установлены сроки давности 
для привлечения по этой статье. 
Сегодня суды при рассмотре-
нии таких дел применяют го-
дичный срок давности. Однако 
на практике материалы о возбу-
ждении дел в отношении орга-
низаций, занимающихся кол-
лекторской деятельностью, мо-
гут поступить в органы спустя 
длительное время со дня право-
нарушения. Особенно сложно 
собирать доказательную базу в 
отношении «серых» коллекто-
ров. Кроме того, законом уста-
новлено, что плановые провер-
ки юридических лиц, в том чи-
сле коллекторов, проводятся не 
чаще одного раза в три года, и 
когда выясняются факты право-
нарушений, сроки давности по 
ним уже прошли. Чтобы за-
крыть пробел в законодательст-
ве, министерство юстиции под-
готовило изменения в КоАП. За-
конопроект устанавливает 
двухлетний срок давности при-
влечения к административной 
ответственности за правонару-
шения в сфере коллекторской 
деятельности. 

Премьер рассчитывает, что «дет-
ские» выплаты будут стимулировать 
рождаемость на Дальнем Востоке.

А К Ц Е Н Т

Введение нулевой ставки НДС
на перелеты в обход Москвы позволит 
укрепить региональные авиакомпании

А К Ц Е Н Т

Предлагается сократить лишние
«подготовительные» процедуры
перед закупками
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ВИЗИТ 
Валентина 
Матвиенко 
призвала 
Азербайджан 
продолжать 
укрепление 
гуманитарных 
связей

НА ОДНОМ 
ЯЗЫКЕ
Александра Белуза,
Баку

В четверг в Азербайджане от-
крылись Дни российской куль-
туры. На церемонии открытия 
выступила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко, 
которая прибыла в Баку с двух-
дневным визитом.

Дни культуры открылись по-
становкой балета «Тысяча и 
одна ночь» театра «Кремлев-
ский балет». Действо происхо-
дило во дворце имени Гейдара 
Алиева в Баку.

Отдельно Валентина Матви-
енко провела переговоры с 
председателем Милли Меджли-
са (Национального собрания) 
Азербайджана Октаем Асадо-
вым. Спикеры обсудили меж-
парламентское взаимодейст-
вие в разных сферах, включая 
культуру, и договорились его 
укреплять.

Москва высоко оценивает 
принимаемые Баку усилия по 
поддержке русского языка, зая-
вила Валентина Матвиенко, 
подчеркнув, что это не только 
язык межнационального обще-
ния на пространстве СНГ, но и 
язык великой культуры.

«Хочу особо отметить, что в 
России высоко ценят усилия 
руководства Азербайджана по 
поддержке русского языка, со-
хранения возможностей изуче-
ния русской культуры», — зая-
вила спикер Совфеда. По ее сло-
вам, это важно не только для 

двусторонних отношений, но и 
для создания условий для обще-
ния между жителями стран — 
молодыми людьми, врачами, 
учителями, туристами. «А Рос-
сия с огромным уважением от-
носится к деятелям культуры 
Азербайджана, которых вы счи-
таете своими, а многих из них 
мы считаем своими», — добави-
ла Матвиенко, призвав и даль-
ше укреплять гуманитарные 
связи.

В России, по ее словам, с не-
терпением будут ждать ответ-
ных Дней культуры Азербайд-
жана, которые пройдут в 2020 
году.

Парламентарии двух стран 
также обсудили проблему На-
горного Карабаха. Россия при-
лагает максимум усилий для 
мирного решения этой пробле-
мы, заявила Матвиенко. И под-
твердила позицию Москвы: 
Россия готова и дальше оказы-
вать содействие в поиске путей 
мирного решения нагорно-ка-
рабахской проблемы, в том чи-
сле в формате Минской группы 
ОБСЕ. «Вы знаете позицию Рос-
сии. Мы прилагаем все возмож-
ные усилия, чтобы найти мир-
ное решение этой проблемы, 
поскольку иного решения нет», 
— подчеркнула спикер Совета 
Федерации. Она напомнила, 
что в ближайшее время в Мо-
скве пройдет встреча мини-
стров иностранных дел Азер-
байджана, Армении и России.

«Шаг за шагом, думаю, нам 
удастся продвинуться вперед и 
найти решение», — сказала спи-
кер верхней палаты российско-
го парламента. Со своей сторо-
ны, Октай Асадов отметил, что 
от решения нагорно-карабах-
ской проблемы зависит разви-
тие региона.

Кроме того, Матвиенко при-
гласила делегацию парламента-
риев Азербайджана на праздно-
вание 75-й годовщины освобо-
ждения Севастополя от немец-
ко-фашистских захватчиков.

В России, заметила она, 
очень ценят и то, что в Азербай-
джане «не позволяют умалить 
вклад наших народов в победу 
над фашизмом». «И это наша 
общая память, которая тоже 
нас объединяет», — подчеркну-
ла спикер верхней палаты рос-
сийского парламента. 

В России высоко 
ценят усилия 
Азербайджана
по поддержке 
русского языка, 
сохранения
возможностей 
изучения русской 
культуры
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Единый федеральный список 
организаций, в том числе иностранных 

и международных организаций, 
признанных в соответствии 

с законодательством Российской 
Федерации террористическими

(на 14 марта 2019 г.)

№
п/п Наименование организации

Суд, вынесший решение 
(приговор), дата вынесения реше-
ния (приговора) и номер дела (при 
наличии), дата вступления реше-
ния (приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджли-
суль Шура Объединенных сил 
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и 
Дагестана»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» 
(«Аль-Джихад» или «Египет-
ский исламский джихад»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» 
(«Аль-Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» 
(«Аль-Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобо-
ждения» («Хизб ут-Тахрир 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» 
(«Джамаат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркеста-
на» (бывшее «Исламское 
движение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият 
аль-Ислах аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» 
(«Джамият Ихья ат-Тураз 
аль-Ислами»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» 
(«Аль-Харамейн»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 14.02.2003 № ГКПИ 
03 116, вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 № ГКПИ 
06-531, вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — 
Джамаат моджахедов»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 02.06.2006 № ГКПИ 
06-531, вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах 
исламского Магриба»

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 13.11.2008 № ГКПИ 
08-1956, вступило в силу 
27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский 
Эмират»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 08.02.2010 № ГКПИ 
09-1715, вступило в силу 
24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная 
боевая террористическая 
организация (АБТО)»

Московский городской суд, 
от 28.06.2013 № 3-67/2013, 
вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество 
— структурное подразделение 
организации «Правый сектор» 
на территории Республики 
Крым

Московский городской суд, 
от 17.12.2014 б/н, вступил в силу 
30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Исламское 
Государство Ирака и Сирии», 
«Исламское Государство Ирака 
и Леванта», «Исламское 
Государство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило в силу 
13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило в силу 
13.02.2015

24 Всероссийское общественное 
движение «Народное 
ополчение имени К. Минина 
и Д. Пожарского»

Московский городской суд, 
от 18.02.2015 № 3-15/2015, 
вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа 
Тагьаля SHAM» (Благослове-
ние от Аллаха милоственного 
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный 
суд, от 28.12.2015 № 2-69/2015, 
вступило в силу 05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» 
(Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской 
Федерации, от 20.09.2016 
№ АКПИ 16-915С, вступило в силу 
25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата 
Ат-Тавхида Валь-Джихад»

Московский областной суд, 
от 28.04.2017 № 3а-453/17, 
вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный 
суд, от 23.03.2017 № 1-2/2017, 
вступило в силу 31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати 
исломи» («Путеводитель 
в исламское государство»)

Московский окружной военный 
суд, от 22.02.2018 № 2-1/2018, 
вступило в силу 24.07.2018

30 Террористическое сообщество 
«Сеть»

Московский окружной военный 
суд, от 17.01.2019 № 2-132/2018, 
вступил в силу 14.03.2019

Список предоставлен ЦОС ФСБ России

ТВ Цифровым 
телевизорам россияне 
предпочитают приставки

К приему готов

Юлия Кривошапко

Цифровые приставки, позволяющие аналоговым теле-
визорам принимать цифровой эфирный сигнал, в Рос-
сии пользуются большим спросом, нежели сами циф-
ровые телевизоры. Об этом «Российской газете» рас-
сказали в группе «М.Видео-Эльдорадо».

В регионах второй волны перехода с аналогового на 
цифровое телевидение, в том числе в Москве и обла-
сти, с начала 2019 года спрос на цифровые приставки 
каждый месяц увеличивается в полтора-два раза. Толь-
ко в марте было продано 50 тысяч устройств. 

Половина покупателей выбирают самые доступные 
модели стоимостью 990 рублей (это минимально воз-
можная цена, которую торговые сети зафиксировали, 
подписав специальный меморандум). Остальные пред-
почитают варианты с более широким функционалом. 
Таким образом, средний чек находится на уровне 1170 
рублей.  «На примере городов первой волны мы наблю-
дали сопоставимый рост продаж. Они достигали мак-
симума в месяц отключения, а затем вернулись к сред-
немесячным показателям», — уточнила представитель 
группы «М.Видео-Эльдорадо» Валерия Андреева.

Продажи телевизоров, поддерживающих стандарт 
DVB-T2, в начале года показали рост примерно в 10 
процентов. Эта динамика сопоставима с той, которая 
отмечалась в 2018 году, уточнили в торговой сети.

Жители 20 регионов второй волны — Амурской, 
Ивановской, Кемеровской, Кировской, Костромской, 
Курганской, Липецкой, Московской, Новгородской, 
Сахалинской и Тюменской областей, Москвы, Кабар-
дино-Балкарии, Карачаево-Черкесии, Удмуртии и Чу-
вашии, Калмыкии и Мордовии, Ставропольского края, 
Ямало-Ненецкого АО — уже могут смотреть 20 феде-
ральных телеканалов в высоком качестве и со стереоз-
вуком. Переход на «цифру» предполагает отключение 
аналоговых передатчиков (оно состоится 15 апреля), 
которые транслируют программы этих каналов. 

ФИНАНСЫ 

Банки заплатят 
капиталом 
за большие 
долги у 
компаний

МНОГО 
НА СЕБЯ БЕРУТ
Игорь Зубков

Банк России намерен ограни-
чить кредитование банками 
крупных компаний с высокой 
долговой нагрузкой, которые 
при росте закредитованности 
или внешних шоках могут пере-
стать платить по долгам и стать 
проблемой для банковской си-
стемы и экономики в целом.  

Об этом говорила первый за-
мпред ЦБ Ксения Юдаева, а в 
четверг регулятор раскрыл де-
тали в консультативном докла-
де. Инициатива коснется как 
минимум 11 системно значи-
мых банков и ряда компаний с 
задолженностью свыше 100 
миллиардов рублей перед од-
ним банком. Под предложен-
ный механизм подпадают 5—7 
публичных групп компаний — 
по оценке ЦБ, у них проблемы 
не только с долговой нагруз-
кой, но и с ликвидностью и мар-
жинальностью, а также до 6 не-
публичных групп компаний. 

По долгам таким компаниям 
ЦБ планирует ввести надбавки 
к коэффициентам риска, ис-
пользуемым для расчета доста-
точности капитала. Такой же 
подход ЦБ применяет для охла-
ждения потребкредитования, 
ограничения ипотеки с низким 
первоначальным взносом и ва-
лютных кредитов. 

Новые ограничения ЦБ 
предлагает вводить на повыша-
тельной фазе финансового ци-
кла, когда банки снижают стан-
дарты предоставления средств, 
а индикаторы долговой нагруз-
ки компаний могут быть зани-
женными за счет резкого роста 
показателей прибыли. И напро-
тив, планируется ослаблять ре-
гулирование на нисходящей 
фазе, когда возможны трудно-

сти с обслуживанием долгов — 
ЦБ приводит в пример метал-
лургов, столкнувшихся с паде-
нием цен на уголь и металлы в 
2013—2015  годах. До санкций 
риски закредитованности ком-
паний с российскими банками 
разделяли западные рынки, те-
перь же подверженность этим 
рискам банков выросла. Одна-
ко инициатива встретит сопро-
тивление со стороны банков, 
которые считают, что сами 
справятся с оценкой рисков 
крупнейших заемщиков. 

Надбавка к капиталу, подоб-
ная предложенной, «является 
единым наказанием как для 
банков, так и для заемщиков, не 
дифференцирует риски и не 
стимулирует развитие систем 
риск менеджмента в кредитных 
организациях», считает руко-
водитель управления интегри-
рованного риск-менеджмента 
Райффайзенбанка Сергей Гриб.

«На наш взгляд, нет необхо-
димости в дополнительных ин-
струментах, направленных на 
ограничение роста долговой 
нагрузки отдельных компа-
ний, — говорит главный финан-
совый директор Промсвязьбан-
ка Евгений Смирнов. — Текущее 
регулирование Банка России 
предусматривает рост резер-
вов по требованиям к заемщи-
кам, чье финансовое положе-
ние (включая показатели дол-
говой нагрузки) не может быть 
оценено как «хорошее». Таким 
образом, вопрос формирова-
ния буферов по требованиям к 
заемщикам с повышенной дол-
говой нагрузкой находится в 
большей степени в области ап-
петита к риску отдельной кре-
дитной организации».

В Альфа-Банке считают, что 
задачу, которую ставит ЦБ, так-
же можно решить за счет более 
широкого внедрения ПВР-под-
хода (с использованием вну-
тренних рейтингов заемщи-
ков), при котором кредитова-
ние высокорисковых заемщи-
ков требует больше регулятор-
ного капитала. Он станет сти-
мулом для того, чтобы банки 
более взвешенно оценивали 
кредитный риск и сами созда-
вали буферы капитала при фи-
нансировании заемщиков с вы-
сокой долговой нагрузкой. «У 
российских банков уже нако-
пилось достаточно статистики, 
чтобы построить достаточно 
качественные модели кредит-
ного риска в корпоративном 
сегменте», — отметили в пресс-
службе Альфа-Банка. 

Хочешь — строй, 
хочешь — копай

В соответствии с Зе-
мельным кодексом у 
каждого участка есть 

назначение — например, для 
сельскохозяйственных нужд, 
ведения индивидуального жи-
лищного строительства, того 
же садоводства. А есть виды и 
подвиды разрешенного ис-
пользования, к примеру, под 
строительство объектов ин-
фраструктуры или энергетики. 
Или некапитальных строений. 
Но если в классификаторе не 
было какого-то вида или подви-
да, а на участке, к примеру, ле-
сного фонда очень нужно было 
построить такие линейные 
объекты, как высоковольтная 
линия или трубопровод, при-
ходилось на уровне муниципа-
литета отдельно утверждать 
порядок использования зе-
мельных участков в составе ле-
сов, сельхозугодий, особо ох-
раняемых природных террито-
рий для того, чтобы построить 
эти важные объекты. Или ме-
нять целевое назначение зе-

мельного участка, что крайне 
проблематично. 

«Поправки в Градострои-
тельный кодекс разрешили 
строительство на садовых 
участках жилых домов. Поэто-
му в новой редакции классифи-
катора предусмотрено, что на 
земельных участках для «веде-
ния садоводства» могут разме-
щаться жилые дома, как и на 
участках для индивидуального 
жилищного строительства. 
Также на садовых участках мо-
гут располагаться предназна-
ченные для собственных нужд 
хозяйственные постройки и га-

ражи», — отмечает первый за-
мпред председателя Москов-
ской областной думы, глава 
Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин.

Он также подчеркивает, что 
внесено дополнение о возмож-
ности размещения объектов 
благоустройства на всех зе-
мельных участках без отдель-
ного указания в классификато-
ре. «На практике это означает, 
что, например, для размеще-
ния на земельных участках об-
щего назначения в СНТ дет-
ской площадки, информацион-
ного щита, хозпостройки до-

статочно решения общего со-
брания членов товарищества и 
не требуется менять вид разре-
шенного использования данно-
го земельного участка и полу-
чать какие-либо иные разреше-
ния от государственных орга-
нов», — уточняет Чаплин.

Одновременно из классифи-
катора  убра ли некоторые 
уточнения. Например, для зе-
мель, предназначенных под ве-
дение садоводства с выращива-
нием сельскохозяйственных 
к ул ьт у р  д л я  с о б ст в е н н ы х 
нужд, больше не содержится 
уточнение, какие конкретно 
сельхозкультуры имеются в 
виду — плодовые, ягодные, 
овощные или бахчевые. Но, как 
пояснила «Российской газете» 
замглавы Федеральной када-
стровой палаты Росреестра 
Марина Семенова, это вовсе не 
означает наложения какого-
либо запрета на их выращива-
ние.

И добавила, что изменения 
в классификаторе не создадут 

для правообладателей земель-
ных участков дополнительных 
проблем. Изменения не пред-
полагают обязательную заме-
ну ранее выданных докумен-
тов о собственности или владе-
нии земельными участками, 
отмечает Семенова.

Такие изменения могут 
быть внесены в записи ЕГРН по 
желанию самого правооблада-
теля — как физического, так и 
юридического лица. Напри-
мер, если вид разрешенного 
использования земли отсутст-
вует в сведениях ЕГРН или не-
обходимо изменить целевое 
назначение участка. Во всех 
случаях для внесения измене-
ний в реестр недвижимости 
требуется подать соответству-
ющее заявление в Росреестр. 

На дачах будет легче строить 
детские площадки.А К Ц Е Н Т

Правообладателям земельных участков 
не нужно будет переделывать 
свидетельства о собственности 
и иные документы 

— Подробнее о переходе на цифровое телевидение читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/6102
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Под предложен-
ный механизм 
подпадают 5—7 
публичных групп 
компаний

— Новый закон изменит расчет 
налогов на землю и 
недвижимость 
rg.ru/art/1677350

Ставки под крышу

В общем объеме жи-
лищного строительства 
частное домостроение 

занимает 43 процента. При этом 
кредитные средства на эти цели, 
по данным Сбербанка, получает 
менее одного процента.

«Получается, что в сегменте 
строительства, который занима-
ет половину рынка жилищного 
строительства, практически от-
сутствуют эффективные кредит-
ные продукты. Людям приходит-
ся строить за свой счет, что при-
водит к растягиванию сроков 
строительства. Потому что мало 
кто может себе позволить запла-
тить за дом сразу», — поясняет 
Панитков. В итоге строительст-
во дома занимает 3—5 лет.

Это приводит к тому, что 
строительство дома разбивается 
на этапы, между которыми за-
кладываются перерывы. В один 
год строится фундамент, а в дру-
гой — стены. Хорошо если всю 
конструкцию удается накрыть 
крышей к зиме. Если в какой-то 
момент у собственника проис-
ходят перебои с деньгами, дом 
рискует остаться недостроен-
ным. Примеров таких много. Не 
каждому удается довести свой 
проект до конца.

Страдают от недостатка фи-
нансирования строительные ор-
ганизации. Ведь при наличии 
кредитных средств они могли бы 
получить заказ на строительст-
во дома целиком. А вместо этого 
довольствуются небольшими за-
казами на определенный вид ра-
бот на объекте. Часто в таких си-
туациях приходится переделы-
вать ошибки бригады, которая 
работала до них. Это приводит к 

потере времени и денег заказчи-
ком. 

Больше всего от отсутствия 
кредитных средств страдает от-
расль деревянного домострое-
ния, рассказывает Панитков. В 
ней сегодня есть хорошие техно-
логии. Они позволяют постро-
ить готовый дом за 2—3 месяца. 
Но это сегодня не востребовано, 
так как покупатель не может 
внести всю стоимость сразу. «За-
просов на деревянное домостро-
ение по 500 тысяч в месяц. Но 
предпочтение люди отдают, к 
примеру, кирпичу, бетону, газо-
бетону, так как это более долгие 
технологии, позволяющие стро-
ить несколько лет и соответст-
венно расплачиваться частя-
ми», — говорит Панитков. При 
этом полностью скопировать 
ипотеку и перенести ее в сегмент 
частного домостроения не 
удастся. «При ипотеке в чистом 
виде, которая существует сегод-
ня на квартиры, договор долево-
го участия служит залогом. На 
строительство дома залогом мо-
жет быть земля. Но, как правило, 
ценность участка небольшая, 
особенно если нет сетей», — поя-
снил Владимир Якушев. Он отме-
тил, что сейчас варианты реше-
ния проблем с залогом обсужда-
ются с банками.

Первые предложения по про-
грамме поддержки индивиду-
ального домостроения должны 
быть предложены в середине 
апреля. В целом она будет пред-
ставлена к 1 июля 2019 года. За 
это время планируется сформи-
ровать список регионов, кото-
рые первыми примут участие в 
программе. А для того чтобы гра-
ждане могли понять, на какую 
помощь они смогут рассчиты-
вать при строительстве или по-
купке дома, предлагается разра-
ботать информационную систе-
му со всеми банковскими про-
дуктами и перечнем других ви-
дов поддержки. 

— Узнайте на сайте: Кто сможет 
взять льготную ипотеку на весь 
срок кредита 
rg.ru/art/1675465
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МЕГАПОЛИС Самая большая школа России 
на ЗИЛе почти достроена

Завод знаний
Сергей Бабкин

С
амая большая школа Рос-
сии на ЗИЛе позволит де-
тям заниматься робото-

техникой и нанотехнологиями. 
Об этом заявил мэр Сергей Со-
бянин, осмотрев ее уже почти 
достроенное здание на проспек-
те Лихачева.

Кроме учебных кабинетов и 
лабораторий в школе построены 
три спортзала, лекционная зона, 
столовая, библиотека, техно-
парк. «Строительство школы 
значительно продвинулось, — 
сказал мэр, осмотрев ее. — Здесь 
можно будет изучать современ-
ные технические дисциплины». 

Главная фишка школы — дет-
ский технопарк. А также удоб-
ная навигация. В общей сложно-
сти тут будут заниматься 2,5 
тысячи детей. Такого еще не 
было в России. Собянин отме-
тил, что школа заполнится за 
несколько лет. Ее откроют еще 
до того, как новый «зиловский» 
арт-квартал полностью засе-
лится.

«Думаю, проект застройки 
ЗИЛа — самая масштабная рено-
вация промзоны во всей Европе, 
— считает Собянин. — Его можно 
сравнить разве что с созданием 
делового центра «Москва-Сити». 
Создадим здесь все условия для 
комфортной жизни и работы».

Напомним, что на ЗИЛе и в 

его окрестностях построят 6 млн 
«квадратов» первоклассной не-
движимости. Это не только 
дома, но и офисы и спортсоору-
жения. Там появятся уютные 
дворы и парки. 

В школе есть даже детский техно-
парк, где ребята смогут заниматься 
робототехникой и нанотехнологиями.

На строительство 
дома нужен 
не потребкредит, 
а ипотечный — 
лет на двадцать
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Тем временем

Московский район Капотня в 2019 году станет са-

мым крупным проектом городского благоустрой-

ства. Об этом Сергей Собянин рассказал на сво-

ем персональном сайте.

Капотня — один из самых удаленных от центра 

районов с неоднозначной репутацией. В старину 

здесь ловили и коптили рыбу (отсюда и топоним 

Капотня), а в современную эпоху — «коптили» 

ТЭЦ и нефтеперерабатывающий завод. На улицах 

Капотни постоянно чем-то пахло, везде оседала 

угольная пыль. 

В последние годы предприятия перешли на но-

вые экологичные технологии, и проблем стало 

меньше. Но район все равно остается неблагоу-

строенным. Особенно это касается берега Мо-

сквы-реки. Он находится в запущенном состоя-

нии, фактически там уже не река, а болото: везде 

— поваленные кусты, валежник. «Теперь наша за-

дача — создать в Капотне качественное про-

странство для жизни», — подчеркнул Собянин. 

Берег Москвы-реки благоустроят на всем 2-ки-

лометровом протяжении. Там устроят огромную 

парковую зону, детские площадки с современ-

ным оборудованием, места для встреч. А что с 

болотом? «Если подумать, оно может стать из-

юминкой нового парка, — сказал Собянин. — За-

болоченные места нужно просто очистить, заса-

дить водолюбивыми растениями, и эта террито-

рия станет оригинальным природным аттракци-

оном для отдыха и прогулок людей». Проект бла-

гоустройства Капотни считается одним из самых 

сложных, он может занять два года. 

В общей сложности в следующем году в Москве 

благоустроят более 4,5 тысячи дворов. Особый 

акцент — на набережные. Новый облик приобре-

тут Овчинниковская и Озерковская, а также пра-

вый берег канала имени Москвы в Покровском-

Стрешнево.
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РЕШЕНИЕ Майкла Калви 
перевели из СИЗО 
под домашний арест

Убегать 
не собирается

Иван Егоров

Басманный суд удовлетворил ходатайство следствия 
об изменении меры пресечения с заключения под 
стражу на домашний арест старшему партнеру и осно-
вателю инвестиционного фонда Baring Vostok Майклу 
Калви. Инвестора обвиняют в мошенничестве и хище-
ние более 2,5 млрд рублей банка «Восточный».

«Следствием было установлено, что он обладает до-
статочно обширными связями, осуществляет инвести-
ционную деятельность в России, оказывает благотво-
рительную помощь, в том числе детям, а также то, что у 
него есть недвижи-
мость в Москве, а на 
иждивении нахо-
дятся трое детей, 
поэтому считаем 
возможным переве-
сти его под домаш-
ний арест», — сказа-
ла представитель 
СК РФ. 

Следствие также 
попросило переве-
сти под домашний 
арест еще одного 
фигуранта дела — 
бывшего главу банка «Восточный» Алексея Кордичева, 
который «способствует расследованию хищения 2,5 
миллиарда рублей».

Просьбу следствия в суде поддержали прокурор и 
представители потерпевшей стороны. В свою очередь, 
Калви заверил суд, что будет соблюдать все условия до-
машнего ареста. 

«Я не прошу суд поверить в невиновность меня и 
моих коллег, но прошу суд поверить в мою готовность 
ее доказывать», — заявил американский инвестор.

По его словам, для него вопрос невиновности — это 
вопрос чести и репутации, которую он создавал всю 
свою жизнь.

«Для меня бегство из России в связи с уголовным 
делом равносильно признанию вины, равносильно са-
моуничтожению. Вся моя жизнь — в России», — добавил 
Майкл Калви.

Что касается обвинения, то, по его мнению, уголовное 
дело, по которому он арестован, связано с бизнес-кон-
фликтом и отчаянной попыткой партнеров-оппонентов 
Baring Vostok, выбравших странный образ защиты своих 
интересов, уйти от ответственности за вывод активов 
Юниаструм банка и избежать допэмиссии акций банка 
«Восточный». В то же время следствие полагает, что Кал-
ви с топ-менеджером Baring Vostok французом Филип-
пом Дельпалем и иными неустановленными лицами убе-
дили акционеров «Восточного» поддержать соглашение 
об отступном, по которому вместо возврата 2,5 миллиар-
да рублей долга банку было передано 59,9 процента ак-
ций компании International Financial Technology Group, 
которые реально почти ничего не стоили. Калви, в свою 
очередь, заявил в суде, что сделка была прозрачна, и 
предложил продать спорный пакет акций на рынке. 

ПРАВО 

Суд вынес 
9,7 тысячи 
решений 
о блокировке 
кинолент 
и музыки 
на пиратских 
сайтах 

КОНЕЦ 
ФИЛЬМА
Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда 
России обсудил проект поста-
новления, разъясняющего тон-
кости защиты авторских прав. 

Одно из резонансных правил: 
Мосгорсуд вправе принимать 
решение о блокировке в интер-
нете фильмов, музыки и прочих 
произведений, распространяе-
мых пиратами. Де-юре это назы-
вается принятием предвари-
тельных обеспечительных мер.

Если владельцы сайта имеют 
право показывать кино, они мо-
гут это доказать в суде, и фильм 
разблокируют. Зато данная мера 
позволяет настоящим авторам 
оперативно убирать с пиратских 
сайтов в Сети свои произведе-
ния. Как сообщил вчера судья 
Верховного суда России Вячес-
лав Горшков, с 1 января прошло-
го года по 3 апреля нынешнего 
судом принято 9721 решение о 
принятии предварительных 
обеспечительных мер. Проще го-
воря: о блокировке пиратских 
сайтов. Однако такие решения 
не принимаются автоматиче-
ски. Сам факт того, что кто-то 
пожаловался, не означает, что 
блокировка неминуема. По 3701 
заявлению суд отказал.

По словам Вячеслава Горшко-
ва, законодатель, наблюдая по-
ложительную динамику после 
введенных изменений в области 
обеспечительных мер в интерне-
те, продолжает устранять недо-
четы, допущенные на первона-
чальном этапе. В частности, по-
вышаются гарантии объектив-
ности при рассмотрении заявле-
ний о блокировке пиратского 
контента. Теперь апелляцион-
ные и кассационные жалобы на 
такие решения будут рассма-
триваться не внутри одного 
суда, а отдельными апелляцион-
ными и кассационными судами: 
Первым апелляционным судом 
общей юрисдикции и Вторым 
кассационным судом общей 
юрисдикции. 

В целом, как сказал Вячеслав 
Горшков, перед разработчиками 
проекта стояла задача обеспе-
чить, с одной стороны, макси-
мальную защиту прав авторов, а 
с другой — сохранить баланс 
между частными и публичными 
интересами при использовании 
результатов интеллектуальной 
деятельности.

«Обсуждаемый проект поста-
новления Пленума Верховного 
суда РФ отличается фундамен-
тальным взглядом на россий-
ское интеллектуальное право, — 
сказал «РГ» адвокат Вячеслав Го-
ленев. — В частности, заслужива-
ют внимания разъяснения каса-
тельно порядка обжалования в 
судах».

Интересные моменты: на 
снимки, снятые камерами авто-
матической видеофиксации на-
рушений, не распространяется 
авторское право. Это не творче-
ское произведение. А под съем-
кой, проводимой в местах, от-
крытых для свободного посеще-
ния, понимаются в том числе фо-
тосъемка и видеозапись в ходе 
проведения открытых судебных 
заседаний. Снимать ход процес-
са можно в порядке, предусмо-
тренном процессуальным зако-
нодательством. Согласие на ис-
пользование такой записи от 
участников судебного заседания 
не требуется.

Адвокат Вячеслав Голенев от-
метил, что проект особое внима-
ние уделяет фиксации важной 
роли международно-правовых 
источников интеллектуального 
права. «В преамбуле проекта со-
держится список международ-
ных правовых актов, которыми 
надлежит руководствоваться су-
дам. Несомненно, что такое ак-
центирование внимания судов, 
особенно судов общей юрисдик-
ции, на международно-правовое 
регулирование вопросов интел-
лектуального права улучшит ка-
чество правосудия и доступ к 
нему», — говорит он. 

РЕЗОНАНС Продажа лекарств в магазинах навредит пациентам

Таблетки рвутся 
на прилавки

Ирина Невинная

Р
азрешение продавать 
безрецептурные ле-
карства в обычных ма-
газинах приведет к не-
гативным последстви-
ям, заявили вчера эк-
сперты фармрынка. Их 
вывод: доступнее пре-
параты не станут. Бо-

лее того, лекарства, отпускае-
мые по рецептам, неизбежно 
подорожают, а купить их будет 
труднее, поскольку часть аптек 
разорится и закроется. 

Ровно год назад активно об-
суждался  законопроект, пред-
лагавший пустить безрецептур-
ные лекарства в обычные про-
дуктовые магазины. А сама идея 
в том или ином виде продвига-
ется уже десять лет. Резонанс 
был большой, медицинское со-
общество во главе с минздра-

вом, пациентские организации 
и участники фармрынка живо 
обрисовали возможные нема-
лые риски такого решения. Точ-
ку в обсуждении тогда постави-
ла вице-премьер Татьяна Голи-
кова. И в итоге минпромторг, 
выступивший с законодатель-
ной инициативой, сам предло-
жил отказаться от дальнейшей 
работы над законопроектом.

Тем не менее несколько дней 
назад стало известно, что со-

зданная в Госдуме межфракци-
онная рабочая группа по обра-
щению лекарств вновь верну-
лась к идее свободной продажи. 
Депутаты обсуждали возмож-
ность сформировать список ле-
карств для супермаркетов и 
определить условия магазин-
ных продаж.

Торговым сетям продавать 
лекарства очень хочется: ведь 
на долю безрецептурных препа-
ратов приходится 56,4 процен-

та продаж в упаковках, а в день-
гах — более трети, то есть приме-
нительно к прошлому году, речь 
о 355 миллиардах рублей (дан-
ные маркетингового агентства 
DSM Group). Но лекарства — это 
особый, социально значимый 
товар. Аптеки продают не толь-
ко активно рекламируемые и 
приносящие прибыль безрецеп-
турные лекарства, но и жизнен-
но важные препараты, цены на 
которые регулирует государст-
во, напомнил вчера член про-
фильного комитета Совета Фе-
дерации, заслуженный врач 
России Владимир Круглый.

Аптеки обязаны иметь опре-
деленный ассортимент ле-
карств вне зависимости от того, 
выгодно ли это с коммерческой 
точки зрения, они строго со-
блюдают условия хранения пре-
паратов, поскольку это связано 
с безопасностью их примене-

ния, отметила исполнительный 
директор Ассоциации аптечных 
сетей Нелли Игнатьева.

Кроме того, отметила Игна-
тьева, и сегодня есть возмож-
ность открывать в магазинах 
получившие лицензию аптеч-
ные киоски, так что вопрос до-
ступности на самом деле решен.
Что касается мелких населен-
ных пунктов, нужно обеспечить 
правовую возможность, чтобы 
селян обеспечивали лекарства-
ми ФАПы и амбулатории. 

В прошлом году было продано 
безрецептурных лекарств 
на 335 миллиардов рублей.

А К Ц Е Н Т

Аптеки продают не только приносящие 
прибыль безрецептурные лекарства, 
но и невыгодные с коммерческой точки 
зрения жизненно важные препараты

Просьбу следст-
вия о переводе 
под домашний 
арест поддержали 
и прокурор, 
и потерпевшие

С 1 января прош-
лого года по 
апрель 2019-го 
суды приняли 9721 
решение о блоки-
ровке пиратских 
сайтов

ГАДЖЕТЫ Samsung выпустил 
смартфон с одной камерой. 
Она может быть и основной, 
и фронтальной

Свет мой, камера, 
скажи

Антон Благовещенский

Компания Samsung, в конце 
февраля представившая смар-
тфон Galaxy Fold с большим 
складным экраном, пытается 
произвести еще одну мини-ре-
волюцию на рынке мобильных 
устройств. Ее новый смартфон, 
Galaxy A80, оснащен не двумя 
камерами, а только одной.

По желанию владельца эта 
камера с разрешением 48 мега-
пикселей может становиться 
как фронтальной, чтобы делать 
селфи, так и основной — для 
съемки пейзажей, архитектуры, 
детей, животных и всего осталь-
ного. Добиться этого удалось 
благодаря особой конструкции 
устройства.

Смартфон выполнен в форм-
факторе слайдера.  Камера 
встроена в продолговатое от-
верстие в задней части устрой-
ства. Когда Galaxy A80 находит-
ся в сложенном состоянии, ка-
мера смотрит, если можно так 
выразиться, назад и играет роль 
основной. Стоит сдвинуть одну 
из частей смартфона вверх, как 
специальный механизм перево-
рачивает камеру, и она смотрит 
уже на владельца.

Сама камера очень непло-
хая, под стать флагманским мо-
делям. Сверхширокоугольный 
объектив в конфигурации «для 
селфи» поможет владельцу сфо-
тографироваться вместе с тол-
пой людей, а в обычной — позво-
лит захватить в кадр большой 
красивый пейзаж. Еще один 
объектив — стандартный, подхо-
дящий в том числе и для портре-
тов. Третий нужен для опреде-
ления глубины резкости сце-
ны — именно он красиво размы-
вает фон на портретных сним-
ках.

Таким образом, инженерам 
из Samsung удалось убить сразу 
двух зайцев. Во-первых, теперь 
основная и фронтальная каме-
ры не отличаются по характери-
стикам и снимают одинаково — 
ведь это одна и та же камера (а 
мы привыкли, что селфи-каме-
ры обычно снимают хуже). Во-
вторых, у большого 6,7-дюймо-
вого дисплея отсутствуют не 
только рамки, но и характерная 
«челка». 

Камера Samsung Galaxy A80 поворачивается в любую сторону — 
нужно лишь щелкнуть задней крышкой.

— Все о гаджетах, интернет-
технологиях и соцсетях читайте 
в спецпроекте на сайте 
rg.ru/rgdigital
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— Врачи начали выписывать 
электронные рецепты — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1675427

— Публикацию комментирует 
Дмитрий Беляков
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ПЕЧАТЬ «Почта России» 
продолжит поддерживать 
институт подписки

Скидки 
действуют

Юлия Кривошапко

Ежегодно «Почта России» выделяет около 1,5 милли-
арда рублей в виде скидок на доставку почти 2,5 тыся-
чи изданий, рекомендованных Экспертным советом 
при министерстве цифрового развития, связи и массо-
вых коммуникаций.

Кроме того, предприятие предоставляет гражданам 
25-процентную скидку при оформлении подписки по 
официальному каталогу «Почты России» и 20 процен-
тов — по подписным каталогам альтернативных 
агентств. Об этом на парламентских слушаниях в Госу-
дарственной Думе рассказал заместитель генерально-
го директора «Почты России» по стратегии и государ-
ственному регулированию Ярослав Мандрон.

По его словам, 
поддержка институ-
та подписки — одна 
из ключевых соци-
ально значимых 
функций «Почты 
России». «В 2018 
году для удобства 
клиентов был опти-
мизирован процесс 
оформления подпи-
ски в отделениях по-
чтовой связи, те-
перь он занимает 
меньше времени, — 
отметил Мандрон. — 
Кроме того, пред-
приятие активно 
развивает онлайн-
подписку на портале podpiska.pochta.ru. Благодаря пе-
реходу в цифровой формат оформить подписку на пе-
риодические печатные издания по каталогу подписно-
го агентства «Почты России» можно удаленно в любом 
регионе страны, совершив оплату банковской картой».

Для издателей, которые включены в каталог «По-
чты России», разработан личный кабинет, где они в ав-
томатическом режиме могут рассчитывать подписную 
цену своего издания в каталоге, получать аналитику по 
собранной подписке, участвовать во всех акциях пред-
приятия. «Почта России» совместно с издательствами 
и подписными агентствами во всех отделениях почто-
вой связи на территории России проводит стимулиру-
ющие акции, направленные на увеличение подписных 
тиражей и популяризацию подписки среди населения. 
В период проведения Декад подписки клиентам предо-
ставляется возможность оформить доставку газет и 
журналов с существенной скидкой. 

Сервис онлайн-
подписки на сайте 
«Почты России» 
позволяет офор-
мить доставку 
газет и журналов 
из любой точки 
страны

Владислав Куликов, 
Иван Егоров

В
чера пленум Верховного 
суда России одобрил про-
ект поправок в УПК, за-

прещающих рассматривать в 
особом порядке дела по обвине-
ниям в тяжких преступлениях.

Особый порядок — это сокра-
щенная до минимума судебная 
процедура. Считается, что вина 
человека полностью доказана и 
долго разбираться нет смысла: 
обвиняемому просто выносят 
приговор. 

«Принципиальное условие 
для применения процедуры 
особого порядка рассмотрения 
уголовного дела — добровольное 
согласие обвиняемого, — поя-
снил «РГ» председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Дан-
ный порядок применяется, ког-
да вина человека не вызывает 
сомнений и даже он сам с этим 
не спорит. Особый порядок по-
зволяет избежать формально-
стей там, где они не нужны, тем 
самым сэкономить время и фи-
нансовые ресурсы».

За согласие на ускоренную 
процедуру человек получает 
смягчение в наказании. То есть 
ему не придется сидеть лишних 
несколько месяцев, а то и лет. 

«Но нельзя забывать юриди-
ческую аксиому: признание не 
является царицей доказа-
тельств, следствие в любом слу-
чае должно собрать достаточ-
ную доказательную базу, под-
тверждающую виновность че-
ловека, — подчеркивает Влади-

мир Груздев. — А суд, прежде чем 
рассмотреть дело в особом по-
рядке, должен выяснить, на-
сколько добровольно человек 
согласился на такую процедуру, 
не оказывалось ли на него неза-
конного давления. При этом 
надо подчеркнуть, что данный 
порядок вводился законодате-
лем для процессуальной эконо-
мии по делам, не представляю-
щим серьезной общественной 
опасности. Что же касается тяж-
ких преступлений, то здесь 
крайне важно обеспечить га-
рантии справедливого разбира-

тельства, которое возможно 
только при несокращенной су-
дебной процедуре».

Между тем, как отметили в 
Верховном суде страны, про-
цент дел, рассмотренных в осо-
бом порядке, растет уже не-
сколько лет. В итоге до 70 про-
центов приговоров вынесены в 
особом порядке. Из осужден-
ных за тяжкие преступления 
дело каждого шестого было рас-
смотрено именно так.

О проблемах особого поряд-
ка говорил в своем докладе в 
среду Совету Федерации и Гене-
ральный прокурор Юрий Чай-
ка. По его мнению, то, что более 
две трети дел рассматривается 
судом в особом порядке, без ис-
следования доказательств, еще 
на досудебной стадии формиру-
ет отношение к ним, как к не 
требующим значительных тру-
дозатрат.

Как считает Генпрокурор, 
сохранение существующего 
удельного веса дел, рассматри-
ваемых по упрощенным проце-

дурам, грозит утратой нако-
пленного десятилетиями уни-
кального опыта интеллектуаль-
ного состязания сторон обвине-
ния и защиты, значительным 
снижением профессионализма 
работников. А главное — ошиб-
ками при решении судеб людей.

«В конце прошлого года мы 
совместно с Верховным судом 
обсудили эти проблемы. Видим 
их решение в установлении за-
конодателем ограничений на 
рассмотрение в особом порядке 
только дел о преступлениях не-
большой и средней тяжести»,— 
подытожил глава надзорного 
ведомства.

Проект пленума Верховного 
суда предлагает ограничить 
применение особого порядка 
судебного разбирательства уго-
ловными делами о преступле-
ниях небольшой и средней тя-
жести. К ним в соответствии со 
статьей 15 Уголовного кодекса 
относятся умышленные деяния, 
за совершение которых макси-
мальное наказание не превыша-
ет 5 лет лишения свободы, а так-
же все неосторожные деяния.

Как отмечают эксперты, в 
случае принятия поправок суды 
не будут рассматривать по со-
кращенной процедуре, то есть 
без тщательного изучения всех 
материалов, дела по умышлен-
ным преступлениям, за кото-
рые предусмотрено наказание 
свыше 5 лет лишения свободы. В 
том числе в этот разряд попада-
ют обвинения о мошенничестве 
в крупном и особо крупном раз-
мерах, совершенном организо-
ванной группой, торговля на-
ркотиками в крупном размере и 
другие. Кроме того, проект 
предлагает закрепить в законе 
возможность прекращения дела 
в особом порядке, если подсуди-
мый впервые совершил нетяж-
кое преступление и возместил 
ущерб. В таком случае гражда-
нину могут назначить судебный 
штраф, но при этом судимости у 
него не будет. 

А К Ц Е Н Т

Всего в  2018 году в особом порядке 
было рассмотрено 560 тысяч 
уголовных дел

ПРОЕКТ Верховный суд и Генпрокуратура 
предлагают оставить особый судебный порядок 
только для нетяжких дел

Легкий приговор

Доставят быстрее

Дочка «Почты России» в Китае продолжит развивать 

сотрудничество с маркет-плейсами на территории КНР,  

сообщили «РГ» в пресс-службе предприятия. Это обес-

печит более высокое качество доставки товаров, зака-

занных в китайских онлайн магазинах.
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Взятие веса
Впервые вся конструк-
торская документация 
не в бумаге, а в цифре. 

При сборке используются но-
вейшие технологии. Где они 
применяются?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Новейшие техноло-
гии используются для создания 
целого ряда конструктивных 
элементов. Кронштейны, часть 
элементов газогенератора. То 
есть там, где это целесообразно. 
И не только с точки зрения кон-
структивных особенностей, но 
и снижения трудоемкости изго-
товления, а, следовательно, и 
цены.

А что даст переход на созда-
ние двигателя в цифровом 
формате?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Внедрение процес-
сов цифровой трансформации — 
это не самоцель, а вопрос нашей 
конкурентоспособности на рос-
сийском и международном рын-
ках. Это скорость создания дви-
гателя, вывод его на рынок, 
обеспечение необходимых сто-
имостных параметров. Я бы ска-
зал, что для нас цифровая тран-
сформация — это современный 
и эффективный инструмент для 
управления бизнесом, который 
требует изменения самих прин-
ципов ведения бизнеса. Что ка-
сается РД-171МВ, — да, это пер-
вый ракетный двигатель, кото-
рый в нашей стране вообще бу-
дет создан в цифровом формате.

Новый двигатель рождается 
быстрее, чем прежде? 

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Раньше от разра-
ботки конструкторской доку-
ментации и до опытного образ-
ца, включая объем испытаний, 
тратилось примерно 5—7 лет. 
Иногда — десять. Сегодня рынок 
не может так долго ждать. Поэ-
тому мы поставили себе цель:  
максимум от 3 до 5 лет. От нача-
ла создания до готового изде-
лия. 

Правда, что двигатель — са-
мая дорогая часть ракеты?

И ГО Р Ь  А Р Б У З О В :  Самая дорогая 
часть в любом двигателе — это 
мозги наших конструкторов 
(смеется). 

Уточню вопрос: действитель-
но ли 35—40 процентов стои-
мости ракеты приходится 
на двигатель?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Двигатель — это 
часть ракеты-носителя, под ко-
торую он проектируется по тех-
ническому заданию ракетчи-
ков. Без средства выведения он 
и не особенно-то и нужен. Поэ-
тому, на мой взгляд, рассматри-
вать его стоимость отдельно от 
ракеты — не совсем корректно. 
Но, безусловно, с учетом приме-
нения современных инструмен-
тов управления и технологий, о 
которых мы с вами только что 
говорили, стоимость двигателя 
должна снижаться, быть ком-
фортной для нашего заказчика 
и обеспечивать конкурентоспо-
собность не только самого дви-
гателя на международном рын-
ке, но и в целом конкурентоспо-
собность ракеты-носителя.

РД-171МВ будет многоразо-
вым?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Вы наверняка зна-
ете, что базовая версия РД-
171МВ — РД-170 была разрабо-
тана для системы «Энергия-Бу-
ран». Уже тогда к двигателю 
было предъявлено требование, 
чтобы он был многоразовым. И 
наши конструкторы во главе с 
Валентином Петровичем Глуш-
ко это сделали: двигатель сер-
тифицирован на 10-кратное ис-
пользование. Кроме того, дви-
гатель еще сертифицирован на 
пилотируемые пуски, так как 
система «Энергия-Буран» 
предполагалась для пилотируе-
мых миссий. Поэтому если бу-
дет задача РД-171МВ обеспе-
чить для многоразового ис-
пользования, у нас есть все воз-
можности для этого и научно-
технический задел. 

На конференции по пробле-
мам ракетного двигателе-
строения один из выступав-
ших заявил: мне нужны двига-
тели, которые могли бы 
включаться сто раз. Это до-
стижимо? 

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Если будет постав-
лена такая задача, то будем над 
ней работать. Но подозреваю, 
пока такой необходимости нет. 
Современные исследования 
подтверждают: использование 
двигателя в пределах десяти раз 
имеет максимальный экономи-
ческий эффект для многоразо-
вой системы. Потому что даль-
нейшее использование, с уче-
том применяемых материалов, 

особенностей конструкции, 
требует уже значительных до-
работок, которые существенно 
снижают экономику многора-
зовости.

Решен ли вопрос о покупке РД-
171 для «Морского старта»?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Пока такого реше-
ния нет. Идет процесс консуль-
таций, переговоров. Но пока нет 
действующих контрактов, кото-
рые бы определили порядок, 
сроки и количество поставок 
этих двигателей.

Ведется ли проект по РД-175 с 
тягой до 1 тысячи тонн для 
перспективной ракеты 
«Энергия-К»?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: В свое время мы 
провели значительный объем 
работ по возможности создания 
такого двигателя. Были исследо-
вания, создан эскизный проект. 

Америка заявила: она прекра-
тит закупать российские ра-
кетные двигатели РД-180 по-
сле 2022 года. Что это значит 
для «Энергомаша»?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Понятно, что рано 
или поздно это произойдет. И 
мы никогда не испытывали тут 
никаких иллюзий. Предприя-

тие обеспечено контрактами 
по РД-180 на 2019 и 2020 годы. 
Сегодня обсуждаются условия 
поставок на последующие 
годы. Но кроме США, есть и 
российский рынок, и рынки 
других стран, с которыми мы 
ведем активную переговорную 
работу. 

Скажите, а как вообще полу-
чилось, что американцы ре-
шили ставить на свои раке-
ты российские двигатели?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: В этом году испол-
нится 23 года с начала сотруд-
ничества между Россией и 
США в области ракетного дви-
гателестроения. В 1996 году 
проект двигателя РД-180 стал 
победителем в конкурсе, про-
водимом фирмой Lockheed 
Martin, обойдя проекты таких 
компаний, как Rocketdyne, 
Aerojet. В 2000 году состоялся 
первый пуск американской ра-
кеты-носителя «Атлас-3» с дви-
гателем РД-180 в составе пер-
вой ступени. На сегодняшний 
день состоялось уже 85 пусков 
ракет семейства «Атлас», уком-
плектованных РД-180, и все 
они были успешными. Так что 
американцы не ошиблись: 
именно специалистам НПО 

«Энергомаш» удалось обеспе-
чить этот баланс «цена-качест-
во», но при этом сделать двига-
тель быстро, эффективно и с 
нужными техническими харак-
теристиками. 

Но аналогичные разработки у 
них ведутся?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Да, они создают 
альтернативу. И в этом нет ни-
какого секрета. Мы с понимани-
ем относимся к этим намерени-
ям. Сегодня компания Blue 
Origin ведет разработку мета-
нового двигателя BE-4 для раке-
ты-носителя «Вулкан», которая 
в перспективе должна заменить 
«Атлас-5». Но вместе с тем по-
леты на своем новом пилотиру-
емом корабле Starliner (CST-
100), который разработан ком-
панией Boeing под «Атлас-5», 
американцы предполагают осу-
ществить именно на надежных 
РД-180. И они уже сертифици-
рованы под пилотируемые пу-
ски. 

И когда может состояться 
этот старт?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: По нашим данным, 
на август назначен пуск в бес-
пилотном режиме. И есть вер-
сия, что до конца нынешнего 
года будет осуществлен пилоти-
руемый запуск. Экипаж, фами-
лии астронавтов уже известны. 
Ведется подготовка. Надеемся, 
что все эти планы будут реали-
зованы нашими коллегами.

Тем более странно, что наши 
РД-180 пока не летают на на-
ших ракетах. Ситуация из-
менится?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Надеюсь. В соот-
ветствии с концепцией, которая 
объявлена руководством Го-

скорпорации «Роскосмос», рос-
сийская ракета-носитель свер-
хтяжелого класса «Енисей» бу-
дет собираться по принципу 
технологического конструкто-
ра, где каждая часть ракеты — са-
мостоятельное летное изделие. 
На ее первой ступени будет сто-
ять двигатель первой ступени 
«Союза-5» — РД-171МВ. Вторую 
ступень сверхтяжелой ракеты 
предложено сделать на базе РД-
180, который, как я уже гово-
рил, имеет уникальную летную 
статистику. Мы сейчас ведем 
эту проработку. 

Утверждают, что ракетные 
двигатели на метане пер-
спективнее «керосиновых». И 
США активно ими занима-
ются. Не отстаем?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Мы работаем по 
метановой тематике. И с точки 
зрения наших знаний, отрабо-
танности отдельных элементов 
конструкции метанового двига-
теля, не отстаем от США. Надо 
понимать: каждый двигатель 
хорош по-своему в зависимости 
от поставленной цели. Если это 
разработка многоразовых си-
стем — да, там есть разумная 

возможность применения мета-
новых двигателей. Однако с точ-
ки зрения энергетики и эффек-
тивности кислородно-кероси-
новые двигатели мало чем усту-
пают метановым. Просто у каж-
дого из топлив есть свои особен-
ности.

За счет чего сегодня можно со-
вершенствовать ракетные 
двигатели? За счет топлива? 
Схемных решений?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Принципы реак-
тивного движения давно откры-
ты. Мы были и остаемся лидера-
ми по созданию жидкостных ра-
кетных двигателей. Нас еще 
никто не опередил в этом сорев-
новании. Что касается возмож-
ности совершенствования? Се-
годня, прежде всего, это техно-
логии и материалы, которые по-
зволяют, в частности, повышать 
давление в камере, увеличивать 
энергетические характеристи-
ки двигателя.

Из материалов вы имеете в 
виду композиты?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: В том числе и ком-
позиты. Например, они могут 
успешно применяться в каме-
рах сгорания двигателей, кото-
рые используются на верхних 
ступенях ракеты-носителя. Есть 
возможность  применения 
именно этих материалов в кон-
струкции сопла. 

Мы продолжаем исследова-
ния детонационного горения. 
На сегодняшний день оно не 
применяется нигде. Но это на-
учно-технический задел, кото-
рый позволит улучшить харак-
теристики как существующих, 
так и будущих двигателей.

Скажите, какие перспективы 
в области водородных техно-
логий?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Да, это одно из наи-
более перспективных направле-
ний. Мы уже создали целую ли-
нейку двигателей, работающих 
на компонентах кислород-водо-
род. В частности, есть двига-
тель, который создавался для 
разгонного блока «Ангара-А5» 
— РД0146. Сегодня он прошел 
полный цикл испытаний. И мы 
надеемся, что в ближайшее вре-
мя в проекте, который предпо-
лагает запуск РН «Ангара-А5» с 
космодрома «Восточный», это 
решение будет применено.

Кроме того, ведем работы по 
созданию более мощного двига-
теля, работающего на паре ки-
слород-водород, который, над-
еемся, найдет применение в ра-
кетоносителе сверхтяжелого 
класса. 

А электрические двигатели, 
ионные? Когда читаешь, что 
на таких можно долететь до 
Марса за две недели, дух захва-
тывает… 

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Такие двигатели, я 
считаю, наше будущее. Если мы 
говорим о полетах к дальним 
планетам, то это как раз та воз-
можность, которая позволяет 
их реализовать. 

По некоторым оценкам, 
только 15 процентов прогрес-
сивных решений превраща-
ются в реальные работающие 
конструкции. Согласны?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Это общемировая 
практика. Исследования — спо-
соб создания научно-техниче-
ского задела, возможность ин-
теллектуально тренировать 
конструкторов, технологов, 
специалистов. При этом не обя-
зательно, чтобы все сто про-
центов результатов научно-ис-
следовательских работ были 
бы завтра применимы. Да, 15—
20 процентов, наверное, сразу 
будут востребованы. Пример-
но столько же ложится на пол-
ку и ждет своего часа, чтобы ис-
пользоваться в будущих разра-
ботках. 40—50 процентов — это 
то, что применено не будет, но 
это неизбежный процесс. Если 
остановить исследования, пре-
кратить изучение процессов — 
можно потерять свой научный 
потенциал. Сегодня в НПО 
«Энергомаш» создана линейка 
двигателей, которая является 
нашим интеллектуальным за-
пасом, и мы готовы к любым 
вызовам. Но что самое важное, 
создана уникальная научно-
конструкторская школа ракет-
ного двигателестроения, воз-
можно, лучшая в мире, кото-
рую мы должны развивать 
дальше.

И все эти двигатели могут 
быть завтра предложены в 
любой ситуации?

ИГОРЬ АРБУЗОВ: Безусловно. В рам-
ках интегрированной структу-
ры, которая объединит ведущие 
российские предприятия ракет-
ного двигателестроения во гла-
ве с НПО «Энергомаш», получа-
ется, что мы представлены ли-
нейкой двигателей от самых ма-
леньких, нескольких граммов, 
до 800 тонн. Это вся палитра тя-
говых характеристик. И вся па-
литра различных компонентов: 
кислород-керосин, гептил-
амил, кислород-водород. В пер-
спективе — кислород-метан, 
электроракетные двигатели.  

Игорь Арбузов: Мы были и остаемся 
лидерами по созданию жидкостных 
ракетных двигателей. 

Базовая версия РД-171МВ — РД-170 была разработана для системы «Энергия-Буран». Уже тогда к двигателю было предъявлено требование, чтобы он был многоразовым. И конструкторы это сделали: двигатель сертифицирован 
на 10-кратное использование. 

А К Ц Е Н Т

Мы представлены линейкой двигателей 
от самых маленьких, нескольких 
граммов, до 800 тонн. Вся палитра 
тяговых характеристик. Вся палитра 
компонентов
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Вопрос ребром 

Есть цифра: примерно 65 процентов космических 
аварий происходит из-за двигательных установок. 
Как вы ее прокомментируете? 
Игорь Арбузов | Это данные за 2016 год. Сейчас си-

туация радикальным образом поменялась. Действи-

тельно, в течение последнего десятилетия из-за дви-

гательных установок произошла целая череда ава-

рий. К счастью, там не было проблем с первой ступе-

нью. Сегодня проведена серьезная работа по усо-

вершенствованию системы менеджмента качества, 

культуры производства, повышению квалификации 

персонала. И самое главное, на мой взгляд, — прове-

дена серьезная работа по созданию современных 

технологических процессов, которые в меньшей 

степени, чем это было ранее, зависимы от человече-

ского фактора. 

Камеры наблюдения у вас в цехах стоят?
Игорь Арбузов | Мое твердое убеждение: надо при-

менять современные технологии, в том числе циф-

ровые, в контроле качества производимой продук-

ции. Сейчас мы двигаемся по пути создания «цифро-

вого двойника» двигателей и производства в целом. 

Для этого используются различные цифровые реше-

ния, новейшие координатно-измерительные маши-

ны и датчики для контроля параметров технологиче-

ских процессов. И, конечно, сбор и анализ всей ин-

формации, которую дают эти цифровые средства. 

Все они направлены на автоматизацию операций, 

выполняемых службой технического контроля. 

В России создается холдинг ракетного двигателестро-
ения. Кто объединяется? Зачем? Чего вы ждете?
Игорь Арбузов | Будут объединены семь предприя-

тий. Головной организацией является НПО «Энерго-

маш». Список утвержден. Для чего это делается? 

Прежде всего, чтобы оптимально использовать про-

изводственные возможности предприятий. Они се-

годня где-то избыточны, где-то недостаточны. Этот 

перекос — одна из серьезных проблем. На предприя-

тиях будут создаваться центры компетенций, напри-

мер, по литью, ковке, мехобработке. Необходимо 

объединять существующий конструкторский потен-

циал, но при этом очень важным считаю сохранение 

и дальнейшее развитие конструкторских школ 

КБХМ, АО «НПО Энергомаш», АО КБХА, АО НИИ-

Маш, ОКБ «Факел». Также на большинстве предпри-

ятий требуется активное внедрение современных 

информационных технологий. И это тоже важная 

для нас задача. 

Ну и, наконец, один из ключевых вопросов — опти-

мизация и повышение эффективности использова-

ния федеральных средств для программ техперево-

оружения. Чтобы не создавая дублирования мощ-

ностей, решать самые актуальные и сложные про-

блемы.
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ПРОЦЕСС Дело главбуха 
«Седьмой студии»
вернули в прокуратуру

Суд перенесли

Владимир Полетаев

В Мещанском районном суде Москвы начался процесс 
над  главным бухгалтером «Седьмой студии» Ниной 
Масляевой, обвиняемой в соучастии в крупном хище-
нии бюджетных средств.

Вдруг судья Татьяна Изотова неожиданно заговори-
ла о возврате дела в Генпрокуратуру РФ. Это предложе-
ние вызвало негативную реакцию гособвинителя, ко-
торая настоятельно попросила продолжить процесс и 
рассмотреть дело в особом порядке.  Но судья огласила 
решение о возврате дела в надзорное ведомство.

Масляева, которая находится под домашним аре-
стом, полностью признала свою вину и дала показания 
на других фигурантов.

Напомним, бывшая главбух автономной некоммер-
ческой организации  «Седьмая студия» Нина Масляе-
ва, обвиняемая в хищении более 130 миллионов ру-
блей бюджетных денег, попросила суд «не заблуждать-
ся по поводу невиновности режиссера Кирилла Сере-
бренникова и других фигурантов данного дела».

Вчера в суде она заявила буквально следующее: 
«Мои руководители неоднократно пытались довести 
до следствия и до общественности, что именно я похи-
тила эти средства, но ни один главный бухгалтер не со-
вершает обналичивание или хищение без руководства, 
без того, чтобы ему дали указание на это».

— Я виновна лишь в том, что оказывала содействие, 
в то время как сама идея преступления принадлежит 
Серебренникову, Итину, Малобродскому, — заявила 
она. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Мосгорсуд 
подтвердил заочный арест 
эксследователя

Особая взятка

Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил жалобу защиты на заочный арест 
бывшего следователя Марии Слезкиной, обвиняемой 
в покушении на получение взятки в особо крупном 
размере. 

Как сообщила корреспонденту «РГ» пресс-секре-
тарь Мосгорсуда Ульяна Солопова, решение Преснен-
ского суда о заочном аресте Марии Слезкиной оставле-
но без изменения.

Пресненский суд 28 марта вынес решение о заоч-
ном аресте бывшего следователя по особо важным де-
лам, которая после увольнения из Следственного ко-
митета получила статус адвоката. Она объявлена в фе-
деральный и международный розыск. По данным за-
щиты, последние месяцы Слезкина находится в Киеве 
и не получала повесток о вызове на допрос. Бывшую 
сотрудницу столичного главка СК по Центральному 
округу Москвы обвиняют в том, что она вымогала 
150 млн рублей у арестованного по обвинению в вымо-
гательстве и в похищении человека мурманского ры-
бопромышленника Юрия Тузова. 23-летняя Слезкина 
вела его дело и, как считает следствие, в одно из посе-
щений Тузова в «Бутырке» написала на бумажке циф-
ру 150 с тремя нулями. 

Далее она озвучила рыбопромышленнику воз-
можность выхода из СИЗО под домашний арест при 
передаче требуемой суммы. В случае отказа она гро-
зила длительными сроками не только Тузову, но и его 
сыну. 

АРМИЯ В эфире телеканала 
Fox News впервые опровергли 
миф о «русской угрозе»

Фейки в кассу

Александр Степанов

Российские войска не угрожают 
европейским станам, а все «пу-
галки» про русскую агрессию 
выгодны только американским 
политикам, которые получают 
от лоббистов огромные деньги 
за размещение войск США за 
рубежом. 

Такое почти сенсационное 
заявление прозвучало в эфире 
американского телеканала Fox 
News. Причем озвучил его пол-
ковник армии США в отставке 
Дуглас Макгрегор. 

Этот офицер довольно попу-
лярен в Америке. Он не относит-
ся к категории тыловых анали-
тиков, а известен тем, что при-
нимал участие в операции 
«Буря в пустыне» в Ираке. Там 
подразделение Макгрегора, по 
утверждениям американских 
СМИ, буквально за полчаса 
уничтожило иракскую танко-
вую бригаду, потеряв при этом 
только одного бойца.

В телеэфире полковник зая-
вил, что российская армия не 
проводит концентрацию на гра-
ницах Европы, чтобы напасть и 
завоевать западные страны. Он 
также опроверг существование 
«китайской угрозы», заявив, 
что китайская армия не собира-
ется атаковать Корейский полу-
остров или вторгнуться во Вьет-
нам или Таиланд. 

Макгрегор подчеркнул, что 
угроза вторжения «русского 
медведя» банальный фейк и в 
присутствии американских 
войск за океаном нет необходи-
мости. 

По его словам, огромное ко-
личество военных баз США по 
всему миру объясняется просто 
— некие группы, которые, обла-
дают огромными финансами, 
платят политикам за поддержку 
любых проектов по размеще-
нию воинских контингентов за 
океаном. 

«Военное присутствие за 
океаном — это их кассовый ап-
парат», — слова Макгрегора 

приводит ИноТВ. Сейчас, по 
данным полковника, военно-
служащие США проводят уче-
ния в Дании, Финляндии, в Ре-
спублике Фиджи, во Франции, 
Германии и это не конец всего 
списка. 

Всего Америка имеет более 
700 военных баз за рубежом. 
Полковник рассказал, что аме-
риканский солдат, который от-
правляется на передовую защи-
щать, к примеру, «курдских со-
юзников» в Сирии, толком не 
понимает, зачем его отправили 
в страну, которая находится от 
США за многие тысячи киломе-
тров. 

«Среднестатистический 
американский солдат, моряк, 
летчик или морпех, который 
прибыл на Ближний Восток и 
осмотрелся, говорит: «Боже 
мой! Здесь нет ничего, что бы 
стоило моей жизни!» — признал 
Макгрегор. 

По его словам, солдаты не хо-
тят рисковать своей жизнью, за-
щищая чужую страну, и не гото-
вы ради чьих-то лозунгов «воз-
вращаться на родину в похорон-
ном мешке». 

Однако генералитет, кото-
рый является частью вашин-
гтонского правящего класса, в 
этом совсем не заинтересован. 
Большие армейские чины вы-
ступают на стороне военных 
лоббистов и больше смотрят в 
сторону «кассового аппарата». 

Макгрегор констатировал, 
что власти США даже если за-
хотят, уже не смогут отыграть 
все назад и свернуть базы за 
границей, вернув войска в Аме-
рику. 

Это невозможно, утверждает 
полковник, так как если США 
признают, что за океаном нет 
никаких угроз, тогда налогопла-
тельщикам придется объяснять 
непомерно раздутое количест-
во сухопутных войск, содержа-
ние огромного корпуса мор-
ской пехоты, а также масштаб-
ные инвестиции в надводный и 
подводный флот. 

АРСЕНАЛ Новый пистолет запустят в серию 

Соперник «Вальтера» 
и «Кольта»
Сергей Птичкин

С
амозарядный пистолет 
калибра 9 мм утвержден 
для серийного производ-

ства с литерой «О1», это означа-
ет, что оружие может использо-
ваться по назначению, то есть 
поступать на вооружение всех 
силовых структур.

Об этом сообщила пресс-
служба «Ростеха», в состав ко-
торого входит ЦНИИТОЧМАШ, 
где и был разработан пистолет. 
Он получил темы, в рамках ко-
торой разрабатывался.

Обычно оружие называют в 
честь создававшего его кон-
структора. В данном случае сде-
лали справедливое исключение. 
Над новым пистолетом в ЦНИИ-
ТОЧМАШ начали работать еще 
в прошлом веке, и конструктор-
ский коллектив за это время не-
однократно менялся. Впрочем, 
не секрет — в основе «Удава» ле-
жат идеи и разработки выдаю-
щегося оружейного конструк-
тора Петра Сердюкова.

«Пистолет «Удав» отвечает 
всем современным требовани-
ям, предъявляемым к стрелко-
вому оружию. Применение в 
конструкции композитных ма-
териалов позволило уменьшить 

вес изделия и повысить его эк-
сплуатационные характеристи-
ки.  Например, он сохраняет ра-
ботоспособность в диапазоне 
температур от -50 до +70.  Его 
тактико-технические характе-
ристики позволяют конкуриро-
вать с такими известными брен-
дами стрелкового оружия, как 
Colt, Walther, Heckler&Koch, 
Glock, Browning, CZ и другими», 
— сказал индустриальный дирек-
тор «Ростеха» Сергей Абрамов. 

Пистолет обеспечивает воз-
можность использования пол-
ной номенклатуры боеприпасов 
9х21мм: трассирующие, броне-
бойные, экспансивные. Кроме 
того, специально для пистолета 
«Удав» разработаны два новей-
ших патрона — дозвуковой и по-
вышенной пробиваемости.

В опубликованном сообще-

нии «Ростеха» говорится, что 
Межведомственная комиссия 
завершила проверку конструк-
торской документации писто-
летного комплекса «Удав» и ре-
комендовала его для серийного 
производства.  В ходе проверки 
комиссия оценила результаты 
госиспытаний, а также прове-
рила, устранены ли замечания, 
отмеченные в ходе испытаний. 

Следующим этапом станет 
принятие комплекса на воору-
жение или решение об опытно-
войсковой эксплуатации. Готов-
ность «Удава» к серийному про-
изводству зафиксирована в акте 
комиссии и утверждена Мини-
стерством обороны России. 

По совокупности характеристик пистолет «Удав» — один из лучших в мире.

А К Ц Е Н Т

Широкое применение композиционных 
материалов позволило уменьшить вес 
пистолета и повысить его 
эксплуатационные характеристики

ПРАВИЛА Утвержден порядок изменения конструкции машин

Не без излишеств

Владимир Баршев

П
равительство ут-
вердило правила 
внесения измене-
ний в конструкцию 
т р а н с п о р т н ы х 
средств. Соответст-
вующее постанов-
ление подписано 
п р е м ь е р - м и н и -

стром, о чем корреспонденту 
«РГ» рассказали в аппарате пра-
вительства.

Речь идет о различном тю-
нинге автомобилей, установке 
кенгуринов, лебедок и прочих 
функциональных и не очень из-
лишеств. А  также об установке 
газобаллонного оборудования 
на машину. 

Со всем этим допоборудова-
нием у автовладельцев всегда 
была головная боль. Порядок 
внесения изменений в кон-
струкцию был запутан, сложен, 
дорог и не понятен. В какой си-

туации автовладелец получит 
отказ, а в какой разрешение — 
можно было только гадать. Тем 
более что в каждом регионе, а то 
и подразделении он был свой. 
Теперь появился единый доку-
мент, утвержденный постанов-
лением правительства, в кото-
ром четко прописано, как полу-
чить эту услугу. 

Итак, согласно ему автовла-
делец перед тем, как устанавли-
вать допоборудование, должен 
обратиться в специализирован-
ную лабораторию для получе-

ния заключения о возможности 
такого изменения в конструк-
ции. Такое заключение должно 
быть внесено в реестр, который 
к 1 января 2020 года обязано со-
здать минэкономразвития.

 Затем со всеми документами 
обратиться в ГИБДД для полу-
чения разрешения. Предъяв-
лять машину на этом этапе не 
требуется. Перечень оснований 
для отказа в выдаче разрешения 
приведен в этих правилах. 

После получения разреше-
ния автовладелец обращается 

к производителю работ, кото-
рый устанавливает оборудова-
ние. Затем снова в лаборато-
рию для  проведения испыта-
ний и получения протокола 
этих испытаний. Он также дол-
жен быть внесен в реестр ми-
нэкономразвития. 

После нужно пройти техос-
мотр. Далее со всеми докумен-
тами и вместе с машиной надо 
обратиться в ГИБДД для полу-
чения свидетельства о соответ-
ствии транспортного средства с 
внесенными изменениями тре-
бованиям безопасности. 

Полный перечень для отказа 
в выдаче такого свидетельства 
также указан в Правилах.   

Получив свидетельство в те-
чение 10  дней, необходимо вне-
сти изменения в регистрацион-
ные данные. 

Таким образом четкий поря-
док установлен. Теперь Госавто-
инспекции необходимо разра-
ботать целых два регламента. 

Первый — о выдаче разрешений, 
второй — о выдаче свидетельств. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Госавтоинспекции, 
сейчас эти документы уже гото-
вятся. Предполагается для выда-
чи разрешений максимально 
упростить порядок. Сделать 
возможной подачу документов  
в электронном виде. Такой 
упрощенный порядок сейчас 
применяется при получении 
разрешений на установку газо-
балонного оборудования. В 
ГИБДД приезжают уже после 
изменения конструкции.

Порядок с личным обраще-
нием в подразделения также со-
хранится. 

Документ вступит в силу 
1июня этого года.

А реестр минэкономразви-
тия заработает 1 января 2020 
года. 

А К Ц Е Н Т

Разрешение на тюнинг автомобиля, 
установку кенгуринов, лебедок 
и прочих излишеств будут получать 
по единым правилам

С таким обвесом в ГИБДД можно 
не соваться. Ни одна лаборатория 
не подтвердит безопасность машины.

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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Досье «РГ»

Тактико-технические характе-

ристики пистолетного ком-

плекса «Удав»

— калибр — 9 мм;

— емкость коробчатого магази-

на — 18 патронов 9х21 мм;

— тип прицела — открытый;

— длина/ширина/высота — 

206/36/145 мм;

— прицельная дальность 

стрельбы — до 100 м;

— масса в снаряженном состоя-

нии — 980 г;

— масса без патронов — 780 г.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Небо 
Содружества 
прикроют 
объединенные 
системы ПВО

ЮЖНЫЙ ЩИТ

Юрий Гаврилов

Объекты Объединенной систе-
мы ПВО СНГ, куда, в том числе, 
входят некоторые военные аэ-
родромы, стартовые позиции 
зенитно-ракетных комплексов, 
средства радиотехнического 
контроля воздушного про-
странства Содружества, обору-
дуют перспективной аппарату-
рой связи.

Она обеспечит надежные, 
бесперебойные и хорошо защи-
щенные от прослушивания 
коммуникационные каналы 
между штабами и подразделе-
ниями национальных армий. 
Об этом сообщил заместитель 
главкома ВКС России генерал-
лейтенант Юрий Грехов. Он 
уточнил, что ремонт, модерни-
зация и оснащение таких объ-
ектов современным высокотех-
нологичным арсеналом предус-
мотрено контрактами, заклю-
ченными в рамках военно-тех-
нического сотрудничества го-
сударств СНГ.

Напомним, что о создании 
Объединенной системы проти-
вовоздушной обороны бывшие 
страны Советского Союза дого-
ворились в 1995 году — в тог-
дашней столице Казахстана 
было подписано соответствую-
щее соглашение. Срок его дей-
ствия не ограничили времен-
ными рамками, а структуру 
совместной ПВО оставили от-
крытой для других государств 
Содружества. Сегодня в нее 
входят Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, Россия, 
Таджикистан и Узбекистан. Ка-
ждая из стран-участниц выде-
лила необходимые воинские 
формирования, вооружения и 
технические средства.

В результате действующая 
Объединенная система ПВО 
СНГ включает около двух де-
сятков авиационных частей, 
более полусотни зенитных ра-
кетных и радиотехнических 
полков, около десятка бригад. 
Для их прикрытия и противо-
действия вероятному против-
нику совместно используются 
подразделения радиоэлектрон-
ной борьбы.

В рамках Объединенной си-
стемы ПВО СНГ уже действуют 
и создаются региональные 
структуры противовоздушной 
обороны. Они, как правило, 
территориально «привязаны» 
к зонам коллективной безопа-
сности. Это, в частности, отно-
сится к Центральной Азии, Кав-
казу и другим регионам Содру-
жества. Такие системы есть у 
России и Белоруссии, РФ и Ка-
захстана (ее руководителем не-
давно стал главком Сил воздуш-
ной обороны РК генерал Нурла-
на Карбенова), России и Арме-
нии. Для последней представи-
тели объединенного командо-
вания только что утвердили пе-
речень выделяемых Москвой и 
Ереваном подразделений, Ин-
струкцию по организации и не-
сению совместного боевого де-
журства и Положение об орга-
нах и пунктах управления реги-
ональной системы.

Генерал Юрий Грехов также 
сообщил, что сейчас проходят 
согласование проекты соглаше-
ний о создании Объединенных 
региональных систем противо-
воздушной обороны России и 
Киргизии, а также РФ и Таджи-
кистана.

На днях надежность сфор-
мированного над небом Арме-
нии совместного противово-
здушного щита прошла провер-
ку на учении дежурных сил 
ПВО двух стран. По легенде, 
местным зенитчикам и самоле-
там-перехватчикам МиГ-29 из 
Южного военного округа Рос-
сии предстояло обнаружить и 
быстро уничтожить незаконно 
пересекший армянскую грани-
цу вертолет-нарушитель. Его 
роль сыграл Ми-8МТ. За дейст-
виями летчиков и дежурных 
расчетов зенитных ракетных 
комплексов члены координа-
ционного комитета Объединен-
ной системы ПВО СНГ следили 
со вспомогательного коман-
дного пункта. Судя по прозву-
чавшим позже оценкам, всем 
увиденным генералы остались 
довольны. А профессиональные 
навыки пилотов и зенитчиков 
удостоились их похвалы. 

Общая система ПВО 
СНГ включает 
около 20 авиацион-
ных частей и более 
50 зенитных ракет-
ных полков

СКАНДАЛ 
Главу дипмисии в РФ 
подозревают в коррупции

Литва отозвала 
посла

Александр Ленин 

Литовские власти приняли решение отозвать из Мо-
сквы своего посла Ремигиюса Мотузаса для консульта-
ций на родину. Вильнюс опасается за судьбу главы дип-
миссии после вердикта суда по так называемому «делу 
13 января».

В литовском МИД подчеркивают, что Ремигиюс Мо-
тузас и другие сотрудники посольства в Москве неод-
нократно получали угрозы после рассмотрения в ли-
товском суде дела о событиях 13 января 1991 года. 
«Возможно, какое-то время ему (послу Литвы. — Прим. 
«РГ») не стоит находиться в этой стране (России. — 
Прим. «РГ»)», — заявил глава литовского внешнеполи-
тического ведомства Линас Линкявичюс.

В конце марта литовский суд заочно приговорил 
бывшего министра обороны СССР Дмитрия Язова и 
экс-офицера КГБ Михаила Головатова к десяти и две-
надцати годам лишения свободы соответственно. Речь 
идет о событиях с участием советских военнослужа-
щих, которые 13 января 1991 года заняли телецентр в 
Вильнюсе. Тогда на улицы вышли сторонники незави-
симости Литвы от Советского Союза. В результате про-
изошедшего погибли 14 человек, сотни людей получи-
ли ранения.

Литовские прокуроры настаивают, что ответствен-
ность за человеческие жизни несут советские солдаты 
и офицеры. Однако в Москве утверждают, что события 
в Вильнюсе сопровождались многочисленными прово-
кациями. В частности, по мирному населению стреля-
ли неизвестные с крыш близлежащих домов. На Смо-
ленской площади решение литовских судей назвали 
«манипуляцией». 

Кроме того, дипломат проходит в качестве специ-
ального свидетеля в связи с разбирательством кор-
рупционного скандала с выдачей шенгенских виз. 
Такой статус присваивается лицу, когда его опраши-
вают на предмет совершенных действий, однако 
оснований для предъявления подозрений ему недо-
статочно.

Накануне прокуратура обвинила экс-посла Литвы в 
РФ Римантаса Шидлаускаса в оказании содействия за 
денежное вознаграждение в выдаче шенгенской визы 
российскому гражданину Ринату Насырову, который 
ранее руководил Новым промышленным банком. Оба 
в настоящее время задержаны. Бизнесмен и его сын в 
марте действительно получили необходимые докумен-
ты для въезда в страны шенгенской зоны. В настоящее 
время продолжается расследование. Очевидно, литов-
ские правоохранители полагают, что Мотузас может 
пролить свет на это дело. 
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ВЫБОРЫ Глава Франции 
удостоит аудиенции 
Зеленского и Порошенко

К Макрону 
по очереди

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Президент Франции Эмманюэль Макрон примет в пят-
ницу действующего президента Украины Петра Поро-
шенко. Однако перед этим он планирует повстречать-
ся  с его соперником на нынешних президентских вы-
борах Владимиром Зеленским.

По информации пресс-службы Елисейского дворца, 
обе встречи состоятся 12 апреля во второй половине 
дня. Первым резиденцию французского президента в 
15.00 посетит Владимир Зеленский. Позже в 18.00 Эм-
манюэль Макрон примет и Петра Порошенко. 

В сообщении 
Елисейского дворца 
по этому поводу 
указывается, что 
такие контакты по-
зволят подготовить 
«будущие этапы 
развития франко-
украинских отно-
шений и совмест-
ной работы по во-
просам европей-
ской безопасно-
сти». При этом ак-
цент делается на 
«перспективах урегулирования конфликта на Донбас-
се». Следует отметить, что официальный Париж не раз 
в последнее время возвращался к этой проблематике, 
ставшей источником напряженности между Западом и 
Россией. Так, буквально на этой неделе, судя по всему в 
преддверии пятничных рандеву в Елисейском дворце, 
представитель французского МИД на брифинге зая-
вил, что Франция и Германия как посредники «нор-
мандского формата» призывают стороны «активно 
включиться в реализацию Минских соглашений и ин-
тенсифицировать переговоры» после выборов прези-
дента Украины, согласовав этот вопрос с «избранной 
властью». 

Таким образом, как Порошенко, так и фаворит ны-
нешней президентской гонки на Залежной заранее по-
ставлены в известность о главной теме, которая будет 
затронута в резиденции главы Пятой республики. 
Надо полагать, что об этом же пойдет разговор, когда 
утром в пятницу накануне поездки в Париж Петр По-
рошенко навестит Берлин и предстанет пред светлые 
очи канцлера Германии Ангелы Меркель. По крайней 
мере, такой вывод можно сделать из заявления офици-
ального представителя правительства ФРГ Штеффена 
Зайберта. Он также упомянул Минские соглашения, 
подчеркнув, что визит Порошенко в Берлин не надо 
интерпретировать как «поддержку его кандидатуры» 
во втором туре украинских выборов. 

СКАНДАЛ В Лондоне арестовали основателя WikiLeaks 
Джулиана Ассанжа

Сдали свободу слова 

Сергей Новиков

Э
попея с проживани-
е м  о с н о в а т е л я 
WikiLeaks журнали-
ста Джулиана Ассан-
жа в посольстве Эк-
вадора в Великобри-
тании подошла к 
концу — в четверг его 
все же арестовала 

британская полиция.
Ассанжа взяли под стражу по 

ордеру, который выдал Вест-
минстерский магистратский 
суд еще в июне 2012 года. При-
мечательно, что само задержа-
ние проходило в здании дипмис-
сии, куда полицейских пригла-
сил посол Эквадора вслед за ре-
шением правительства страны 
лишить Ассанжа политического 
убежища. Теперь основателя 
WikiLeaks ждут судебные слу-
шания в британском суде. Фор-
мально его обвиняют в наруше-
нии условий освобождения под 
залог.

Задержание Ассанжа про-
комментировала и официаль-
ный представитель российского 
МИД Мария Захарова. «Рука 
«демократии» сжимает горло 
свободе», — написала она на сво-
ей странице в Facebook.

Джулиан Ассанж укрывался 
в посольстве Эквадора в Лондо-
не с 2012 года. А началось все 

еще в 2010 году, когда основате-
лем портала WikiLeaks заинте-
ресовались власти США. Пере-
живать американцам тогда дей-
ствительно было за что — под ру-
ководством Ассанжа в откры-
тый доступ просочились тысячи 
конфиденциальных докумен-
тов, среди которых находились, 
например, материалы госдепар-
тамента. Всплыли подробности 
о военных операциях США в 
Ираке, Афганистане, бесчело-
вечном обращении с узниками 
лагеря Гуантанамо.

Источник утечек был уста-
новлен довольно быстро — им 
оказался военный разведчик 
Брэдли Мэннинг. Американцам 
было нужно во что бы то ни ста-
ло нейтрализовать набиравшую 
популярность идею «выносить 
сор из вашингтонской избы». 
Почувствовав угрозу, Ассанж 
уехал в Швецию в поисках защи-
ты. Но не получил ее и там — 
вскоре против него возбудили 
дело об изнасиловании. Все об-

винения основатель WikiLeaks 
отрицал, связывая их исключи-
тельно со стремлением США его 
нейтрализовать. Ассанж перее-
хал в Великобританию, однако 
вскоре был арестован в Лондоне 
— шведский суд объявил его в 
международный розыск.  После 
того как Ассанжа отпустили под 
залог, он, не поверив в беспри-
страстность правосудия на Аль-
бионе, решил скрыться в по-
сольстве Эквадора.

Политическое убежище Ас-
санжу предоставили эквадор-
ские власти в 2012 году. Впрочем, 
ничего удивительного в этом не 
было — тогда во главе страны сто-
ял Рафаэль Корреа, представляв-
ший «социалистов XXI века». 
Вместе с лидерами ведущих 
стран латиноамериканского ре-
гиона Уго Чавесом, Фиделем Кас-
тро, Эво Моралесом, Дилмой Ро-
уссефф, Кристиной Киршнер он 
демонстративно выступал с по-
зиций ярко выраженного анти-
империализма. Ассанж, благода-

ря которому нашли докумен-
тальное подтверждение истин-
ное отношение Вашингтона к 
своим партнерам и эгоистичная 
внешняя политика США, просто 
не мог не стать «другом» этих 
стран, выступавших против аме-
риканской гегемонии.

Все изменилось с приходом 
в 2017 году к власти в Эквадоре 
Ленина Морено. В итоге Ассанж 
, продолжавший делать непри-
ятные для американцев заявле-
ния, превратился в занозу, ко-
торая мешала сближению Кито 
и Вашингтона. О том, что сто-
роны могли обсуждать вопрос 
отзыва политического убежи-
ща основателю WikiLeaks, офи-
циальных подтверждений не 
появилось. Но по странному 
стечению обстоятельств после 
визита госсекретаря США Май-
ка Помпео в Эквадор в ноябре 
прошлого года тема отзыва по-
литического убежища Ассанжу 
получила развитие. В конце 
концов основателя WikiLeaks 
обвинили в нарушении напи-
санных для него же правил вну-
треннего распорядка.

За неделю до задержания Ас-
санжа портал WikiLeaks преду-
предил о готовящейся акции. 
Тогда сообщалось, что истин-
ным поводом для выдворения 
Ассанжа стало распростране-
ние им документов о сомни-

тельных финансовых операци-
ях офшора INA Investment, со-
зданного братом эквадорского 
президента. И хотя сам портал 
отрицает, что к этим публика-
циям причастен Ассанж, прези-
дент Эквадора, похоже, решил 
поквитаться со своим обидчи-
ком.

Между тем Вестминстерский 
суд Лондона признал Джулиана 
Ассанжа виновным по обвине-
нию в нарушении условий зало-
га и неявке в суд в 2012 году, ког-
да должно было рассматривать-
ся дело о его экстрадиции в 
Швецию. Решение о положен-
ном ему наказании примет уже 
Королевский суд. Ассанж может 
быть приговорен к 12 месяцам 
лишения свободы (это макси-
мальное наказание за подобно-
го рода правонарушения). Сам 
Ассанж себя виновным не при-
знал. По словам прокурора, тот 
был арестован на основании 
двух запросов — ордера за неяв-
ку в суд и по запросу США об 
экстрадиции. Австралиец будет 
находиться под стражей до 2 
мая, когда состоятся следую-
щие слушания. На них начнется 
рассмотрение запроса США на 
передачу журналиста в руки 
американского правосудия. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

Минфин 
засекретил 
налоги главы 
США

ТРАДИЦИИ 
ПОБОКУ 
Игорь Дунаевский

Министр финансов США Сти-
вен Мнучин отказался испол-
нить в срок запрос бюджетного 
комитета палаты представите-
лей, затребовавшей налоговые 
декларации президента До-
нальда Трампа и нескольких 
компаний его бизнес-империи 
за последние 6 лет.

Вместо деклараций Мнучин 
направил конгрессменам пись-
мо, где назвал запрос «беспре-
цедентным» и сообщил, что 
сначала проконсультируется с 
министерством юстиции о его 
законности. Глава минфина 
подчеркнул, что попытка зако-
нодателей получить доступ к 
налоговой отчетности прези-
дента вызывает серьезные во-
просы о том, насколько такие 
следственные полномочия со-
ответствуют конституции и 
прописанным в ней правам гра-
ждан США. Ранее Мнучин поо-
бещал дать ответ на запрос из 
нижней палаты в соответствии 
с нормами законодательства, 
но отказался уточнить, предо-
ставит ли в конечном итоге на-
логовую отчетность главы госу-
дарства. По его словам, он не 
обсуждал эту тему лично с До-
нальдом Трампом. 

Инициатором запроса стал 
глава бюджетного комитета па-
латы представителей Ричард 
Нил. Он ссылается на пункт на-
логового кодекса, якобы предо-
ставляющий комитету полно-
мочия по надзору над налого-
выми выплатами президента. 
История с налоговой деклара-
цией Трампа продолжается не 
первый год. Политические кон-
куренты требуют от него опу-

бликовать свою отчетность еще 
со времен предвыборной гонки 
в 2016 году. Тогда Трамп в ка-
кой-то момент пообещал сде-
лать это, но позже передумал, и 
с тех пор регулярно отвечает 
отказом, ссылаясь на то, что 
проходит налоговую проверку.

Формально законы США не 
обязывают Трампа публико-
вать данные о своих налогах. 
Тем не менее американская по-
литическая этика превозносит 
транспарентность процессов 
во власти в качестве одного из 
столпов демократии, а потому 
обнародование декларацией 
кандидатами в президенты ста-
ло прочно укоренившейся нор-
мой. В 70-х годах прошлого сто-
летия в рамках следствия по 
делу «Уотергейт» выяснилось, 
что президент Ричард Никсон 
весьма ловко уходил от нало-
гов, за что ему позже выстави-
ли счет почти на полмиллиона 
долларов. С 80-х все без исклю-
чения выдвиженцы от обеих ос-
новных партий в президенты 
США публиковали свои налого-
вые декларации, кто добро-
вольно, а кто под нажимом об-
щественности.

Трамп стал первым исклю-
чением. Он ограничился запол-
нением документа с перечисле-
нием своих активов, что требу-
ется законом, но не более того. 
Упорство, с которым Трамп от-
казывается раскрыть свои на-
логи, вызывает вопросы: ведь в 
других ситуациях президент не 
раз приветствовал прозрач-
ность. Например, когда один из 
его сыновей опубликовал пол-
ную переписку по одному из 
эпизодов расследования о 
«российском влиянии». Или 
когда генпрокурор США Уиль-
ям Барр недавно заявил о наме-
рении предать гласности до-
клад спецпрокурора Роберта 
Мюллера о расследованиях в 
отношении предвыборного 
штаба Дональда Трампа. Но 
когда речь заходит о налогах, 
Трамп непреклонен.

Налоговая декларация по-
зволяет получить более деталь-
ную картину активов того лица, 
которое ее заполняет, выявить 
возможные попытки махина-
ций с целью снижения суммы 
налогов, а также суммы на бла-
готворительность. Ранее в прес-
су попадали отдельные финан-
совые досье на бизнес-импе-
рию Трампа, из которых следо-
вало, что тот активно использо-
вал всевозможные лазейки и 
схемы банкротства для сокра-
щения суммы налоговых отчи-
слений. 

КОНФЛИКТ В Судане свергли президента 

Военные поставили точку
Константин Волков

М
инобороны Судана объ-
явило о введении чрез-
вычайного положения 

на три месяца и распустило 
парламент после свержения 
президента Судана Омара аль-
Башира, который находится в 
настоящее время под арестом. В 
правящей партии «Националь-
ный конгресс» (ПНК) прошли 
аресты. По всей стране освобо-
ждены политзаключенные. 
Протесты перекинулись из сто-
лицы Хартума и на другие круп-
ные города страны, такие как 
Порт-Судан и Кассала, где были 

атакованы здания спецслужб. 
Суданское телевидение в это 
время передавало выступление 
ансамбля песни и пляски воо-
руженных сил республики. 
Судя по поступающей из Харту-
ма информации, в настоящее 
время там идут переговоры о 

создании военного совета и пе-
реходного правительства. Ожи-
дается, что переходный период 
продлится два года.

Протесты в Судане идут с 
конца осени 2018 года. В основ-
ном это были демонстрации и 
пикеты с требованиями прове-

дения реформ, в первую оче-
редь экономических, а также с 
призывами к президенту аль-
Баширу, находящемуся на по-
сту с 1989 года (пятое место в 
мире в списке лидеров, дольше 
всех находящихся у власти), 
уйти в отставку. В протестах ак-
тивное участие принимают и 
женщины (по некоторым сведе-
ниям, их среди манифестантов 
до 70 процентов), недовольные 
требованиями полиции к их 
внешнему виду. Лидером жен-
ского движения стала Алаа Са-
лах, студентка Суданского меж-
дународного университета в 
Хартуме, которую прозвали за 
белый бурнус «Женщиной в бе-
лом».

В посольстве РФ в Хартуме 
заявили, что пока оснований 
для эвакуации дипломатов и 
граждан России нет, поскольку 
все проходит мирно. При этом 
МИД России призвал россиян 
воздержаться от посещения Су-
дана.

О том, чем опасны для Суда-
на и всего мира нынешние бес-
порядки, «РГ» рассказал заве-
дующий Центром изучения 
стран Северной Африки и Аф-
риканского Рога Института Аф-
рики РАН Александр Ткаченко.

«В Судане парламентская 
традиция была нивелирована в 
ходе многочисленных перево-
ротов, и это привело к тому, что 
в нынешней ситуации не оказа-
лось никаких «амортизато-
ров», которые могли бы сгла-
дить протесты и столкновения с 
силами безопасности, переведя 
их в русло переговоров. Единст-
венной силой, способной удер-

жать страну от гражданской 
войны, оказалась армия, кото-
рая и приняла решение аресто-
вать верхушку власти. Однако, 
хотя военные заявляют о введе-
нии чрезвычайного положения, 
шансы на рост беспорядков и 
«сомализацию» Судана весьма 
высоки.  Военные обычно не 
лучшие управленцы, а самая 
насущная необходимость сей-
час — это вывести страну из эко-
номического кризиса. Получит-
ся ли у них привлечь квалифи-
цированных экономистов и 
управленцев для выхода из кри-
зиса — пока вопрос. При этом 
надо учитывать большое число 
конфликтов Хартума с соседни-
ми странами — Южным Суда-
ном и Египтом, плюс присутст-
вие в стране исламистских дви-
жений, активных и динамич-
ных. 

При этом вопрос о том, на-
сколько велика роль внешнего 
влияния в нынешних беспоряд-
ках, остается открытым. Что ка-
сается отношений Хартума с 
другими странами, в том числе 
с Россией, то полагаю, что воен-
ные осознают всю важность 
внешних инвесторов и доноров 
и, если дело не дойдет до гра-
жданской войны, приложат уси-
лия, чтобы иностранные инте-
ресы не пострадали, хотя вре-
менное приостановление про-
ектов возможно. При этом надо 
учитывать, что в Судане тради-
ционно хорошо относятся к Рос-
сии и заинтересованы в расши-
рении контактов с нами». 

В Хартуме население радуется свержению президента Судана Омара аль-Башира и надеется на лучшую жизнь.

Джулиана Ассанжа арестовали в 
здании дипмиссии Эквадора, куда 
полицейских пригласил посол.

А К Ц Е Н Т

Ассанж утверждал, что боится 
экстрадиции в США, а не обвинений 
шведского правосудия

А К Ц Е Н Т

В посольстве РФ в Хартуме заявили, 
что пока оснований для эвакуации 
дипломатов и граждан России нет

До сих пор Трамп 
ограничился 
заполнением 
документа 
с перечислением 
своих активов 

Оба претендента 
едут в Париж, 
чтобы в какой-то 
степени заручить-
ся поддержкой 
Франции

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1677426
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Авторитетно
Никола Миркович, руководитель французской 
ассоциации «Запад-Восток»: 

— Полагаю, что оба претендента едут в Париж, чтобы поста-

раться в какой-то степени заручиться поддержкой Фран-

ции. Петр Порошенко этим приемом в Елисейском дворце, 

как мне представляется, стремится продемонстрировать, 

что, мол, обладает неким статусом государственного деяте-

ля, которого «принимают в европейских столицах», в част-

ности, в Париже. Что касается Зеленского, новичка в меж-

дународных делах, то его поездка в Париж мне видится ис-

ключительно в оптике решающего второго тура выборов 

на Украине. Фаворит этой гонки, судя по всему, хочет пока-

зать своим избирателям, что владеет внешнеполитической 

тематикой, а если окажется на посту президента, то будет в 

состоянии вести переговоры на высшем уровне. 

Думаю, обоим стоит со всей серьезностью отнестись к те-

матике Минских соглашений, которые по вине Киева не 

реализуются в намеченных масштабах. В этой связи счи-

таю, что Париж должен занять более жесткую позицию и 

подтолкнуть будущего президента Украины, кто бы из двух 

претендентов им ни стал, к конструктивному подходу к раз-

решению опасной ситуации на юго-востоке Украины.

ПРОВИАНТ Швейцария 
откажется 
от стратегических запасов 
зерен

Не кофе 
единым

Екатерина Забродина

На сайте правительства Швейцарии появилась но-
вость, встревожившая альпийских кофеманов. Власти 
предложили исключить кофе из неприкосновенного 
продовольственного запаса республики.

Поводом стала рекомендация Управления по на-
циональному снабжению, признавшего кофе «не 
имеющим критического значения для выживания че-
ловечества». Да и рисков для его импорта в Европу 
почти нет.

Пока государство выделяет в год 2,7 млн долларов 
пятнадцати компаниям, которые в обязательном по-
рядке хранят на своих складах не для продажи более 
15 тысяч тонн необжаренных зерен. Как пишет 
Reuters, этих запасов хватит на три месяца потребле-
ния гражданами популярного напитка. Стратегиче-
ский резерв был создан здесь между Первой и Второй 
мировыми войнами. Сейчас в «закрома» отправляют 
сахар, рис, растительные масла и даже корм для жи-
вотных.

Продуктовый резерв есть и в соседней Германии. 
По данным faz.de, 800 тысяч тонн еды распределены 
по 150 секретным хранилищам. На аренду и охрану 
помещений, а также борьбу с грызунами тратится 20 
миллионов евро в год.

Как-то журналистам показали один такой склад в 
Бранденбурге. Их взору открылись 14 тысяч мешков, 
полных чечевицы и гороха. В НЗ ФРГ входят также 
рис и сгущенка, отдельно хранятся пшеница, рожь и 
овес. Ближе к истечению срока годности государство 
распродает провиант.

А вот в Канаде национальным богатством считает-
ся кленовый сироп. В 2012 году на одном из крупней-
ших его складов, чьи запасы оценивались в 30 милли-
онов долларов, обнаружили хищение десяти тысяч 
бочек. Преступники умудрились переправить круп-
ную партию в США. В ходе настоящей спецоперации 
двух стран две трети продукции удалось вернуть. 
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АКТУАЛЬНО  Как попасть 
на прием к лучшим 
столичным врачам

Профессор 
в зоне доступа

Ксения Колесникова

Как попасть на прием к ведущему акушеру-гинеколо-
гу, маммологу, хирургу? Что такое 4П-медицина? 
Можно ли стать родителями после лечения самых тя-
желых недугов? О прорывных технологиях в области 
женского здоровья и не только корреспондент «РГ» уз-
нал на дне открытых дверей в Клинической больнице 
№ 2 МЕДСИ.

Свою историю Екатерина Сокольникова из Нижне-
вартовска рассказывает охотно: еще недавно мама 
двоих детей не знала, сможет ли победить онкологию и 
вернуться к семье. А сейчас вместе с мужем подумыва-
ет о третьем ребенке. Началось все банально — с болей 
в животе. В итоге диагноз — дисплазия шейки матки, 
так называемый «предрак» стал для семьи испытани-
ем.

— В нашем городе стоял вопрос об удалении всей 
матки: более современные и не травмирующие опе-
рации были просто недоступны, — говорит Екатери-
на. — Помог случай: именно в это время в Нижневар-
товск приехали специалисты из столичной клиники, 
пригласили меня пройти лечение в Москве по полису 
ОМС.

В итоге операцию в Клинической больнице МЕДСИ 
Екатерине провели ювелирно: репродуктивная фун-
кция полностью сохранена. И подобных историй здесь 
действительно много. Врач-гинеколог Вячеслав Жаде-
нов признается: то, что в некоторых регионах считает-
ся высшим пилотажем, в МЕДСИ в Боткинском прое-
зде — обычная практика. Только отделение гинеколо-
гии проводит 280 операций в месяц, 95 процентов из 
них выполняются лапароскопически, то есть с мини-
мальным вмешательством в организм. Запатентованы 
собственные методики, используются лазерные техно-
логии, фотодинамическая диагностика и терапия. 
Плюс — симультантные операции, когда во время од-
ной процедуры проводится сразу несколько хирурги-
ческих манипуля-
ций. К примеру, ле-
чение глубокого эн-
дометриоза и реше-
ние эстетических 
задач с помощью 
пластической хи-
рургии.

Специалисты 
больницы каждый 
месяц консультиру-
ют пациентов в ре-
гионах. Ведущие он-
кологи, хирурги, ги-
некологи, травма-
тологи проводят 
плановые осмотры 
с возможностью госпитализации в Москве. География 
такой без преувеличения важной социальной работы — 
от Владикавказа до Якутска. Задача — сделать совре-
менные медицинские технологии доступными для 
всех.

Кстати, именно поэтому ВОЗ вот уже почти 70 лет 
отмечает в начале апреля Всемирный день здоровья.

— Традиционно в честь Дня здоровья ведущие миро-
вые клиники рассказывают о своих достижениях. Мы 
тоже открыли двери для гостей и посвятили свою ин-
формационную акцию женскому здоровью. Все начи-
нается с женщины. И у нас накоплен колоссальный 
опыт по решению любых ее проблем, — рассказывает 
главный врач Клинической больницы № 2 МЕДСИ Лео-
нид Карев. — Главная особенность больницы — в много-
профильном подходе, в высокой онкологической на-
стороженности. Пациенту не нужно переходить из от-
деления в отделение, от одного врача к другому. Если 
необходима операция — решение принимается быстро 
и сразу несколькими специалистами.

Главными гостьями Дня открытых дверей стали 
дамы всех возрастов, узнавшие об акции из соцсетей. 
Они познакомились с передовыми возможностями 
клиники, смогли пообщаться с ведущими специали-
стами и даже профессорами, записаться к ним на 
прием. У каждой свои проблемы. Но есть и общая: 
большинство пациенток сегодня приходят к врачу, 
когда симптомы заболевания уже невозможно игно-
рировать. К чему это может привести? Вот наглядные 
цифры. Около пяти процентов женщин, которые 
прошли специальное скрининговое обследование у 
маммолога в клинической больнице, столкнулись с 
диагнозом рак.

— У нас уникальная команда онкологов, которой 
равных нет. С пациентами работают профессоры Ана-
толий Нахимович Махсон и Михаил Иванович Давы-
дов. Кроме того, мы единственное в России учрежде-
ние, которое запустило программу по иммунотерапии 
рака с гарантированным неиссякаемым запасом пре-
парата. Причем с возможностью лечения онкозаболе-
ваний по ОМС, — отмечает Леонид Карев.

При этом в фокусе остаются программы профи-
лактики. Это один из основополагающих принципов 
современной 4П-медицины. Ее идеология — выявле-
ние потенциальных рисков, их предотвращение, пер-
сонифицированный подход и вовлеченность пациен-
та в процесс. Поэтому начиная с Дня открытых две-
рей и в течение месяца в Клинической больнице всех 
(новых) пациентов с проблемным диагнозом врачи-
гинекологи будут принимать бесплатно. Также стар-
тует социально направленная акция: консультации 
маммолога и УЗИ молочных желез по специальной 
цене.

Финальной «изюминкой» Дня открытых дверей 
стало прямое включение из операционной. «Картин-
ка» в супервысоком разрешении создавала практиче-
ски полный эффект присутствия. А профессор Эдуард 
Галлямов — не только хирург высшего класса, но и пре-
красный оратор — контролировал ход операции на жел-
чном пузыре. Одновременно он рассказывал зрите-
лям, почему так важен профессионализм врача-хирур-
га. Вся «фишка» в том, что опытная бригада сделает 
операцию в несколько раз быстрее (пациент получит 
меньше наркоза), благоприятнее будет послеопераци-
онный период, а значит, восстановление пройдет бы-
стрее. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Плохо спите? Бегом к кардиологу 

Тайна Морфея
Ирина Лозовская

Д
оказано: причина 31% всех 
смертей в мире — сердечно-
сосудистые заболевания. 

Известно, что развиваются они 
при неправильном питании, ку-
рении, недостатке физической 
активности и неправильном ре-
жиме сна. Известно и то, как по-
требляемая пища, никотин, сидя-
чий образ жизни отражаются на 
сердце и сосудах. А вот влияние 
ненормированного режима сна 
до сих пор оставалось загадкой. 
Ее-то и решили разгадать иссле-
дователи из Гарварда.

Ученые захотели понять, 
как недостаточный сон приво-
дит к развитию атеросклероза. 
При этом недуге в артериях че-

ловека образуются жировые 
бляшки, препятствующие сво-
бодному кровотоку. Что приво-
дит к уменьшению эластично-
сти сосудов, их воспалению. 
Потом возникают более се-
рьезные проблемы: приступы 
и инсульт.

Специалистам удалось выя-

вить неожиданную химическую 
реакцию, связывающую плохой 
сон с сердечными заболевания-
ми. Ученые провели экспери-
мент на мышах, которых пере-
вели на диету с большим содер-
жанием жиров. Мышей раздели-
ли на две группы, в одной из них 
разрешался сон, а в другой — нет. 

Исследователи заметили: у со-
нных мышей жировые бляшки в 
сосудах образуются гораздо бы-
стрее и с большей интенсивно-
стью. Химические процессы, 
которые приводят к ускоренно-
му засорению сосудов, выявили 
чуть позже. 

По мнению медиков, все на-
чинается с неправильной рабо-
ты гипоталамуса — области моз-
га, отвечающей за регуляцию 
сна и вырабатывающей белок 
гипокретин. Недостаточный 
сон приводит к недостатку это-
го белка. А это увеличивает ко-
личество гормона под названи-
ем колониестимулирующий 
фактор, ускоряющего произ-
водство лейкоцитов. Лейкоци-
ты же приводят к образованию 

бляшек в сосудах и, следова-
тельно, к заболеваниям.

 Вот такая цепная зависи-
мость. Даже сами исследовате-
ли были удивлены столь боль-
шой ролью гипокретинов в воз-
никновении смертельных сер-
дечных заболеваний. Ради инте-
реса они дали мышам добавки с 
гипокретинами, и их состояние 
здоровья заметно улучшилось. 
Конечно, это может не срабо-
тать в случае с людьми, но уче-
ные намерены провести еще не-
сколько исследований и дать 
точный ответ. Подождем? Но 
одно уже очевидно: надо спать 
крепко, надо высыпаться. Бес-
сонница, нарушение ритма сна 
всегда мучительно. И потому… 
спокойной ночи! 

ПРАКТИКА 

Инфаркт может 
спрятаться за 
зубной болью

СЕРДЦЕ 
И ПЛОМБА
Амиран Лезгишвили,  
руководитель 
стоматологической  клиники

Ко мне обратился пациент 55 
лет с  жалобами на боли в зубе. 
Сделали  рентгеновский сни-
мок. Зуб совершенно  здоров. А 
боль не утихает. Вспомнил ис-
следования моего американ-
ского коллеги Креинера, кото-
рый в течение года, прежде  
чем ехать к себе в клинику, за-
езжал в  кардиологический 
центр и опрашивал пациентов, 
перенесших инфаркт миокар-
да.  Его интересовали первые 
симптомы сердечного небла-
гополучия. Из 186  пациентов, 
которых он наблюдал, 38 про-
центов первые боли испыты-
вали не в  области сердца, а в 
области нижней трети лица. А 
шесть процентов испытывали 
боль в зубе. Вот и своего паци-
ента я направил к   кардиологу. 
Выяснилось, поступил пра-
вильно: пациента доставили в   
специализированную клинику 
в   предынфарктном состоя-
нии.

 К чему я это говорю? Сов-
ременная стоматология пере-
стает быть узкой   специально-
стью. Грамотный стоматолог  
просто обязан знать, чем гро-
зит, казалось бы, обычная зуб-
ная боль. Ведь наша  челюст-
ная система, наше лицо, шея,  
практически вся голова — сре-
доточие   нервных окончаний. 
Сюда могут иррадиировать 
боли из разных органов. И по-
тому… опыт врача-стоматоло-
га диктует  тактику нашего 
подхода к лечению. В   организ-
ме все взаимосвязано. Ска-
жем, люди с неправильным 
прикусом часто страдают ги-
пертонией. А ночной скрежет 
зубами может быть следстви-
ем тяжелого стресса. И я, сто-
матолог, обязан не только со-
брать анамнез у обратившего-
ся ко мне пациента, но и на-

править его к нужному  специ-
алисту.                                   

  Нередко удаление больно-
го зуба или  неправильное про-
тезирование может привести к 
дисбалансу: у пациента воз-
можно возникновение болей в 
спине, в шее и даже хромота. 
Могу ли я, врач, предусмо-
треть подобные нюансы?  Я  
обязан собрать анамнез, пре-
жде чем начать  прием. Ведь в 
подобных ситуациях постра-
давший начинает бесконеч-
ный обход разных специали-
стов. Порой безрезультатный. 
Далеко не все знают, что по-
мочь может грамотное  проте-
зирование на место удаленно-
го зуба. Случаи из практики 
привожу, чтобы еще раз на-
помнить: врачевание не мо-
жет, не должно делиться на уз-
ких специалистов,  специали-
стов общего профиля. Мы ра-
туем за персонифицирован-
ную медицину. А она требует 
взаимодействия,   командной 
работы всех нас во имя паци-
ента. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Александр Баранов: России нужна 
программа профилактики детской инвалидности 

От нуля и старше

Ирина Краснопольская 

С
татистика утвержда-
ет: в стране решена 
такая острая соци-
альная проблема, 
как снижение дет-
ской смертности. 
Уровень младенче-
ской смертности в 
Российской Федера-

ции вполне сопоставим с тако-
вым в европейских странах. И 
сейчас ведущим приоритетом 
охраны здоровья детей стано-
вится борьба с детской инва-
лидностью. Об этом мы говорим 
с одним из основоположников 
современной педиатрии, орга-
низатором детского здравоох-
ранения, создателем научной 
школы профилактической пе-
диатрии академиком Александ-
ром Барановым.

Александр Александрович, все-
таки почему именно эта про-
блема вышла в приоритеты?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Ответ начну со 
статистики. Доля умерших де-
тей и подростков в общем числе 
смертей в Российской Федера-
ции снижается. Так, в 2000 году 
она составляла 4%, а в 2017-м — 
уже 1%. В то же время 651 тыся-
ча детей в 2017 году имели ста-
тус инвалида. Если в 1995 году 
на один случай младенческой 
смертности приходился 21 ре-
бенок-инвалид, то в том же 
2017-м это соотношение соста-
вило уже 68. В ХХI веке количе-
ство детей-инвалидов в нашей 
стране регистрируется на уров-
не 2% от всего детского населе-
ния. Тогда как, по расчетам эк-
спертов Европейского регио-
нального бюро ВОЗ в Восточной 
Европе, к которой относится 
Россия, этот показатель должен 
составлять 2,5—3%. Это не пото-
му, что у нас инвалидов меньше, 
а потому что  не учитываются 
дети, имеющие ограниченные 
возможности, выражающиеся 
поведенческими расстройства-
ми.

Картина отнюдь не маслом?..
АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Отнюдь. Это 
доказательство того, что профи-
лактика детской инвалидности 
и эффективность медико-соци-
альной реабилитации детей с 
хронической патологией и ста-
тусом инвалида — важнейшая 
социально-экономическая про-
блема в Российской Федерации, 
приоритетная в сфере охраны 

здоровья матери и ребенка. 
Проблема не только педиатри-
ческой службы, но и государст-
ва, всего общества.

Извечный российский вопрос: 
что делать?

 АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Первое. Все-
сторонне оценить социальную, 
экономическую, демографиче-
скую значимость потерь, об-
условленных инвалидностью и 
ограничениями жизнедеятель-
ности в детском возрасте. Опре-
делить величину расходов на 
социально-экономическое со-
провождение (содержание); его 
репродуктивное будущее; влия-
ние на среднюю продолжитель-
ность жизни. Необходимо пока-
зать результаты ограничения 
жизнедеятельности в детском 

возрасте для лиц в зрелом воз-
расте: 30—40-летних.

Второе. Взять на учет и обес-
печить эффективным медико-
социальным сопровождением 
не только тех детей, у которых 
статус инвалида, а весь детский 
контингент, имеющий наруше-
ния развития и ограничения 
жизнедеятельности. Существу-
ющая система учета инвалидно-
сти не отвечает этому требова-
нию. Наконец, третье. Необхо-
димо изучение законодатель-
ных (правовых) проблем дет-
ской инвалидности. Определе-
ние региональных особенно-
стей ее распространенности и 
структуры. Влияние региональ-
ного фактора на формирование 
инвалидности у детей при раз-
личных хронических заболева-
ниях. Учет мнения законных 
представителей детей-инвали-
дов о качестве и доступности 
оказываемой им реабилитаци-
онной помощи. 

Это не из области благих по-
желаний?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Жизнь обязы-
вает сделать это реальностью. 
Иначе потери будут стреми-
тельно возрастать. Ведь причи-

ны формирования первичной 
инвалидности у детей многочи-
сленны.  Какие  главные? Ухуд-
шение экологической обстанов-
ки. Неблагоприятные условия 
труда женщин. Возраст и низ-
кий  уровень здоровья родите-
лей, особенно матерей. Отсут-
ствие возможности или жела-
ния вести здоровый образ жиз-
ни, детский травматизм. И еще. 
В связи с расширением меди-
цинских знаний, улучшением 
технологий гораздо больше де-
тей выживают с различными 
расстройствами, врожденными 
нарушениями, нарушениями 
после преждевременных родов. 
Такое выживание не всегда ос-
вобождает от инвалидности, 
физических,  психических де-
фектов.

Не сбросить со счетов состоя-
ние и качество медицинской 
помощи матери и ребенку?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Неэффектив-
ная дородовая диагностика, не-
правильное ведение родов и не-
адекватность послеродовой ре-
абилитации; низкий и несвоев-
ременный уровень диагности-
ки, лечения и реабилитации за-
болевших детей — огромная 
беда. В некоторых регионах нет 
реабилитационных центров,  
способных оказывать им инди-
видуальную помощь. Нет зна-
ния эпидемиологии заболева-
ний, ведущих к ней. Среди бо-
лезней ее обуславливающих 
более 60% занимают психиче-
ские расстройства, расстрой-
ства поведения, заболевания 
нервной системы, врожденные 
аномалии развития. Около 20% 
—  болезни эндокринной и кост-
но-мышечной системы, орга-
нов дыхания, мочеполовой си-
стемы. По мере взросления ли-
дирующая роль смещается от 
врожденных аномалий разви-
тия в младшей возрастной 
группе к психическим рас-
стройствам и расстройствам 
поведения в подростковом воз-
расте.

А наследственный, генетиче-
ский фактор?

АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Важен чрезвы-
чайно. И статистика тут не раду-
ет. Особо выделяются так назы-
ваемые орфанные болезни, фи-
нансовое бремя на лечение ко-
торых взяло на себя государст-
во. Но тут имеет место одна во-
пиющая проблема. В связи с не-
достаточностью финансирова-
ния местные органы здравоох-
ранения не всегда принимают 
во внимание решения феде-
ральных консилиумов о специ-
фическом лечении, затягивают 
или вовсе отказывают больно-
му в его назначении. Это ухуд-
шает прогноз развития и жизни 
ребенка. Среди неврологиче-
ских заболеваний, ставших при-
чиной детской и подростковой 
инвалидности, лидирует дет-
ский церебральный паралич. А 
еще  перинатальные наруше-
ния, которые причина 60—80% 
случаев неврологической инва-
лидности. 

Причины?
АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Один из веду-
щих факторов — недоношен-
ность. А система доступности 
надлежащей помощи в этой об-
ласти оставляет желать... Ска-
жем, у детей с массой тела при 
рождении менее 1000 граммов 
нередко возникает ретинопа-
тия. В последнее время по своим 
тяжелым исходам (развитие 
детской слепоты) она вытесняет 
в структуре инвалидности глау-
кому, катаракту, атрофию зри-
тельных нервов. Страдает не 
только зрение: от 2 до 9% детей 
с экстремально низкой массой 
тела мучает тугоухость.

Ваши предложения?
АЛЕКСАНДР БАРАНОВ: Не только мои 

— ведущих педиатров страны. 
Прежде всего, создание Всерос-
сийской базы геномных данных 
о структуре и наследственной 
«отягощенности». Разработка 
алгоритма расчета частоты на-
следственных болезней в раз-
личных субъектах РФ. Внедре-
ние современных технологий 
снижения генетического груза 
в популяции для профилактики 
наследственных и врожденных, 
орфанных болезней. Необходи-
мо разработать и принять реги-
ональные целевые программы 
по профилактике детской инва-
лидности. Определить ее как 
одну из ведущих функций пе-
ринатальных центров. Эффек-
тивность их работы оценивать 
не только по числу осложнений 
в родах, показателям мертво-
рожденности и неонатальной 
смертности, но и по числу ин-
валидов, зарегистрированных 
в течение первых 1000 дней 
жизни плода и новорожденно-
го. В справедливости данного 
посыла убеждают уже приве-
денные данные о том, что в про-
исхождении детской инвалид-
ности до 40—60% «виноваты» 
перинатальные нарушения. И 
значит, в многопрофильных пе-
диатрических учреждениях не-
обходимо содружество акуше-
ра-гинеколога, врача-педиатра, 
генетика, детского хирурга, 
специалиста по ультразвуко-
вой диагностике… Только так 
возможно создание системы не-
прерывного медико-социаль-
ного сопровождения детей-ин-
валидов и имеющих нарушения 
развития, ограничения жизне-
деятельности, но  не являющих-
ся официально признанными 
инвалидами. 

Сегодня меняется тактика проведения операций. Изменился и 
сам вид современной операционной. 

Зубная боль может быть предвест-
ником серьезных кардиопроблем 
у пациента.

Здоровые, улыбающиеся дети — это 
такое счастье!

А К Ц Е Н Т

Наша огромная беда — неэффективная 
диагностика до родов, неправильное 
ведение родов и неадекватность после-
родовой реабилитации

А К Ц Е Н Т

Все начинается с неправильной работы 
гипоталамуса — области мозга, отвечаю-
щей за регуляцию сна и вырабатываю-
щей белок гипокретин  

Главная особен-
ность больницы — 
в многопрофиль-
ном подходе, 
в высокой онколо-
гической насторо-
женности

Александр Баранов: Здоровье детей — проблема не только педиатрической 
службы, но и государства, всего общества.
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Фотовыставка 
в поддержку 
онкобольных  

Я ЛЮБЛЮ 
ЖИЗНЬ
Алла Мысник, Ростов на Дону    

Выставка «Я люблю жизнь» от-
крыта в Ростовском онкоин-
ституте, а подготовлена Ро-
стовской общественной орга-
низацией «Движение онкопо-
зитивных девушек - #ловлюэ-
моции». 
   - Это впервые для медучре-
ждения, обязанность которого 
прежде всего - лечить. Но важ-
ную роль в лечении играет на-
строй больного, - говорит член-
корреспондент РАН Олег Кит. – 
Участницы фотопроекта,  про-
шедшие  онколечение, знают, 
что такое любить жизнь, и спо-
собны этому научить.   
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АКЦИЯ Заплатить 
за квартиру можно будет, 
не отрываясь от грядок

Почтальон идет 
на дачу

Надежда Макеева

Оплатить любой счет, не покидая территории садовод-
ческого товарищества, можно будет этим летом в Под-
московье. Такую услугу будет оказывать дачникам 
«Почта России».

Конечно, проще всего сегодня оплачивать счета в 
режиме онлайн. Но, во-первых, не во всех подмосков-
ных СНТ есть интернет, а во-вторых, многие дачники 
предпочитают современным смартфонам с различны-
ми приложениями-помощниками простые кнопочные 
телефоны с крупными цифрами. Поэтому даже в тех 
СНТ, где интернет ловится без проблем, бабушки ис-
полняют обязательства по оплате комуслуг ногами, 
раз в месяц выбираясь на почту или в сберкассу.

В этом дачном сезоне бабушек от лишних хлопот из-
бавят. «Дачникам больше не нужно никуда ходить для 
оплаты своих счетов. Почтальоны с мобильными тер-
миналами придут в СНТ сами», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе «Почты России». И с почтальонами мож-
но будет рассчитаться не только за коммуналку, но и 
оплатить, например, кредит или другие счета. Всего, 
подчеркивают в почтовом ведомстве, на руках у по-
чтальонов по всей стране 24 тысячи мобильных почто-
во-кассовых терминалов, позволяющих проводить 
платежи хоть посреди улицы. Из них 550 — в Подмоско-
вье. Этого количества должно хватить на сезон, пока 
дачники Московского региона «распробуют» новую 
услугу.  

АКТУАЛЬНО Прогноз 
на пожароопасный сезон 
благоприятный 

Пламени — 
привет 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье официально начался пожароопасный 
сезон. «У лесничих начинается горячая пора. Мы пере-
ходим на круглосуточный режим работы и начинаем 
наземное и авиационное патрулирование лесов», — со-
общил председатель областного комитета лесного хо-
зяйства Иван Советников. 

Прогноз метеорологов на пожароопасный се-
зон-2019 благоприятный. Зима в столичном регионе 
была снежной, влаги в лесных и торфяных почвах на-
копилось достаточно. Однако и температура воздуха 
устойчиво держится выше нормы, а значит, влага эта 
будет испаряться быстро. Тем не менее доступ в леса 
пока открыт для всех желающих. «Пожароопасный се-
зон не ограничивает нахождение людей в лесах. Мы 
лишь призываем жителей и гостей региона не разво-
дить в неположенных местах костры, не сжигать му-
сор, не устраивать палов сухой травы, не бросать на 
землю окурки и непотушенные спички», — говорит Со-
ветников. 

Для профилактики природных пожаров в области 
сделано многое. Торфяники обводнены, леса избавле-
ны от короеда и по большей части — от сухостоя. В них 
установлены 84 ви-
деокамеры, способ-
ные обнаружить 
дымовую точку и 
оповестить об этом 
пожарных, пока она 
не превратилась в 
полноценный огонь. 
Лесники осуществ-
ляют наземное па-
трулирование, 
ежедневно проходя в поисках возгораний по 15 мар-
шрутам общей протяженностью 3 тысячи километров. 
Обязательно доходят в эти дни до дачных хозяйств, 
расположенных по кромке лесов. Многие дачники уже 
открыли сезон  — им представители патрулей вручают 
информационные письма, противопожарные плакаты, 
разъясняют, как нужно избавляться от сухостоя и 
осенней листвы, чтобы это не привело к пожару. И на-
поминают, что содержать в должном противопожар-
ном состоянии нужно не только территорию своей 
дачи, но и десятиметровую зону вокруг нее. 

Еще 900 тысяч гектаров лесных угодий охватывает 
авиационное патрулирование. За самочувствием дере-
вьев наблюдают даже из космоса — спутники Рослесхо-
за круглыми сутками следят, не появились ли над тер-
риторией Столичного региона термоточки. Вот по со-
вокупности всех этих факторов Подмосковье встреча-
ет пожароопасный сезон спокойно — и который уж год. 

Но временные ограничения на прогулки по лесам в 
области все-таки грядут — и это, по словам начальника 
областного главка МЧС Сергея Полетыкина, обычная 
ежегодная практика. Особый противопожарный ре-
жим, во время которого посещать леса и разводить в 
них открытый огонь категорически запрещено, введут 
с 1 мая. Он продлится на протяжении всех майских 
праздников — и дальше будет вводиться всякий раз при 
очень жаркой погоде и отсутствии осадков. 

ИНВЕСТИЦИИ 

Область 
в лидерах 
по развитию 
проектов ГЧП

...И ЗА ТОГО 
ПАРНЯ
Ирина Романова

В рейтинге агентства стратеги-
ческих инициатив по развитию 
проектов государственно-част-
ного партнерства Подмосковье 
занимает первое место. В рам-
ках ГЧП область заключила 34 
соглашения, несколько проек-
тов уже реализованы и практи-
чески в каждом из них учтена 
социальная составляющая, рас-
сказал «РГ» зампред прави-
тельства региона Вадим Хро-
мов.

В любом бюджете денег на 
все никогда не хватает. И если 
бы умные люди не придумали 
формат ГЧП, многое из того, о 
чем просят чиновников жите-
ли, осталось нереализованным. 
«Развитие государственно-
частного партнерства — это 
один из эффективных способов 
привлечения инвесторов. Коо-
перация государства и бизнеса 
нужна для решения многих со-
циальных проблем», — уверен 
Хромов. Взять, например, стро-
ительство домов престарелых. 
Их не хватает в любом регионе, 
но выбирая, что в первую оче-
редь строить за бюджетный 
счет — детсад, поликлинику или 
дом престарелых, любой чи-
новник сделает выбор в пользу 
двух первых объектов. Потому 
что дети в приоритете и вообще 
— одиноких престарелых у нас, 
по статистике, не так уж и мно-
го , а семейных должны дохажи-
вать родственники. А между 
тем бизнес охотно берется за 
такие проекты и из 34 соглаше-
ний, заключенных областью в 
рамках ГЧП, 8 связаны именно 
с социальной сферой. 

«Бытует мнение, что невоз-
можно привлечь частные день-
ги и при этом обеспечить ис-
полнение социальных гаран-
тий, особенно в таких сферах, 
как высокотехнологичная ме-
дицина, физкультура и спорт, 
жилищно-коммунальное хо-
зяйство. Однако наш опыт до-
казывает обратное», — говорит 
Вадим Хромов. В частности, по 
концессии в Подмосковье уже 
построены два крупных онко-
радиологических центра в Ба-
лашихе и Подольске, они спе-
циализируются на ранней диаг-
ностике онкологических забо-
леваний и безоперационном 
лечении сложных опухолей. 
Ежегодно через эти центры бу-
дут проходить 115 тысяч паци-
ентов, при этом более 90% из 
них смогут обслуживаться по 
полису обязательного меди-
цинского страхования. И влас-
ти совместно с бизнесом хотят 
построить еще один аналогич-
ный центр в Высоковске. «А 
буквально через несколько 
дней мы открываем первый 
физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс, возведенный по 
соглашению с частным инве-
стором, — продолжает Хромов. 
— Комплекс, созданный на базе 
недостроя в городском округе 
Солнечногорск, объединит два 
бассейна, большой спортивный 
зал на 927 посадочных мест, 
залы для борьбы, аэробики, 
единоборств. И в нем предусмо-
трены социальные часы посе-
щения для местных жителей».

В рамках ГЧП в Подмосковье 
появилась и транспортная кар-
та «Стрелка», позволяющая 
рассчитываться за проезд в об-
щественном транспорте по бо-
лее выгодному тарифу, чем при 
наличной оплате. Она ежегодно 
позволяет пассажирам эконо-
мить более 200 миллионов ру-
блей. Еще один проект ГЧП — 
видеокамеры, фиксирующие 
превышение скорости на под-
московных дорогах. Тоже име-
ют важный социальный эффект  
— аварийность снижается. «В 
рамках концессии мы запуска-
ем и масштабное обновление 
жилищно-коммунального хо-
зяйства, привлекаем инвесто-
ров для модернизации ветхих 
системы теплоснабжения», — 
добавляет зампред. Создан и 
начинает работать первый го-
сударственно-частный дом-ин-
тернат для пожилых людей в 
Люберцах, начато строительст-
во первой очереди пансионата 
в Истре, готовится к реализа-
ции проект строительства до-
мов престарелых в Красногорс-
ке и Одинцовском округе.  

ПУТЕВОДИТЕЛЬ  Как нетривиально провести майские 
праздники?

Меняю стол на небо 

Ирина Рыбникова 

В
есна, солнце, дачи, 
шашлыки… А не хоти-
те ли встретить май-
ские праздники по-
новому? Комитет по 
туризму Московской 
области советует не-
сколько нетривиаль-
ных способов прове-

сти длинные майские выходные.
1 мая в соборе Успения Бо-

жией Матери в Звенигороде и 
Воскресенском Ново-Иеруса-
лимском монастыре в Истре 
пройдет одна из знаковых ак-
ций Московского Пасхального 
фестиваля под руководством 
Валерия Гергиева — концерт ко-
локольной музыки. Это общедо-
ступное мероприятие, на кото-
рое не нужно покупать никаких 
билетов, а удовольствия — море. 
Кстати, фестиваль этот прово-
дится в 18-й раз и уже несколь-
ко лет посвящается юбилеям ве-
ликих композиторов. В этом 
году — Николаю Римскому-Кор-
сакову и Модесту Мусоргскому. 
Именно их произведения будут 
звучать на мероприятиях ны-
нешнего фестиваля.

2 мая можно съездить в Во-
локоламск. Здесь начнется чем-

пионат по дрифту Russian Drift 
Series, с участием сильнейших 
пилотов из семи стран. Дрифт — 
это коктейль из скорости, звука 
и эмоций. Зрелище для взро-
слых, но и детей приводить не 
запрещено — специально для 
них на автодроме открывают 
детскую площадку с анимато-
ром. Есть бесплатная парковка 
и бесплатный же трансфер на 
автодром от ближайшей желез-
нодорожной станции.

В  третий день  майских 
праздников гостей ждет Ступи-
но, где в рамках фестиваля «Ог-
ненная дуга» пройдет рекон-
струкция сражений Второй ми-
ровой войны. Обещают 15 еди-
ниц военно-исторической тех-
ники тех лет. Не поклонники те-
атра военных действий, но не-
ровно смотрите в сторону тех-

ники? Велком в военные музеи в 
Красногорске, Черноголовке 
или истринском поселении Па-
диково — ко Дню Победы каж-
дый из них приготовил интере-
сные тематические программы. 
Непременно рекомендуется 
свозить в один из этих музеев 
детей-подростков — для верного 
восприятия российской исто-
рии.

Ну и в любой день праздни-
ков можно позволить себе ис-
полнить одно из двух желаний, 
которые хотя бы раз в жизни 
возникали у каждого человека. 
Во-первых, научиться играть в 
гольф. В Подмосковье, как ут-
верждают в областном комите-
те по туризму, 16 гольф-клубов 
— и любимая игра английских 
лордов становится все популяр-
нее. Поиграть в гольф можно в 

Красногорске и Дмитрове, при-
чем в дмитровском поселении 
Матвейково уже преподают 
игру в гольф на экспресс-кур-
сах. А еще по территории мест-
ного гольф-клуба бесстрашно 
разгуливают косули, зайцы и 
даже лоси, так что, приехав на 
партию гольфа, можно заодно 
насладиться и зоопарком.

Вторая мечта — полет на не-
сложном воздушном аппарате. 
На майские обещают безоблач-
ное небо — самое то, чтобы опро-
бовать, например, дельтаплан 
или паралет. Аэроклубы с таки-
ми аппаратами есть в Дмитро-
ве, Клину, Жуковском, Серпухо-
ве, Кашире, Раменском и Серги-
евом Посаде. Паралет, если кто 
не знает, представляет собой 
усовершенствованную версию 
мотопараплана — это такая те-
лежка с колесами, на которую 
крепится моторчик с пропелле-
ром. Разгоняется она на обыч-
ном поле, пока ветер не подхва-
тит купол, а рулится вручную — 
нужно дергать за стропы. При 
хорошем разбеге и попутном 
ветре можно набрать скорость 
более 20 километров в час. Раз-
новидностью паралетов явля-
ются аэрошюты и дельталеты. 
Они массивней, более сложны в 

управлении и требуют предва-
рительной подготовки — ну или 
полета только с инструктором. 
Также очень популярны сейчас 
автожиры, они же гиропланы. 
Это мини-вертолеты, этакие 
стулья с пропеллером. Летать на 
них разрешается только с ин-
структором,  который сам 
управляет гиропланом.

А вот обычные воздушные 
шары вообще никакой подго-
товки от пассажиров не требу-
ют. А эмоций и впечатлений да-
рят столько, что хватает на 
годы.  Воздушные шары практи-
чески в любое время года стоят 
на изготовку в Коломне. Но эк-
сперты предупреждают: небо 
формирует зависимость. Пра-
ктически у всех владельцев аэ-
роклубов любовь к полетам на-
чиналась с воздушных шаров. А 
потом люди начинали осваи-
вать новые летательные аппара-
ты, сдавать на разряды, поку-
пать личный авиатранспорт — 
благо стоят дельталеты и авто-
жиры не дороже  «поношенной» 
иномарки, а удовольствия, го-
ворят,  приносят несравненно 
больше. 

Воздушные шары не требуют 
от пассажира никакой подготовки, 
а эмоций оставляют массу.  

В подарочный набор входит все необходимое для первого года жизни 
ребенка. 

А К Ц Е Н Т

Говорят, небо формирует зависимость. 
И практически у всех владельцев 
нынешних аэроклубов любовь к поле-
там начиналась с воздушных шаров

Если бы не формат 
ГЧП, многое из 
того, о чем просят 
чиновников жите-
ли, осталось нере-
ализованным

Почтальон теперь привезет не только газеты, но и терминал 
для оплаты коммунальных услуг. 

Ирина Рыбникова 

Д
орога из деревни до рай-
онной поликлиники, где 
принимает узкий специа-

лист, для жителей сельской 
местности — тот еще квест. Хо-
рошо, если между домом и поли-
клиникой есть прямое автобу-
сное сообщение. А если нет? Тог-
да — пожалуйте в медицинское 
такси! 

Такую услугу подмосков-
ным сельским пенсионерам на-
чнут оказывать с осени этого 
года. В рамках стартовавшего 
проекта «Долголетие в Подмо-
сковье» для старшего поколе-
ния будет организовано не-
сколько постоянных акций. И 
одна из них сделает короче и 
проще дорогу к врачам. «Жите-
ли отдаленных поселений часто 
не могут попасть к узким спе-
циалистам из-за плохой тран-
спортной доступности. Мы по-
купаем 54 машины, которые 
будут доставлять пожилых гра-
ждан из сельской местности в 
медицинские учреждения», — 

сообщила министр социально-
го развития области Ирина Фа-
евская. 112 миллионов рублей 
на эту безусловно необходи-
мую покупку выделил Подмо-
сковью федеральный бюджет. 
Конкурс уже объявлен, весь ав-
топарк медицинского такси 
планируется укомплектовать к 
лету. Тогда же начнется созда-
ние единой диспетчерской, ко-
торая будет координировать 
работу этих машин, чтобы они 
не простаивали. 

Как рассказали «РГ» в ведом-
стве Фаевской, автомобили 
приобретаются не по принципу 
«на сколько денег хватило», а в 
таком количестве, чтобы  пол-
ностью закрыть потребности 

сельских пенсионеров. Ну и, ко-
нечно, медицинское такси будет 
возить пожилых людей в оба 
конца — и к врачу, и обратно до-
мой.  

Также проектом «Долголе-
тие в Подмосковье» для пенсио-
неров отменена плата за услуги 
в центрах дневного пребыва-
ния. Там пожилые люди могут 
изучать, например, английский 
язык или основы компьютерной 
грамотности. Прежде за такие 
занятия нужно было пусть и 
немного, но платить. «Мы при-
няли решение сделать такие 
услуги бесплатными и надеем-
ся, что количество желающих 
их получать вырастет вдвое», — 
подчеркнула Фаевская. 

ДЕТИ Все новорожденные 
с сентября будут получать 
подарок от губернатора 

Не мамина
забота 

Надежда Макеева 

В Подмосковье ежегодно рожда-
ется более 80 тысяч детей. С 1 
сентября все малыши, появив-
шиеся на свет в роддомах или 
перинатальных центрах Мо-
сковской области, будут полу-
чать подарок от губернатора. В 
подарочный набор, состоящий 
из 50 предметов, входит все не-
обходимое для первого года 
жизни ребенка. 

Как говорят в областном 
минздраве, об этом подарке бу-
дущие родители просили не раз. 
В Москве наборы для новоро-
жденных при выписке из роддо-
ма вручают уже не первый год, и 
жители области интересова-
лись, когда же и у них появится 
возможность не волноваться по 
поводупокупки первого детско-
го приданного. Ведь в послеро-
довой суматохе легко можно за-
быть купить младенцу что-то 
необходимое.  

Родители даже делились иде-
ями, что обязательно нужно в 
этот набор добавить — напри-
мер, полностью укомплекто-
ванную аптечку, а то первородя-
щие мамы очень переживают, 
что детские хвори могут застать 
их врасплох. 

Власти все пожелания учли. 
В красивую коробку с надпи-
сью «Я родился в Подмосковье» 
уложены и та самая полностью 
укомплектованная аптечка, и 
набор детской одежды из 18 
предметов,рассчитанных на 
любое время года, и средства 
для ухода за младенцем, и по-
стельный комплект, и подушка 
для кормления, и даже яркая 
погремушка. А еще туда поло-
жили молокоотсос с системой 
хранения грудного молока. 
Этонезаменимая для мамы 
вещь, она позволяет в удобной 
таре запасти молоко на не-
сколько кормлений вперед. 
Мама на это время может спо-
койно отлучиться из дома и не 
переживать, что малыш оста-
нется голодным или сцеженное 
молоко испортится из-за не-
правильного хранения. 

Губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев распорядил-
ся, чтобы к 1 сентября пода-
рочными наборами для ново-
рожденных были обеспечены 
все 42 областных роддома и пе-
ринатальные центры.  «Нужно 
внимательно отнестись к вы-
бору поставщиков и закупить 
для детей самое самое луч-
шее», — отметил он.  

Наши люди в поликлинику на такси — ездят! На специальном медицинском такси. 

За самочувствием 
подмосковных 
лесов наблюдают 
даже из космоса 
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СОЦЗАЩИТА Жители сельской местности смогут 
ездить к врачам на такси 

Вывоз к лору

КСТАТИ

Если вы заметили возгорание в лесу или на прилегающей с 

лесному массиву территории — потратьте несколько минут, 

чтобы набрать единый номер вызова экстренных служб 

«112». Также звонки принимаются по телефону «горячей ли-

нии» лесной охраны 8(800)100-94-00. 

А К Ц Е Н Т

Область покупает 54 машины, которых 
хватит, чтобы закрыть потребности всех 
сельских пенсионеров
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как жить счастливо, а уходить достойно

А вот сейчас люблю
Татьяна Владыкина, 
Елена Новоселова

П
о данным социоло-
гов, 33 процента 
р о с с и я н  б о я тс я 
смерти и связыва-
ют свой страх с 
одиночеством ухо-
да в старости. Эк-
сперты «РГ» уже 
о б с у д и л и  т е м у 

«Жить до 150. А зачем?» (№ 14 
от 24 января), попытались най-
ти ответ на вопрос «Жить до ста. 
А с кем?» (№ 40 от 22 февраля). 
Как сохранить достоинство, 
когда умирают близкие? Можно 
ли научиться жить без вечной 
тревоги перед неизбежностью? 
Способна ли любовь победить 
смерть? Сегодня «РГ» отвечают 
заведующий кафедрой социоло-
гии семьи и демографии социо-
логического факультета МГУ 
имени М.В. Ломоносова Анато-
лий Антонов, режиссер Алексей 
Герман-младший, сын сценари-
ста Светланы Кармалиты и ре-
жиссера Алексея Германа, и Та-
тьяна Чаленко — старшая сестра 
милосердия патронажной служ-
бы Свято-Димитриевского се-
стричества при Первой град-
ской больнице в Москве. 

Они жили долго и счастливо 
и умерли в один день

Это не просто о любви до гро-
бовой доски и о семейной жиз-
ни с хорошим концом … Это 
попытка ответить на во-
прос, над которым веками 
бьются философы, поэты, ху-
дожники: «Может ли любовь 
победить смерть?» 

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: «В один день» — 
это метафора и мечта, которая в 
жизни редко реализуется. Жан-
Поль Сартр и его супруга Симо-
на де Бовуар умерли почти в 
один и тот же день, но с проме-
жутком в шесть лет. Но и это 
символично. Речь идет о том, 
что люди всю жизнь проживают 
рядом, становясь друг для друга 
незаменимыми. Это и счастье, и 
огромное испытание…
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Глядя на свою се-
мью, я понимал, что они прохо-
дили очень много испытаний 
вместе. При том, что родители 
могли ссориться, и даже бабуш-
ка с дедушкой иногда. Тем не ме-
нее всегда было ощущение 
единства, внимания друг к дру-
гу и понимания. Сейчас, мне ка-
жется, мы теряем ценность 
энергии семьи, которая поддер-
живает в этом сложном и иногда 
враждебном мире. Семья пере-
стает быть высшей ценностью. 
Это не означает, что раньше 
«все сидели под елочкой в белых 

рубашечках». Просто я всегда 
понимал, что для меня родите-
ли- это главное, а я - для них. И 
всегда знал, если у кого-то из 
нас случится выбор, то он будет 
сделан не в пользу денег или ка-
рьеры, а в пользу семьи. 

Недавно умер 90-летний муж 
близкой знакомой. Она сказа-
ла: «Я не умею без него ды-
шать…»

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Есть такое соци-
ально-психологическое поня-
тие: социальный атом человека. 
Это наименьший и неделимый 
элемент социальной вселенной. 
Когда кто-то один умирает, атом-
ная структура разрушается, 
ведь атом неделим. Умер один 

старик, скоро уйдет и другой. 
Впрочем, социологам известно, 
что у женщины есть шанс про-
жить еще лет 10. А вот если уми-
рает первой жена, муж долго не 
протянет. Все это я говорю о па-
рах с большим стажем. В совре-
менной семье, где по пять раз 
разводятся и сходятся, совсем 
другая картина. Развод там — 
тоже смерть, но не в буквальном 
смысле слова. Посмотрите теле-
визионные передачи: люди гото-
вы друг другу горло перегрызть 
за каждую табуретку. Такая 
грязь внутри человеческая уби-
вает когда-то очень близкого. 
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Возможно, в этом 
виноват тревожный ХХ век, ко-
торый принес бесконечное фор-

матирование государства, по-
стоянное провозглашение то од-
них, то других ценностей. Меня 
потрясает количество выясне-
ний отношений, показушной и 
бессмысленной любви, которое 
сейчас транслируется отовсюду. 
Когда умирала певица Юлия На-
чалова, было ощущение нескон-
чаемого потока грязи. Бесконеч-
ные оправдания врачей, сканда-
лы с бывшими мужьями. Жизнь 
в состоянии постправды, когда 
рейтинг важнее, чем мораль, 
когда человеческая жизнь всего 
лишь история о том, как повы-
сить количество читателей, ли-
шает нас чего-то очень важного. 
Интерес к трагическим момен-
там с одновременным вытаски-
ванием грязного белья — резуль-
тат того, что нет моральных ав-
торитетов. А это тащит за собой 
остальное — отсутствие запроса 
на справедливость, нищенские 
пенсии, неуважение и безразли-
чие к старикам и т.д. 
ТАТ Ь Я Н А  Ч А Л Е Н К О :  Ухаживая за 
больными и помогая людям в 
последние мгновения жизни, я 
пришла к парадоксальному вы-
воду: настоящая любовь бывает 
только в старости. Когда смо-
тришь на своего мужа и дума-
ешь: «Раньше я его не любила, 
это было другое. А вот сейчас я 
его люблю!» У 90-летнего свя-
щенника в келье я видела две 
фотографии. Матушка — сразу 
после венчания и незадолго до 
смерти. На одной — юная краса-
вица, а на другой — морщини-
стая старуха с бессмысленным 
взглядом. В рамку второй фо-
тографии батюшка вложил кло-
чок бумаги, на которой было на-
писано: «Господь с тобой, лю-
бовь моя!» Тогда я этого не по-
няла, а теперь — понимаю.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Это правда: дол-
гая жизнь вместе — это выше, 
чем просто любовь, это что-то, 
что превращает двоих в одно це-
лое. Моя мама очень тяжело пе-
реживала уход папы. По боль-
шому счету, она не могла без 
него жить, поэтому все время 
кидалась в какую-то работу, 
чаще неблагодарную и низкоо-
плачиваемую. Бабушка после 
ухода дедушки стала занимать-
ся его архивами. Закончив рабо-
ту, она, увы, быстро умерла.

Последняя точка многое 
говорит о человеке

Чехов пьет смертельно опа-
сное шампанское. Пушкин ест 
морошку из рук любимой 
жены… О чем обычно просят 
в такие минуты? 

ТАТЬЯНА ЧАЛЕНКО: Меня потряс слу-
чай. Я ухаживала за удивитель-
ной женщиной. Она содержала в 
Тверской области маленький 
детдом для олигофренов. Шесть 
человек научила говорить. Са-
моотверженная была — служила 
людям. И вот сидим мы с родст-
венниками у ее одра, и она заве-
щает отвезти ее после смерти 
туда, где детдом, обложить дро-
вами, сжечь, а прах развеять над 
деревней. При этом никаких 
признаков деменции или дру-
гих психических расстройств. 
Просто ей хотелось растворить-
ся в своем призвании…

Современное искусство все 
чаще обращается к осмысле-
нию человеческих пережива-
ний о приближении конца… 
Все возможные мировые на-
грады собрал фильм Ханеке 
«Любовь». Сюжет прост и 
сложен одновременно: два 
очень старых и очень любя-

щих друг друга человека пы-
таются сохранить достоин-
ство в безысходности болезни, 
которая сначала отнимает 
силы физические, а потом за-
бирает разум…

ТАТЬЯНА ЧАЛЕНКО: Мы должны ухо-
дить из жизни достойно. Как в 
молитве сказано: «непостыд-
но». Деликатность и терпение — 
вот, что нужно усвоить тому, 
кто ухаживает за больным. Че-
ловек не должен быть унижен, 
даже если он уже не помнит, как 
его зовут, а тело его абсолютно 
беспомощно…
АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Недавно я ока-
зался в больнице. На лыжах го-
нял и сломал шейку бедра. Не 
учел возраст. Хирурги смея-
лись: где этот горнолыжник? 
Так вот о достойном уходе. При 
мне человек умер прямо на ко-
ляске, не дождавшись места в 
палате. Медицинские братья и 
сестры в присутствии умираю-
щего разговаривают: вот этот 
сейчас загнется, освободится 
кровать. Это же так страшно — 
умереть среди абсолютно рав-
нодушных людей. О деликатно-
сти, физической и психологиче-
ской, в которой нуждаются ста-
рики еще больше, чем молодые, 
речи не идет.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Я был поражен, 
как трудно положить в больницу 
человека преклонного возраста 
и как минимальны его шансы на 
выживание там. Это пренебре-
жение к людям в почтенном воз-
расте — колоссальная проблема. 
Сегодняшняя установка на до-
живание безобразна, как и тер-
мин «возраст дожития». Откуда 
это взялось? Как ни странно, это 
вопрос и о религии, и о воспита-
нии, и о нравственности, и во-
прос очень скромной пенсии. 

Но вот больной человек 
дома… Бросившись к нему на 
помощь, близкие люди часто 
не рассчитывают свои силы 
на годы методичной и мало 
результативной, по большому 
счету, работы… И тогда воз-
никает вопрос: ухаживать за 
больной матерью — это свя-
тая обязанность или наказа-
ние? И случаи, когда родствен-
ники ведут себя так, что хо-
чется сказать: «Лучше уйди-
те!», — не редкость....

АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Наверное, самое 
дурное, что может быть в такой 
момент, это когда родственники 
начинают злиться друг на друга. 
Это бывает очень часто. Когда 
напрягаются дети, когда само-
му человеку кажется, что ему 
недодают чего-то. Мне кажется, 
достоинство и в том, чтобы как-
то останавливать себя. 
ТАТЬЯНА ЧАЛЕНКО: Вопрос про нака-
зание может ставить только не-
зрелая душа. Важно помочь ей 
созреть. Наши родственники лю-
бимые — мамы, тети, бабушки — 
поверьте, все осознают… Есть 
очень короткий срок, когда по-
нимаешь, что уже помочь не 
сможешь. Когда мама вас не уз-
нает и считает своей мамой, — 
это, конечно, шокирует. Но вам 
дается возможность еще полю-
бить ее немножко, погладить 
руку или голову — пока дышит, на 
тебя смотрит, пока она еще те-
плый… Видит и слышит? Нужно 
попросить прощения, может 
быть, какие-то распоряжения 
получить. Уже не слышит? Важ-
но держать за руку. Гладить поти-
хонечку, даже просто немножко 
касаться тела, головы, волос. 
Мы, сестры милосердия, знаем, 
как важно, чтобы человек чувст-

вовал, что он не один умирает. 
Кто-то рядом с ним сидит и вме-
сте с ним дышит. Я ухаживаю за 
больными скоро 25 лет. Как пра-
вило, это происходит так: ты вы-
шел за дверь, на кухню на минут-
ку, и человек умер. Так вот это 
большой подарок от Бога видеть, 
как он уходит, услышать послед-
ний вздох. Подарок вашей душе.

Герой нового фильма Сергея 
Ливнева «Ван Гоги» (его очень 
точно и тонко играет Алек-
сей Серебряков) рядом с забо-
левшим Альцгеймера отцом 
излечивается от равнодушия, 
неполноты существования, 
эгоизма, амбиций... Получа-
ется, чтобы быть человеком, 
нужно пройти и это?

ТАТЬЯНА ЧАЛЕНКО:  Уход за старика-
ми с деменцией — это тяжелая, 
но душеспасительная история.

В Калуге 86-летняя бабушка 
ушла ночью из дома и замер-
зла. Общество обрушилось на 
сына, который сам давно уже 
пенсионер… Но все ли зависит 
от родственников? Нужна ли 
им самим поддержка?

ТАТЬЯНА ЧАЛЕНКО: Я консультирую 
семью. Пожилая женщина — 94 
года. Простая, малообразован-
ная, труженица. Нарушения у 
нее уже очень развернутые. И 
две дочери, сами понимаете, в 
возрасте. Как же они ухаживают 
за матерью! Как они терпеливо 
любят, невзирая на ее бесконеч-
ные вопросы, какие-то детские 
поступки. Как служат ей! Когда 
смотришь на это, жить хочется, 
и веришь в людей, и счастлив, 
несмотря на ужасающую ситуа-
цию! Все очень просто, бедно, 
скудно. Денег на перевязочные 
материалы нет. Но ни грамма 
уныния или жалости к себе, 
только любовь и добрый юмор.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Я, к счастью, не 
знаю, что такое деменция. Мой 
папа умирал медленно, долго и 
страшно. Он очень тяжело болел 
20 лет. Мы знали это. Это знание 
всегда было рядом. В случае с 
мамой все произошло очень бы-
стро. С одной стороны, пожи-
лые родители — это страшное 

испытание. Это, когда ты начи-
наешь разбираться в медицине. 
Когда тебя одолевает стыдная 
усталость, и ты живешь в беско-
нечном ожидании трагедии. Но 
с другой стороны — это взаимо-
понимание и счастье от того, 
что ты можешь прийти к ним и 
ощутить, что ты не один и ближе 
родителей никого не будет.

Почему тема ухода, 
последних дней жизни у нас 
под запретом? 

Почему мы боимся говорить о 
смерти? Вот два письма от 
известных российских писа-
телей, которые пришли в от-

вет на приглашение редакции 
к разговору. «Простите, я бы 
не хотела говорить об этом… 
Недавно умерла жена моего 
брата»... «У меня пожилые 
родители, боюсь думать, что 
будет через год-два-три...»

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Да, это табу. У 
нас нет поведенческой психоги-
гиены относительно смерти. 
Посмотрите, в светской жизни 
совсем нет траура, если это, ко-
нечно, не касается знаменито-
стей, из смерти которых делают 
шоу. Люди уходят незаметно: 
был человек и нет его.
АЛЕКСЕЙ ГЕРМАН: Может быть, при-
чина в том, что тема ухода очень 
личная…
АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Боязнь говорить 
о смерти — это очень напряжен-
ная струна современного мира. 
Во всех странах упростились по-
хоронные обряды. Помню: по 
улице у нас на Таганке идет про-
цессия, оркестр играет, машина 
с красно-черным полотном на 
борту. Останавливаются зеваки. 
Сейчас вы не увидите похорон.

Разве это плохо? Вспомнишь 
«Траурный марш» Шопена и  
мурашки страха по спине…

А Н АТОЛ И Й  А Н ТО Н О В : Это особен-
ность нашей жизни: скорее по-
хоронить, забыть и побежать по 
своим делам. Дело не в отсутст-
вии сопереживания. Смерть за-
гнана в подсознание, невероят-

но высок страх смерти… В свое 
время великий Мечников напи-
сал книгу «Этюды оптимизма». 
Она вовсе не о том, что умирать 
надо с оптимизмом. Нет. По 
Мечникову, умирать нужно по-
человечески: не отчаиваться, не 
цепляться за жизнь, а понимать, 
что это закономерный финал, к 
которому нужно себя пригото-
вить. Не в одиночку, а в окруже-
нии родственников и близких. 
Как раньше: на людях, чтобы 
вся деревня попрощалась… У 
меня мама до 90 лет дожила. 
Умерли все ее братья и сестры, 
умерли знакомые, ей перестал 
быть интересен даже Ельцин, 
который разрешил верить в 
Бога. И она тихо ушла. Парадок-
сальная мысль: надо жить, ду-
мая о конце, и тогда жизнь будет 
радостной и прекрасной. А мы 
загоняем свой страх в подполье.

Этот феномен изучен?
АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Вы удивитесь, но 
табу на смерть не только у об-
ывателей, но и у ученых. В совет-
ское время я пытался проводить 
исследования про отношение к 
смерти среди преподавателей и 
студентов, но партком МГУ бы-
стро мне их прикрыл. Как уми-
рать — это не тема для советского 
человека. Он хотя и смертен, но 
вечен, бодр и весел! Такая идео-
логическая установка. А людям 
задумываться над тем, как жизнь 
сберечь, как дожить до глубокой 
старости при уме и памяти, было 
некогда. Модернизация, урбани-
зация, технологический про-
гресс — все это дает высокий про-
цент смертности. В патриархаль-
ной и религиозной крестьянской 
России суицидов случалось 
мало. Жизнь была, с точки зре-
ния простого человека, не легче, 
но правильнее. А что получилось, 
когда сельское население вытя-
нули в города? После войны мы 
впятером жили в коммуналке на 
шести квадратных метрах. Удоб-
ства на улице. Москва была дере-
вянная, страшная, бедная. Про 
другие города и не говорю. В ХХ 
веке не за чем было беречь здоро-
вье. Мужчины усвоили: через ка-
ждые 10 лет — или войны и рево-
люции, или репрессии и «как за-
калялась сталь» на стройках 
коммунизма. Жертвенность, по-
слевоенный голод. 

Трагичный минувший век от-
учил россиян думать о том, 
как жить долго и качествен-
но. Но были же примеры, перед 
которыми хочется снять 
шляпу: Владимир Зельдин, 
Даниил Гранин…

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: По числу долго-
жителей мы сильно отстаем от 
развитых стран. Между тем био-
логи из США, кстати, наши — 
МГУ-шники, уехали в Америку в 
90-е годы, провели анализ по 
всем европейским странам за 
300 лет и пришли к выводу, что 
средняя продолжительность 
жизни должна быть 100 лет. Сей-
час Япония и Скандинавские 
страны приближаются к показа-
телю 85 лет. Среди японских 
женщин полно тех, кому 88—89. 
Мы же вышли на среднемировой 
показатель — 72 года. Это на де-
сять лет меньше, чем в передо-
вых странах мира. По женщинам 
мы на 130-м месте в мире, а по 
мужчинам — на 145-м… Когда мы 
стали проводить исследования 
установок на жизнь и смерть, 
выяснилось, что большинство 
опрошенных не хочет дожить до 
ста лет. Старость воспринимает-
ся, как дряхлость и нищета. За-
чем такая жизнь? Молодые так и 
пишут в анкетах: лучше прожить 
активно, бодро, но мало. Пробе-
жал стометровку и помер на фи-
нише. А я студентам внушаю: 
нужно марафонскую дистанцию 
пробежать, а для этого проду-
мать свою историю уже сейчас, 
пока вам двадцать, рассчитать 
силы на всей дистанции. 

Алексей Герман (мл.): Долгая жизнь вместе — это то, что превращает двоих в одно целое. 

А К Ц Е Н Т

Надо жить, думая о конце, и тогда жизнь 
будет и радостной, и прекрасной. 
А мы загоняем свой страх в подполье

А К Ц Е Н Т

Настоящая любовь бывает только 
в старости. Когда смотришь на мужа 
и думаешь: Раньше я его не любила, 
а вот сейчас люблю! 

Над вопросом, может ли любовь 
победить смерть, давно ломает 
голову человечество. 
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СПРАВКА «РГ»

Сейчас в России проживает более 

33 миллионов людей старше тру-

доспособного возраста. Это 23 

процента населения страны. По 

прогнозам, к 2025 году доля этих 

граждан составит 28 процентов.

Ключевой вопрос

Возможно, старость пугает не только дряхлостью и 

нищетой, но и тотальным одиночеством. Немощность 
и смерть уничтожает друзей, они вдруг куда-то исче-
зают, будто боятся чего-то. 
Герман | Переоценил ли я Вселенную, когда папа 

умирал и очень многие люди, которые были его дру-

зьями, пропали? Да, переоценил. Переоценил ли я 

ситуацию, когда мама умерла и многие, кому она по-

могала, не пришли? Переоценил. Для меня жизнь 

без родителей — это жизнь заново. После ухода 

мамы «Ленфильм» начал терять какие-то ориенти-

ры. Теряется то, ради чего она жила, ради чего спа-

сала студию. Исчезновением друзей я был, конечно, 

неприятно удивлен. Но, с другой стороны, чего тре-

бовать от профессиональных сообществ, когда все 

мы становимся обществом фейсбучных конфлик-

тов, медийной истерии, потребности немедленно 

кому-то ответить, поделиться своим мнением со 

всем миром. Как ни странно, революция в соцсетях 

сделала нас глупее.

Уход близких может перевоспитать?
Герман | Не знаю (вздыхает). Надеюсь, что я стал 

немного внимательнее к людям. Как минимум стал 

мягче и добрее. Наверное. В чем-то стал менее амби-

циозен. Не знаю, стал ли я умнее и мудрее, но я стал 

иным, и какое-то отношение к жизни во мне пере-

смотрелось. Не я сам пересмотрел. А оно само из-

менилось. Смерть близких меняет приоритеты и по-

нимание того, что такое жизнь. Мы же не верим ни-

когда, что все это может произойти с нами. Этот мо-

мент бесконечно далеко. А когда это происходит 

сейчас и с тобой, конечно, ты становишься другим 

человеком. Ты понимаешь, что теперь ты в семье 

старший, что не с кем уже посоветоваться. 

И главное. Ты всегда винишь себя в том, что позвонил 

на два часа позже, приехал в больницу на 25 минут по-

зже, не сообразил снять задвижку на двери… Вина 

останется навсегда. И тут совет только один. Его дава-

ли уже миллиарды человек до меня. Не откладывайте 

общение. Позвоните своим родителям прямо сейчас. 
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Зрительный залп
Отбирая конкурсную 
программу, мы стара-
лись представить пу-

блике не столько «сливки», 
сколько максимально широ-
кий спектр жанров, течений и 
поисков современного рос-
сийского кино — от социаль-
ных драм до лукавой комедии, 
от формального эксперимента 
до фильмов в традициях клас-
сического критического реа-
лизма. И, кажется, не оши-
блись: каждый фильм конкур-
са находил и своих сторонни-
ков, и своих критиков. О вку-
сах, как известно, все-таки 
спорят, и самое интересное на 
фестивале — это зрительские 
рецензии, которые в рекор-
дном количестве сыпались в 
копилку фестивального фору-

ма.  Они противоречивы в 
оценках, они запальчивы, они 
пылают любовью или правед-
ным гневом, они размышляют 
вместе с авторами — они нерав-
нодушны. При этом ясно, что 
об олимпийских достижениях 
кинематографа в его нынеш-

нем состоянии говорить не 
приходится: даже лучшие кар-
тины грешат сбоями и в сцена-
рии, и в его воплощении. И то 
сказать: режиссеры вынужде-
ны думать не столько о худо-
жественном совершенстве, 
сколько о том, как одолеть ло-

вушки мизерных по общепри-
нятым стандартам бюджетов и 
скудных возможностей. Это 
тот случай, когда не только та-
лант, но и деньги определяют 
качество. И пока творцы ходят 
с протянутой рукой в поисках 
финансирования, пока филь-
мы застревают в производст-
ве, о серьезном, взыскатель-
ном творчестве можно забыть.

Следить за состязанием 
искусств на фестивале было 
интересно: номинанты шли 
кучно, лидеры постоянно ме-
нялись, и, к примеру, награ-
ждение трех из четырех теа-
тральных спектаклей вызвано 
именно этой теснотой. 

Жюри вынесло свой про-
фессиональный вердикт, от-
метив эксцентриаду «Мер-

твых душ» как работу наибо-
лее сложную и по музыке, и по 
совершенству либретто, во-
бравшему в себя едва ли не 
все главные гоголевские мо-
тивы, и по сценическому ре-
шению.

Публика же предпочла бо-
лее романтичные «Алые пару-
са» и знаменитые мелодии 
Исаака Дунаевского в «Воль-
ном ветре мечты».  Опыт с 
включением в конкурсный ряд 
театральных спектаклей удал-
ся: вопреки нашим опасениям 
театр вызвал не меньший ин-
терес публики и собрал не 
меньшее число зрителей, чем 
кино.

Показательным было голо-
сование и в киноконкурсе. Уже 
не впервые публика при нали-

чии в программе более развле-
кательных картин отдает пред-
почтение фильмам суровым, 
если не сказать жестким, в их 
отношениях с реальностью. 
Почитайте отклики хотя бы на 
«Лес», историю о людях, живу-
щих без нравственных ориен-
тиров, — уже сам уровень раз-
мышлений зрителей говорит 
об их тоске по остропроблем-
ному кино, которое почти ис-
чезло с наших экранов.

Зрительская аудитория не 

так проста, как полагают кино-
дистрибьюторы. Она многоли-
ка, и львиная ее доля остается 
без духовной пищи в ситуа-
ции, когда на массовых экра-
нах идут только мультики для 
подростков да стрелялки для 
тупых. Развитый, умный, раз-
нообразный прокат — вот чего 
категорически недостает на-
шему кино, снимающему со-
тни фильмов, которых никто 
не видит. 

Фестиваль «РГ» пытается 

заткнуть эту зияющую дыру, 
но он, увы, проходит только 
раз в год. И то, с каким нетер-
пением его ждут, как жадно 
бросаются глотать эти филь-
мы-невидимки, говорит о том, 
что публика и теперь,  как 
встарь, хочет волноваться, со-
чувствовать и думать. 

— Фоторепортаж с закрытия 
фестиваля «Дубль дв@» 
смотрите на сайте 
d2.rg.ru

Зрители о лауреатах фестиваля

«Лес»
Это потрясение. Никто и ничего не смог за по-

следние годы сказать о жизни народа так, как 

сказал этот поистине великий фильм. Художест-

венная правда этой истории не вызывает сомне-

ний, в ней нет ни одной фальшивой или лишней 

ноты, но тем страшнее жизнь в ее медленной 

трагической агонии. Сценарий — полноценная 

большая литература, заставляющая вспоминать 

русскую классику, актеры живут в этой истории, 

как в собственной жизни, а чистый, глубокий ха-

рактер Данилы — это тот свет, который и делает 

трагедию Трагедией. Не могу унять сердце. Бо-

лит…

Игорь Кокарев

«После тебя»
Для Сергея Безрукова это одна из больших актер-

ских удач за последние годы. При всем обилии 

ролей он не перестает придумывать совершенно 

новые образы, не похожие на предыдущие. Роль 

балетного артиста сложна не только психологи-

чески. Это же еще и огромная физическая работа. 

Но движется уже не юный Безруков в кадре так, 

что ему веришь — ключевой глагол для актерского 

мастерства.

Б.А.

«Свидетели»
Фильм — и зрелище, и напоминание, и заупокой-

ная молитва. Но к концу вдруг кажется, что он еще 

— стремление: стремление задержать ускользаю-

щие воспоминания, уже не жизнь ту задержать, а 

хотя бы реконструкцию ее. Нам, живущим в бла-

гополучии, нужно учиться жизнелюбию у тех, кто 

жил перед лицом смерти. Не только истлевают ту-

фельки и меняются лица городов — уходит круп-

ное: глубина чувств, бездна сострадания. Удиви-

тельно, насколько фильм о страшном может быть 

светлым — он полон той любви, которой нам сей-

час не хватает.

Smith Elara

«Мертвые души»
Дорогие создатели этого спектакля, я вижу его 

впервые и очарована вашей работой. Можно 

быть спокойным за Николая Васильевича Гоголя 

— 210-й день рождения ему понравился: он встре-

тил его с вами, изумительными артистами, влю-

бленными в его прозу и поэзию, и с нами, зрите-

лями по всему миру. Уверена, и в Италии смотре-

ли онлайн ваш спектакль с таким же замиранием 

сердца, как и в Москве. Гоголем сказано о себе: 

«Почитаюсь загадкою для всех», — но сегодня он 

хитро улыбается: ох, разгадали чуток его потом-

ки, но какой же подарок преподнесли! Ваш спек-

такль — шедевр, образец того, как делать класси-

ку современной. А то все копья сломали. Нужно 

просто смотреть «Мертвые души» в Свердлов-

ской музкомедии. 

В восхищении — 

Нина Катаева

1
А К Ц Е Н Т

Зрительская аудитория не так проста, 
как полагают кинодистрибьюторы. 
Львиная доля ее остается без духовной 
пищи, когда идут только мультики 
для подростков и стрелялки для тупых

Режиссер Константин Фам и актриса Маруся Зыкова получают приз 
зрительских симпатий за фильм «Свидетели».

Гран-при в руках режиссера Романа Жигалова, награжденного за свой 
дебютный фильм «Лес».

Лучшей актерской работой признана роль Сергея Безрукова в фильме «После тебя» — и здесь мнение жюри совпало с предпочтениями зрителей.

Иван Твердовский за фильм «Подбросы» награжден почетным дипломом.

Арт-директор фестиваля Валерий Кичин и актриса Мария Виненкова. 

Режиссер Дмитрий Белов получил диплом за спектакль «Алые паруса».Наталия Дементьева и Александр Митта — верные зрители и дорогие участники фестиваля «Российской газеты».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вадим Абдрашитов, 
председатель жюри фестиваля «Дубль дв@»:

— Этот фестиваль — событие чрезвычайно важное и пер-

спективное. Выход картины непосредственно на зрителя 

при возможности обратной связи — великое дело. И если 

это не форма всего кинопроката в будущем, то, по крайней 

мере, очень серьезного сектора показа фильмов. Что же 

касается программы фестиваля, она замечательна еще и 

потому, что представляет собой точный срез всего проис-

ходящего в современном кино, описывает его состояние.

Наталия Дементьева, 
член Совета Федерации РФ:

— Давайте пожелаем фестивалю и всем тем, кто получил 

призы, вернуть нам зрителя! А зрителю — правильного, на-

стоящего, человеческого кино. Сегодня мы слишком часто 

прощаемся с теми, кто дарил такое кино прежним поколе-

ниям. Но ведь не все кинотеатры исчезли, кроме того, се-

годня многие возрождаются. А сопереживание в зритель-

ном зале важно для искусства — когда ты смотришь кино 

вместе с кем-то и сразу, как покинешь кинозал, начинаешь 

обсуждать увиденное. Теперь появились новые формы — 

даже ночью можно посмотреть ленты онлайн. Прекрасно 

то, что фестиваль поз воляет примирить старое и новое.

Сергей Безруков, 
лауреат фестиваля «Дубль дв@» в номинации 
«Лучшая актерская работа» 
(фильм Анны Матисон «После тебя»):

— Одно дело, когда ты можешь обмануть зрителей, кото-

рые, может быть, ничего не понимают в балете и никогда 

его не смотрели, попытаться убедить их в том, что я ар-

тист балета. Но абсолютно другое, когда подходят про-

фессиональные артисты и говорят добрые слова, дают 

высокие оценки. Спасибо большое «Российской газете», 

что существует такой фестиваль «постфактум»: ты идешь, 

работаешь над другими ролями, и вдруг тебя ожидает при-

ятный и неожиданный подарок — будто кто-то догоняет и 

говорит спасибо за то, что было пару лет назад. Я думаю, 

что за такой огромной фестивальной аудиторией буду-

щее. 

Мария Виненкова, 
актриса Свердловского 
театра музыкальной комедии:

— Мне очень приятно, что мне выпала миссия поучаство-

вать в церемонии — получить награду от лица театра. Наш 

спектакль «Мертвые души» имеет очень счастливую судь-

бу — например, из 11 номинаций на «Золотую маску» он по-

лучил 4 — это уникальный случай. Наш спектакль — непов-

торимый авторский продукт, в литературной основе кото-

рого лежит одноименное произведение Гоголя. Однако по-

становка называется «Мертвые души: гоголь-моголь» 

именно потому, что авторы мюзикла — первого на основе 

этого произведения! — изящным образом вплели все твор-

чество писателя. 

Очень приятно, что именно спектакль «Мертвые души» 

стал победителем. Титулованный спектакль, казалось бы, 

собрал уже все возможные номинации, ан-нет! Даже спу-

стя восемь лет после премьеры к нему приходят новые на-

грады. Это говорит о том, что в «Мертвых душах» заложена 

удивительная, правильная энергия, и интерес к нему не уга-

сает. Благодаря фестивалю спектакль получил новое дыха-

ние, у него появился новый зритель, вырос интерес к наше-

му театру. 

Возможности, которые «Дубль дв@» предоставляет, важны 

для театра, ограниченного помещением, так как позволяют 

выйти за рамки в другое визуальное пространство — в ин-

тернет-пространство. Этот спектакль — наша победа. И 

даже не потому, что спектакль стал первым, а потому, что он 

в принципе участвует в фестивале.

Подготовила Мария Воронова
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Исторический сериал-детектив 
«Ростов», НТВ, с 15 апреля, 19.50
Исторический детектив «Ростов»  с 

Артуром Смольяниновым и Иваном 

Охлобыстиным в главных ролях. 

Смольянинов сыграл в картине вора-

рецидивиста, который стал началь-

ником отдела уголовного розыска в 

советском Ростове. По сюжету это 

похоже на сериал «Подкидыш», кото-

рый только что прошел на Первом 

канале — там карманник становится 

начальником УГРО и играет эту роль 

Антон Шагин. Однако проекты — раз-

ные, и рейтинги, судя по всему, тоже 

будут непохожи друг на друга.  Дей-

ствие в  картине «Ростов» развора-

чивается в 20-е годы прошлого века. 

Белогвардейское движение проиг-

рывает битву за Ростов и отступает 

на юг, оставляя улицы города во 

власти разрастающихся преступно-

сти и бандитизма.

Алексей Козырев по кличке Козырь 

— вор-рецидивист, который принял 

новую власть. Его назначают началь-

ником вновь сформированного от-

дела уголовного розыска. Руковод-

ство считает, что только Козырев мо-

жет искоренить преступность в го-

роде, ведь он изнутри знает воров-

ской мир. Вместе со своим другом 

Птахой (Александр Головин), собрав 

крепких рабочих в свою команду, Ко-

зырь начинает борьбу с преступны-

ми группировками. Стихийно со-

бранному отделу приходится учить-

ся сыскному делу буквально «на 

ходу». Козырю предстоит уничто-

жить одну из самых лютых банд Рос-

това — банду Котелка, роль которого 

исполнил Иван Охлобыстин. 

У главных героев существуют реаль-

ные прототипы. Настоящему Котел-

ку было 19 лет, его звали Василий Го-

воров. Вместе со своей бандой они 

грабили зажиточных горожан и быв-

ших царских чиновников. В 1922 

году поймать преступника удалось 

начальнику ростовского уголовного 

розыска Ивану Художникову, кото-

рый ранее служил в ЧК и бандитом 

никогда не был. В отличие от своего 

предшественника Станислава Не-

войта,  который  был выходцем из 

криминальной среды дореволюци-

онной России, но после стал первым 

начальником донского угрозыска. 

Художников и Невойт стали истори-

ческими прототипами героя Артура 

Смольянинова: от Ивана Козырю до-

стались должность и звание, а от 

Станислава — характер и «бандит-

ское прошлое». Съемки сериала 

проходили в Ярославле, Данилове, 

Костроме и Тутаеве. Помимо звезд-

ного актерского состава, в картине 

появится не менее звездная техника: 

пулемет Льюиса, из которого стре-

лял герой Никиты Михалкова в филь-

ме «Свой среди чужих, чужой среди 

своих», 45 лет ждал своего часа, что-

бы вновь появиться на экране.  

Смотрите также
В эфире Первого канала долгождан-

ный фантастический сериал «Лучше, 

чем люди»  (17—18 апреля в 21.30). 

Этот сериал купил гигант Netflix за 

рекордную сумму для раздела ори-

гинального контента. Других рос-

сийских сериалов в этом разделе 

нет. Фильм режиссера Андрея Джун-

ковского о  нашей жизни в 2029 году 

и месте роботов-ботов в ней. Глав-

ные роли сыграли Паулина Андреева 

и Кирилл Кяро. Громко заявленный 

на международном уровне в 2016 

году, проект три года ждал своей те-

лепремьеры. 

Кэнди Далфер (Нидерланды), 
Московский международный дом 
музыки, 13 апреля, 19.00
Самая известная в мире саксофо-

нистка уже выступала в России, в 

прошлом году став хэдлайнером фе-

стиваля «Белые ночи Санкт-Петер-

бурга». Зрители принимали ее во-

сторженно: элегантность мелодий, 

исполнительская виртуозность, со-

провождающая группа, в которой 

что ни инструменталист, то мастер 

оттеночных соло и затейливых дуэ-

тов с Кэнди Далфер. Ее саксофон 

умеет говорить, кокетничать, жало-

ваться, улыбаться и романтично 

мечтать о новой любви. На том кон-

церте красавица-блондинка вспом-

нила и про свою самую известную 

композицию Lily Was Here, сыгран-

ную еще в ноябре 1989 года с гита-

ристом Eurythmics Дэйвом Стюар-

том. Но предварила ее словами: «Ну 

а сейчас одна старая песня, которую 

вы давно уже знаете». Нега, рассла-

бленное вечернее настроение, не-

спешная и нежная беседа гитары и 

саксофона…

Но сейчас номинантка премии 

Grammy Далфер увлечена совсем 

другой музыкой. Ведь Кэнди — еще и 

хорошая вокалистка, а ее новая 

группа способна играть и джаз, и 

фанк, и лихой горлопанский рок-н-

ролл. В нынешнем мировом турне 

(позади концерты в Бельгии, Швей-

царии, Германии, Австралии, США, 

Японии) артистка как раз и пред-

ставляет свой новый альбом 

Together (первый с 2011 года), а заод-

но и книгу-автобиографию Sax, 

Candy & Rock-n-Roll.

Есть на альбоме и приглушенное 

томное диско в духе 80-х — How It’s 

Done, есть и диско повеселее — 

D.I.S.C.O., а еще много танцевально-

го фанка: Together, Out of Time и 

After Tonight… И, конечно, же, при-

вычная для Кэнди томная полуноч-

ная баллада для саксофона Sincerity.

Такой артистичную голландку мы, 

кажется, еще не знали: отчаянной, 

лихой, певучей и непринужденно-

веселой.

Впрочем, из 15 премьер Кэнди Дал-

фер исполняет в туре, как правило, 

только четыре композиции. Потому 

что решила больше играть песни 

своих коллег, да и не на шутку увле-

клась хип-хопом. 

Далфер исполняет теперь и хит 

Xenophobia экспериментатора При-

нса (однажды тот даже приглашал ее 

в свой тур) и Single Ladies романтич-

ной Бейонсе и даже My Little Suede 

Shoes короля джаза и раннего рок-н-

ролла Чарли Паркера.

Но главное в шоу Кэнди Далфер, ко-

нечно же, она сама: с саксофоном, 

поющая в микрофон, лихо управля-

ющая своим мужским коллективом 

и остроумно общающаяся со зрите-

лями. Кстати, Lily Was Here в этом 

туре она тоже исполняет. Многие 

приходят на программу уже только 

ради этой песни. Жаль только, что 

концерты недолги — около часа. Но, 

может быть, на этот раз в Москве бу-

дет иначе.

Фестиваль современного авангар-
да VOLKOV ManiFEST, Культурный 
центр «Дом», 16-18 апреля
Этот фестиваль организует знамени-

тый музыкант и композитор, участ-

ник  групп «АукцЫон» и «Волков-

трио» Владимир Волков.  Зрителей 

ждут три дня экспериментальной 

музыки. Причем каждый из них будет 

посвящен отдельному направлению 

в искусстве: джазу, театру или музы-

ке барокко. 

Обязательно обратите внимание на 

проекты «Колыбель Ноя» и «Песни 

Элиота» (во всех них участвует и сам 

Волков). 

Дэйв Ицкофф, «Робин Уильямс. 
Грустный комик, который заста-
вил мир смеяться», М.: Бомбора, 
2019
В свет вышла полная биография од-

ного из самых любимых комиков 

Голливуда Робина Уильямса. Его не 

стало 11 августа 2014 года. Звезда 

фильмов «Миссис Даутфайр», «Ум-

ница Уилл Хантинг», «Куда приводят 

мечты», «Общество мертвых поэ-

тов» и других сам прервал свой по-

лет. Фирменная добродушная улыб-

ка, светящийся взгляд, хоть и с ка-

плей легкой грусти, казалось, что он 

сам воплощение высшей степени 

интеллигентности и доброты. С геро-

ями Робина Уильямса зрители смея-

лись и плакали и, главное, учились 

любить этот мир, заботиться о нем. 

В 1986 году Уильямс вместе с Вупи 

Голдберг и Билли Кристалом созда-

ли телешоу «Разрядка смехом», в ко-

тором рассказывали о проблемах 

бездомных. Благодаря шоу они смо-

гли собрать немалую сумму, чтобы 

помочь жертвам урагана «Катрина», 

открыть десятки центров для без-

домных по всей стране. А позже со 

второй женой основал благотвори-

тельную организацию Windfall 

Foundation, которая помогала всем 

нуждающимся. А помочь он старал-

ся всем — достаточно было просто 

написать ему письмо. 

Автобиографии Уильямс не оста-

вил, зато о нем написал Дэйв Иц-

кофф — журналист отдела культуры 

The New York Times, большой по-

клонник и хороший друг Робина. 

Книга вышла в мае прошлого года и 

мгновенно стала бестселлером 

The New York Times и Amazon, но на 

русском она появилась только сей-

час. В работе над книгой автору 

очень помогли беседы с друзьями, 

родными и коллегами актера по 

Голливуду. Ицкофф, соблюдая все 

традиции жанра, начал свою книгу 

с детства героя: Робин с семьей ча-

сто и много переезжал. Потом это 

выльется в боязнь сильной привя-

занности к одному человеку или 

месту — недаром Уильямс был же-

нат три раза. Рассказывают, что его 

называли «смешным» мальчиком, 

но природная застенчивость ме-

шала ему поступить в драматиче-

ский кружок при средней школе. 

Вдобавок одноклассники высмеи-

вали его за полноту. Поэтому у него 

почти не было друзей, дома он иг-

рал один с отменной коллекцией 

игрушечных солдатиков . Впрочем, 

увлечение вполне объяснимое: 

все-таки отец был военным, участ-

вовал во Второй мировой. 

А еще маленький Робин очень лю-

бил пародировать бабушку и весе-

лить маму придуманными им анек-

дотами. А свою карьеру он начал со 

стендапа в «стиле быстрой болтов-

ни» в клубах Сан-Франциско.

Голливудскому закулисью в книге 

отдано почетное место. В ней 

школьные друзья Мэтт Деймон и 

Бен Аффлек пишут свой первый сце-

нарий и приглашают на одну из ро-

лей Робина. Стивен Спилберг горь-

ко переживает провал своего филь-

ма «Капитан Крюк» и отсылает Уиль-

ямсу трогательное письмо о своих 

чувствах. А компания Walt Disney да-

рит актеру картину Пикассо, чтобы 

загладить свою вину за плохую кас-

су фильма. 

У Уильямса были все возможные на-

грады: «Оскар», 6 премий «Золотой 

глобус», 2 «Эмми», 5 «Грэмми». Но 

это не прибавляло ему счастья. «На-

стоящий Робин был скромным, не-

приметным мужчиной, который ни-

когда не верил в то, что заслужил та-

кую славу, поклонение и призна-

ние, — пишет Дэйв Ицкофф. — Его 

очень ранило осознание того, что 

он отказал в своем внимании хоть 

кому-то, кто в этом нуждался, хотя 

люди, проведшие с ним бок о бок 

много лет, утверждают, что даже от 

них он скрывал какие-то самые по-

таенные уголки своей души». Гово-

рят, что комики переживают боль-

ше боли, чем другие. Затяжная де-

прессия, зависимости, болезнен-

ный перфекционизм. 

«Вот вам мой совет, — любил гово-

рить Робин Уильямс. — Нужно стать 

чокнутым. Нужно быть сумасшед-

шим... Потому что только это помо-

гло мне выжить...» А еще: «Меня 

очень пугает мир такой, какой он 

есть». 

«Золотая маска в кино». Прямые 
трансляции и показы спектаклей-
номинантов и лауреатов фестива-
ля проходят в кинотеатрах 60 
городов России. 14 апреля в 18.00 
— Санкт-Петербургский Малый 
драматический театр — театр 
Европы, «Вишневый сад».
«Золотая маска в кино» представля-

ет «Вишневый сад» МДТ — легендар-

ную постановку Льва Додина, полу-

чившую и «Маску», и множество дру-

гих наград как лучший драматиче-

ский спектакль.

…Последняя пьеса Чехова стала 

первым чеховским спектаклем До-

дина в 1994 году. Через двадцать лет 

круг замкнулся. Поставив всю чехов-

скую драматургию, Лев Додин вновь 

вернулся к «Вишневому саду». Ра-

невская, Фирс, Гаев, Лопахин — все 

стали другими. Как и сам Лев Додин. 

И мир вокруг Малого драматическо-

го театра — иным — мы уже не воспри-

нимаем акции и гектары земли как 

нечто абстрактное, а учимся счи-

тать: если каждый год из имения Ра-

невской сушеную вишню отправля-

ли возами, это же каких размеров 

должен быть сад?

Дело ли предлагал Лопахин, пытаясь 

уговорить продать вместе с садом 

ностальгию по прошлому ради га-

рантий на будущее? Что тяжелее: 

когда тебя забыли, когда тебя обма-

нули или когда ты сам все и всех бро-

сил и уехал, чтобы потом снова вер-

нуться? И что, в конце концов, невы-

носимее: оказаться в положении 

Фирса или в позиции Раневской? 

В МДТ на «Вишневом саде» нас при-

близили к сугубо личным ответам на 

эти вековые вопросы как никогда. 

Для этого действие происходит пря-

мо в партере, и так близко дыхание 

чеховских людей на себе мы еще не 

чувствовали. Они жили среди нас. 

Или мы среди них? Один ракурс — 

одна и беда на всех.

«Люди отвыкают слышать, менять 

интонацию, — рассказывал Лев До-

дин «РГ», когда к репетициям «Виш-

невого сада» только приступали. — 

Мне кажется, в этом сегодня и есть 

смысл и необходимость подлинного 

театра, который бы возвращал лю-

дям способность расслышать чело-

веческую интонацию. Расслышать 

дрожь человеческого голоса. Раз-

глядеть глаза, увидеть, что слезы не 

льются потоком, как в сериале, а где-

то они накапливаются»...

Репликами Чехова здесь менялись, 

некоторыми эпизодами — жертвова-

ли. Кое-что по тексту добавили из 

черновых вариантов пьесы, как, на-

пример, предысторию Фирса, что он 

в молодости сидел. С инерцией вос-

приятия Лев Додин покончил в пер-

вых же тактах спектакля, точнее, не 

оставил ни единого шанса на шлей-

фы воспоминаний, тянущихся за ка-

ждым чеховским персонажем. Пси-

хологический шок испытываешь не-

вероятный. Особенно когда в фина-

ле Фирс будет искать выход из за-

крытого дома, мыкаясь по углам, пе-

реступая через зрителей, дергая за 

все запертые двери. И первый раз 

Додин заставит почувствовать не 

просто пронзительную жалость к за-

бытому старику, а ледяной ужас че-

ловека, оказавшегося заживо зако-

лоченным. Навсегда. Одному. Ведь 

вместе с ним в западне окажется и 

весь партер без скидок на возраст и 

разное социальное положение. От 

последнего удара Фирса экран на 

сцене (считай занавес) упадет. И за 

ним откроется не прекрасное цвету-

щее далеко, а глухая стена из свеже-

струганых досок. Забор от пола до 

небес. Такое вот кино... 

с Натальей Соколовой

КНИГИ

Фирс — Сергей Курышев, Гаев — 
Сергей Власов. К биографии Фирса 
кое-что добавили — из черновых 
вариантов пьесы.

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР
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Даже в кругу родных Робин Уильямс 
скрывал свою душевную боль.

Главное в шоу Кэнди Далфер она 
сама. С саксофоном и еще поющая.
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МУЗЕИ В Третьяковской галерее открылась выставка 
к 250-летию дедушки русской басни Ивана Крылова

Колоритный 
и калорийный
Екатерина Зайцева

В 
одном из залов Третьяков-
ской галереи открыта ка-
мерная выставка «Басно-

писец И.А. Крылов и его герои», 
подготовленная к 250-летнему 
юбилею литератора. В экспози-
ции — живописные и скульптур-
ные произведения, представля-
ющие близкое окружение писа-
теля — его покровителя Алексея 
Оленина, художника Карла 
Брюллова, министра народного 
просвещения Александра Шиш-
кова и многих других.

Идея создания литератур-
ной экспозиции появилась 
случайно, рассказывают кура-
торы выставки Людмила Мар-
кина и Наталья Калугина. Кол-
леги из калужского музея по-
просили предоставить один из 
портретов кисти Брюллова для 
выставки к юбилею Карла Пав-
ловича — 220-летию со дня его 
рождения. Выбор пал на знаме-
нитый портрет Крылова, напи-
санный художником в 1839 
году.

— Я подумала: а почему бы 
нам не сделать свою выставку, 
посвященную Крылову? — рас-
сказывает Людмила Маркина.  
Ведь многие его изображения, 
находящиеся в фондах галереи, 
неизвестны широкой публике. 
Например, редкий портрет ки-
сти Романа Волкова, бюст рабо-
ты Самуила Гальберга, я уж не 
говорю про многочисленные 
иллюстрации. 

Открывается экспозиция 
портретом сравнительно моло-
дого Крылова, совсем не похо-
жего на хрестоматийного де-
душку, сработанного Брюлло-
вым, несмотря на небрежно на-
детый домашний халат и наме-
чающуюся полноту. У волков-
ского Крылова отсутствует 
скорбная складка между бро-
вей, губы по-детски припухлы, а 
взгляд задумчиво устремлен 
вдаль. Портрет был написан в 
1812 году, когда Крылов благо-
даря своему покровителю, ди-
ректору Публичной библиотеки 
Алексею Оленину поступил на 
библиотекарскую службу.

— Мало кто знает, что Крылов 
во время работы библиотека-
рем ввел систему библиотечных 
шифров и разработал правила 
пользования читальным залом, 
— рассказывает второй куратор 
выставки Наталья Калугина. — 
Под его руководством выпусти-
ли около 15 тысяч читательских 
билетов, сохранились даже фут-
ляры, в которых Крылов держал 
книги, требующие особенного 
хранения.

Брюлловский Крылов стар и 
грузен, пуговицы сюртука с 
трудом сходятся на туловище, у 
него усталый взгляд и растре-
панные седые пряди. Художник 
стремился закончить портрет 
за один сеанс, потому что «ко-
лоритный и калорийный» Кры-
лов был не в силах долго и не-
подвижно сидеть, но даже Брюл-
лову, известному стремитель-
ной манерой работы, это не уда-
лось. Рука не успела попасть на 
полотно, ее уже после смерти 
баснописца дописал ученик 
Брюллова Фаддей Горецкий с 
гипсового слепка руки покой-
ного Крылова.

Еще несколько картин сдела-
ны по сюжетам басен. Федотов-
ская «Разборчивая невеста» — 
странно дисгармонирующие ро-
мантическая атмосфера комна-
ты, обтянутой красным штофом, 
и коленопреклоненный перед 
молодящейся невестой жених-
горбун. Другая картина по сюже-
ту «Демьяновой ухи» Андрея По-
пова, за которую художник по-
лучил малую золотую медаль. 

Настоящее украшение вы-
ставки — фарфоровая компози-
ция к басне «Демьянова уха» не-
известного скульптора, выпу-

щенная Императорским фарфо-
ровым заводом. Она проработа-
на до мелочей — куски стерляди 
в тарелках, расписная супница, 
угодливая хозяйка в цветастом 
домашнем наряде и испуганный 
сосед Фока, убегающий из дома 
чересчур гостеприимного хозя-
ина с шапкой, зажатой под 
мышкой. Как утверждают кура-
торы выставки, таких фарфоро-
вых групп было пять, и одна из 
них входила в коллекцию Гали-
ны Вишневской.

Прототипа главного героя 
басни — переводчика графа 
Алексея Хвостова, который пот-
чевал окружающих своими сти-
хами подобно Демьяну, тоже 
можно увидеть на экспозиции, 
как и портрет министра народ-
ного просвещения Александра 
Шишкова кисти Ореста Кипрен-
ского. Немного выбивается из 
общего ряда портрет императо-
ра Александра I, но кураторы 
объясняют его присутствие 
просто. Басня «Квартет» была 
написана как пародия на Госу-
дарственный совет при монар-
хе: главы департаментов слиш-
ком часто менялись местами, и 
Крылов не преминул отразить 
этот момент в басне: «А вы, дру-
зья, как ни садитесь, все в музы-
канты не годитесь!»  

Руку на брюлловском портрете Крылова дописывал ученик художника.
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У волковского Крылова отсутствует 
скорбная складка между бровей, 
губы по-детски припухлы, 
а взгляд задумчиво устремлен вдаль

В сериале «Ростов» вор-рецидивист стал начальником отдела УГРО, и это 
не фантазия сценариста. Все герои фильма имеют реальных прототипов.
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Кстати

Выставка продлится до 29 сен-

тября в главном здании галереи 

в Лаврушинском переулке. 

А видеокнигу «Читаем Крыло-

ва», созданную «РГ» и ГодЛите-

ратуры.РФ, смотрите на rg.ru. 
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ВУЗЫ Российские студенты стали чаще списывать 
на экзаменах

Удар шпорами

Мария Агранович 

Э
к с п ерт ы  В ы с ш е й 
школы экономики 
выяснили, что за по-
следние несколько 
лет студенты стали 
чаще списывать во 
время экзаменов и 
проверочных работ. 
Конечно, скрытые 

камеры в аудиториях никто не 
ставил. Зато о нечестном пове-
дении студентов рассказали в 
ходе опроса преподаватели 83 
российских вузов. Получилось, 
что на шпаргалках погорела пя-
тая часть студентов. 

Кроме того, студенты гора-
здо чаще стали сдавать куплен-
ные рефераты, работы знако-
мых старшекурсников, да и 
просто скачанные из интерне-
та (почти 24%). Кстати, сами 
преподаватели стали строже 
относиться к таким случаям и 
чаще ставить неудовлетвори-

тельные оценки за списанную 
работу. 

Также в исследовании «Выш-
ки» отмечается снижение инте-
реса у студентов к обществен-
ным наукам: все более востре-
бованным становится обучение 
по техническим, инженерным, 
математическим и IT-специаль-
ностям. Более половины студен-
тов (52%) совмещают учебу и 
работу. Основной мотив занято-
сти студентов — финансовые за-
труднения. Многим уже неловко 
брать карманные деньги у роди-

телей, а на стипендию особо не 
пошикуешь. Сегодня средняя 
академическая стипендия, по 
данным минобрнауки, — 2996 

рублей. Средняя повышенная — 
9175 рублей в месяц. Вторая 
причина, по которой студенты 
идут работать, — необходимость 
получения опыта, который при-
годится потом для устройства на 
более престижную и работу.

Не обошли исследователи 
стороной и тех, кто учит. Оказа-
лось, что за последние десять 
лет с 53 до 81 процента выросло 
число преподавателей, серьез-
но занимающихся наукой. А это 
хороший тренд. 

А К Ц Е Н Т

Снижается интерес студентов 
к общественным наукам, 
а популярными становятся 
математические и IT-специальности

Администрация Пластовского муниципального района совмест-
но с АО «ЮГК» информируют о проведении общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний проектной документации 
«Расширение хвостохранилища Кочкарской ЗИФ», в том числе ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности.

Цели намечаемой деятельности: расширение хвостохранили-
ща.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, г. Пласт.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», Челябинская об-
ласть, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 8 (35160) 2-22-58.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Отдел архитектуры Пластовского муниципального 
района Челябинской области, г. Пласт, ул. Строителей, д. 9, телефон: 
8 (35160) 2-20-39.

Ознакомиться с проектной документацией можно в АО «ЮГК»: 
Челябинская область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон: 
8 (35160) 2-22-58; в отделе архитектуры Пластовского муниципаль-
ного района Челябинской области: г. Пласт, ул. Строителей, д. 9, те-
лефон: 8 (35160) 2-20-39.

Прием замечаний и предложений осуществляется в течение 30 
дней с момента публикации настоящего уведомления по адресам: АО 
«ЮГК» — Челябинская область, г. Пласт, шахта «Центральная», те-
лефон: 8 (35160) 2-22-58; Отдел архитектуры Пластовского муници-
пального района Челябинской области — г. Пласт, ул. Строителей, 
д. 9, телефон: 8 (35160) 2-20-39.

Общественные обсуждения состоятся: 14.05.2019 г. в 14.00 в 
зале заседаний администрации Пластовского муниципального райо-
на по адресу: г. Пласт, ул. Октябрьская, 45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Администрация ЗАТО Звездный извещает о проведении обще-

ственных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности по 
объекту: «Рекультивация земель, загрязненных нефтепродуктами в 
период дислокации воинских частей Министерства обороны Россий-
ской Федерации на территории ЗАТО Звездный (территория военно-
го городка № 3) (Пермский край)». 

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация земель, загряз-
ненных нефтепродуктами в период дислокации воинских частей 
Министерства обороны Российской Федерации на территории ЗАТО 
Звездный  (территория военного городка № 3) (Пермский край).

Местоположение намечаемой деятельности: часть земельного 
участка с кадастровым номером 59:41:0020001:992, территория во-
енного городка № 3 ЗАТО Звездный .

Наименование и адрес заявителя (заказчика): администрация 
ЗАТО Звездный , 614575 Пермский край, п. Звездный , ул. Ленина, 
11а, ОГРН 1025900908879, ИНН 5904103175. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 28.01.2019—31.05.2019. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация ЗАТО Звездный.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами процедуры (предварительным ва-

риантом материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду, техническим заданием и т.д.) можно по адресу: Пермский край, 
п. Звездный , ул. Ленина, 11а, каб. 113.

Ознакомление с документацией и материалами может происхо-
дить на протяжении всей процедуры оценки воздействия на окружа-
ющую среду (Примерные сроки — 28.01.2019—31.05.2019). 

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней с момента 
опубликования настоящего извещения и непосредственно на слуша-
ниях. Замечания и предложения можно предоставлять по следующе-
му адресу: Пермский край, п. Звездный , ул.Ленина, 11а, каб.113.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся  
15 мая 2019 года в 14.00 по адресу: Пермский край, п. Звездный , 
ул. Ленина, 10, каб. 59.

Ответственные организаторы: от ФГБОУ ВО «ПНИПУ»—Висков 
Михаил Владимирович, 8 (342) 239-14-82;

от администрации ЗАТО Звездный — Третьякова Мария Алексан-
дровна, (342) 297-01-01, доб. 139.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «МЦБК» извещает о проведении общественных обсуждений 
предварительного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду в результате строительства объекта — крытого 
плавательного бассейна на территории  Оздоровительного комп-
лекса ОАО «МЦБК».

Название намечаемой деятельности: строительство крытого 
плавательного бассейна на территории Оздоровительного комп-
лекса ОАО «МЦБК». 

Цель намечаемой деятельности — предоставление возможности 
населению для занятий водными видами спорта, позволяющей 
улучшить деятельность национального парка, повысить качество 
отдыха детей и взрослых. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика Ма-
рий Эл, Волжский муниципальный район, поселок Яльчик, улица 
Карпушкина Мельница, дом 12.

Наименование и адрес заказчика: АО  «МЦБК», Республика Ма-
рий Эл, город Волжск, улица Карла Маркса, дом 10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 1 марта 2019 г. по 21 июня 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация муниципального образования «Волжский му-
ниципальный район».

Форма и местопроведение общественных обсуждений: обще-
ственные слушания состоятся 13 мая 2019 г. в 14.00, в зале заседаний 
здания администрации муниципального образования «Волжский 
муниципальный район»,  по адресу: Республика Марий Эл, город 
Волжск, улица Советская, дом 29, кабинет 26.

Ознакомиться с предварительным вариантом материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду в результате строитель-
ства  крытого плавательного бассейна на территории  Оздорови-
тельного комплекса ОАО «МЦБК» и представить замечания можно 
в течение 30 дней  с даты опубликования настоящего сообщения по 
адресу: Республика Марий Эл, город Волжск, улица Карла Маркса, 
дом 10, конструкторский отдел,  время приема с 9.00 до 12.00, тел. 
8(8363)63103. По указанному адресу  в период с 14 мая 2019 г. по 
13 июня 2019 г. принимаются письменные замечания и предложе-
ния, а с 24 июня 2019 г. будет предоставлена возможность  ознаком-
ления  с окончательным вариантом материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ПАО «Нижнекамскнефтехим» объявляет о публикации пред-
варительных материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности по строительству нового 
комплекса по производству этилена (завод Этилен-600) на сущес-
твующей площадке ПАО «Нижнекамскнефтехим» в Нижнекам-
ском промышленном узле.

В период с 15.04.2019 по 14.05.2019 все желающие смогут оз-
накомиться с материалами ОВОС, которые будут размещены в 
ГАПОУ «Колледж нефтехимии и нефтепереработки им. Н.В. Ле-
маева» (г. Нижнекамск,  пр. Химиков, д. 47/35), в зданиях сель-
советов с. Прости, с. Большое Афанасово, с. Шингальчи, с. Иште-
ряково, с. Биклянь, а также на интернет-сайте ПАО «Нижнекамс-
кнефтехим» (https://www.nknh.ru/about/ecology/).

В местах размещения материалов ОВОС представлены формы 
для рекомендаций и предложений. Заполненные формы можно 
опустить в ящик для комментариев, либо направить в адрес  
ПАО «Нижнекамскнефтехим» на электронную почту:  
nknh@nknh.ru, DSKO@nknh.ru, и по адресу: 423574, Республика 
Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Соболековская, здание 23, офис 
129, завод Этилен-600 ПАО «Нижнекамскнефтехим». Также 
можно позвонить по телефонам ПАО «Нижнекамскнефтехим»:

—  8 (8555) 37-93-33 — руководитель по работе с обществен-
ностью в рамках Проекта Этилен-600;

—  8 (8555) 37-42-78 — главный специалист завода  
Этилен-600

и оставить свои комментарии.
ПАО «Нижнекамскнефтехим» приглашает всех желающих 

принять участие в общественных слушаниях по результатам 
оценки воздействия на окружающую среду в г. Нижнекамске 
15 мая 2019 года в 17.00 по адресу: пр. Химиков, д. 47/35  
ГАПОУ «Колледж нефтехимии и нефтепереработки  
им. Н.В. Лемаева», актовый зал, 2-й этаж.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  

№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономи-
ческой зоной технико-внедренческого типа, создан-
ной на территориях муниципальных образований 
Верхнеуслонского и Лаишевского муниципальных 
районов Республики Татарстан» и  дополнительным 
соглашением от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, 
ОАО «ОЭЗ «Иннополис» (ОГРН 1131690017095) со-
общает о  наличии следующих земельных участков, 
расположенных в  границах ОЭЗ и не сданных в аренду 
по состоянию на  01.04.2019 г., с кадастровыми номе-
рами: 16:15:041001:925, площадью 161 кв.м; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 2 6 ,  п л о щ а д ь ю  9 5 9 0  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 1 ,  п л о щ а д ь ю  1 1 6 1 3  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 4 ,  п л о щ а д ь ю  3 8 5  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 5 ,  п л о щ а д ь ю  2 5 6 4  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 3 6 ,  п л о щ а д ь ю  1 6 6  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 4 1 ,  п л о щ а д ь ю  7 5 2  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 4 2 ,  п л о щ а д ь ю  6 4 1 4  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 4 3 ,  п л о щ а д ь ю  1 4 6  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 4 8 ,  п л о щ а д ь ю  9 9 3  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 9 4 9 ,  п л о щ а д ь ю  3 2  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 1 2 5 7 ,  п л о щ а д ь ю  4 1 6  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 1 2 5 9 ,  п л о щ а д ь ю  1 2 2 1  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 1 2 6 4 ,  п л о щ а д ь ю  4  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 1 2 6 5 ,  п л о щ а д ь ю  3 5  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 1 2 6 6 ,  п л о щ а д ь ю  3 1  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 1 8 0 1 ,  п л о щ а д ь ю  1  к в . м ; 
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 2 6 3 6 ,  п л о щ а д ь ю  3 5 3 6  к в . м ;  
1 6 : 1 5 : 0 4 1 0 0 1 : 2 6 3 8 ,  п л о щ а д ь ю  1 4 0 6 4 0 7 
кв.м;16:24:150301:620, площадью 1013230 кв.м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний
Инициатор общественных обсуждений: Общество с ог-

раниченной ответственностью «ЗВ Групп» уведомляет о 
начале общественных обсуждений в форме общественных 
слушаний по объекту государственной экологической эк-
спертизы: проектная документация «Рекультивация по-
лигона для складирования суглинков по ул. Космическая, 
14, в г. Ростове-на-Дону»,  содержащая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: рекуль-
тивация полигона для складирования суглинков на терри-
тории города Ростова-на-Дону.

Местоположение: г. Ростов-на-Дону, ул. Космичес-
кая, 14, земельный участок с кадастровым номером 
61:44:0011624:1.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Суглинки», ИНН 6161039698, ОГРН 1046161000797, 
адрес для корреспонденции: 344082, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Пушкинская, 28; suglinki@mail.ru.

Проектная организация: ООО «ЗВ Групп», адрес: 344002, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Социалистическая, 69/21, офис 9а, 
info@zw-mail.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: комитет по охране окружающей среды Адми-
нистрации города Ростова-на-Дону.

Ознакомиться с материалами общественных обсужде-
ний можно до 23 мая 2019 года в рабочие дни с 10.00 до 
16.00 по адресу: 344002, г. Ростов-на-Дону, ул. Социалис-
тическая, 69/21, офис 9а, контактные телефоны: 8 (928) 
226-97-30, (863) 296-47-61, на сайте: https://zero-waste.ru 
в разделе «Новости».

Замечания, предложения и вопросы в письменной фор-
ме принимаются до 23 июня 2019 года в рабочие дни с 
10.00 до 16.00 по адресу: 344002, г. Ростов-на-Дону, ул. Со-
циалистическая, 69/21, офис 9а, контактные телефоны:  
8 (928) 226-97-30, (863) 296-47-61; по адресу электронной 
почты: info@zw-mail.ru.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы в форме общественных слуша-
ний состоятся 23 мая 2019 года в 16.00 по адресу: г. Ростов-
на-Дону, пр. Буденновский, 59, КО «Маринс Парк Отель 
«Ростов», конференц-зал «Нижний Новгород».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Владимирского областного 
суда;

—   заместителя председателя Одиннадцатого  
арбитражного апелляционного суда;

—   заместителя председателя Арбитражного суда  
Московской области;

—   заместителя председателя Арбитражного суда  
Саратовской области;

—   судьи Арбитражного суда Московского округа;
—   судьи Седьмого арбитражного апелляционного 

суда;
—   судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—   судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—   председателя Читинского гарнизонного военного 

суда;
—   судьи Екатеринбургского гарнизонного военного 

суда;
—   судьи Магнитогорского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 
8 мая — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 13 мая 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация Серовского городского округа уведомляет 
о проведении общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проектная документация 
«Рекультивация золоотвала № 3 филиала ПАО «ОГК-2» — Се-
ровская ГРЭС», включая оценку воздействия на окружающую 
среду.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация золоотвала 
№ 3 филиала ПАО «ОГК-2» — Серовская ГРЭС.

Местоположение намечаемой деятельности: Свердловская 
область, Серовский городской округ, 15 км северо-восточнее 
г. Серова.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «ОГК-2», 356126, 
РФ, Ставропольский край, Изобильненский район, поселок 
Солнечнодольск. 

Фактический адрес филиала: 624983, РФ, Свердловская об-
ласть, г. Серов, ул. Пристанционная, 1, тел.: (34385) 4-73-59, 
7-84-93, e-mail: post@ser.ogk2.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 01.2018 г. по 12.2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Серовского городского округа сов-
местно с Заявителем или его представителем

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы, а также задать вопросы, высказать 
свои предложения, замечания и подать заявление для участия в 
общественных обсуждениях (с правом выступления) можно в 
период с 10.04.2019 по 13.05.2019:

— на официальном сайте Администрации Серовского город-
ского округа в сети интернет http://www.adm-serov.ru; 

— в комитете по архитектуре и градостроительству админис-
трации Серовского городского округа, 624992, РФ, Свердловс-
кая область, г. Серов, ул. Карла Маркса, д. 21, кабинет № 3, пн. 
с 13.00 до 17.00 (бумажный вариант). Контактное лицо — за-
ведующий отделом планировки и застройки Гордеевских Анна 
Анатольевна, тел.: (34385) 7-52-77;

— в филиале ПАО «ОГК-2»—Серовская ГРЭС, 624983, РФ, 
Свердловская область, г. Серов, ул. Пристанционная, 1, чт. с 
14.00 до 16.00. Контактное лицо — ведущий инженер (по здани-
ям и сооружениям) службы организации технических сервисов 
филиала ПАО «ОГК-2»— Серовская ГРЭС Панкратов Николай 
Алексеевич, тел.: (34385) 4-66-49 . 

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Рекультивация золоотвала № 3 
филиала ПАО «ОГК-2» — Серовская ГРЭС», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, состоят-
ся: 14.05.2019 г. в 17.30 по адресу: Свердловская обл., г. Серов, 
ул. Ленина, д. 140, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—   1 (одного) заместителя председателя Первого касса-
ционного суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) заместителей председателя Третьего кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) заместителей председателя Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Седьмого касса-
ционного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Восьмого касса-
ционного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Второго апелля-
ционного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Четвертого апел-
ляционного суда общей юрисдикции;

—  38 (тридцати восьми) судей Первого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  25 (двадцати пяти) судей Второго кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  21 (двадцати одного) судьи Четвертого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  31 (тридцати одного) судьи Шестого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  26 (двадцати шести) судей Седьмого кассационного 
суда общей юрисдикции;

—  22 (двадцати двух) судей Восьмого кассационного суда 
общей юрисдикции;

—  2 (двух) судей Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  2 (двух) судей Первого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Второго апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  6 (шести) судей Третьего апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  3 (трех) судей Четвертого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  9 (девяти) судей Пятого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

—  6 (шести) судей Кассационного военного суда;
—  2 (двух) судей Апелляционного военного суда;
—  14 (четырнадцати) судей Центрального окружного во-

енного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 8 мая 
— с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Мос-
ква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 15 мая 2019 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

На шпаргалках погорела пятая 
часть студентов.

Между тем

Казанский университет Иннополис стал самым дорогим в России. 

По данным онлайн-ресурса «Вузы России: навигатор абитуриента», 

обучение по направлению «Информатика и вычислительная техника» 

стоит здесь 1 миллион 200 тысяч рублей в год. Дешевле всего учиться 

тоже в Казани: в Российском исламском институте можно получить 

знания по направлению «Лингвистика» всего за 12 тысяч в год. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА Когда детей не пустят в школу без прививок? 

Уколи мои печали
Ксения Колесникова

М
инистерство просвеще-
ния прокомментирова-
ло резонансную но-

вость о том, что якобы всех де-
тей без прививок перестанут 
пускать в школы.

«Министерство опровергает 
«новые инициативы», — расска-
зали «РГ» в ведомстве. Но при 
этом подчеркнули, что меди-
цинские обследования и требо-
вания по вакцинации — это нор-
мы действующего законода-
тельства. И в некоторых случа-
ях школа и другие образова-
тельные организации действи-
тельно могут отказать ученику 
в посещении занятий, если у 
него нет профилактических 
прививок.

То есть никакой «сенсации» 
тут нет: норма существует дав-
но и применяется крайне редко. 

Конкретно — в случаях повы-
шенной эпидемической угрозы. 
Достаточно вспомнить недав-
ний случай, когда почти 500 
студентов «Вышки» временно 
отстранили от занятий из-за 
того, что один студент заболел 
корью. Тех ребят, которые не 
смогли подтвердить наличие 
иммунитета к этой болезни, на 
занятия не пускали несколько 
дней. 

«При посещении образова-
тельных организаций детьми, 
не обследованными на некото-

рые заболевания, имеется риск 
заноса инфекции, что нарушает 
права других детей на благопри-
ятную и безопасную среду об-
учения, — акцентировали в ми-
нистерстве просвещения. —  В 
соответствии с ФЗ-157 «Об им-
мунопрофилактике инфекцион-
ных болезней» из-за отсутствии 
прививок временно могут отка-
зать в посещении образователь-
ных организаций и оздорови-
тельных учреждений в случае 
возникновения массовых ин-
фекционных заболеваний или 

угрозы возникновения эпиде-
мий».

Так что письмо министерст-
ва, которое некоторые СМИ 
подают как «новинку», на са-
мом деле лишь разъясняет дей-
ствующие нормы. В нем, в част-
ности, говорится, что в ситуа-
ции повышенного риска зара-
зиться запрет на посещение 
школы не нарушит право детей 
на образование.

При этом вакцинация в Рос-
сии остается добровольной. В 
случае с ребенком за него реша-
ют родители. И даже если они 
отказываются от обследований 
и прививок, все равно ребенок 
будет получать образование, 
так или иначе.

Например, ребята могут 
учиться дистанционно, на дому 
— такая форма обучения давно 
существует и достаточно широ-
ко применяется.  

А К Ц Е Н Т

Если есть риск эпидемии или  заноса 
инфекции, школа может отказать 
в посещении непривитому ребенку
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ХОККЕЙ «Коламбус» 
обыграл «Тампу» в первом 
матче плей-офф НХЛ

Увернулись 
от «молний»

Илья Соболев

Плей-офф Национальной хоккейной лиги начался с 
сенсации. «Тампа», которая считается едва ли не глав-
ным фаворитом в борьбе за Кубок Стэнли, в первом 
матче на своем льду уступила «Коламбусу» — 3:4.

Это, пожалуй, самая любопытная серия для россий-
ского болельщика, ведь в ней задействованы сразу 
пять наших соотечественников.  За «Тампу», напом-
ним, выступают лучший бомбардир регулярного сезо-
на Никита Кучеров, один из лучших вратарей лиги Ан-
дрей Василевский и защитник Михаил Сергачев.  В со-
ставе «Коламбуса» россиян двое — вратарь Сергей Боб-
ровский и форвард Артемий Панарин.

Первый период матча сюрпризов не сулил: уже к 
17-й минуте гости «горели» 0:3.  Поверила в успех и 
«Тампа», но слишком рано. Во-первых, собрался Боб-
ровский, за которым давно закрепилась репутация не-
кубкового вратаря. Во-вторых, начали забивать сами 
«жакеты». Одна шайба во втором периоде и три — в тре-
тьем. Причем в комбинации, которая предшествовала 
победному голу, поучаствовал Артемий Панарин, сде-
лавший блестящую передачу на Сета Джонса — 4:3. 

Лидеры «Тампы» провели слабый для себя матч.  
Особенно Кучеров, у которого ноль очков и всего два 
броска в створ. Впрочем, серия только началась, и у 
Никиты еще будет возможность себя проявить.

Результаты других матчей дня: «Виннипег» — «Сент-
Луис» — 1:2,  «Сан-Хосе» — «Вегас» — 5:2, «Айлендерс» — 
«Питтсбург» — 4:3, «Нэшвилл» — «Даллас» — 2:3. 

БАСКЕТБОЛ Клуб 
из Оренбурга выиграл 
Кубок Европы ФИБА

«Надежда» 
с характером

Павел Зарудный

Профессионалам всегда виднее. Вспомните, как после 
первого матча финала Кубка Европы ФИБА между 
оренбургской «Надеждой» и французским «Монпе-
лье» заслуженный мастер спорта России, руководи-
тель Департамента профессионального баскетбола 
РФБ Никита Моргунов просил болельщиков не пере-
живать из-за проигрыша в четыре очка.

Моргунов был уверен, что к ответной встрече во 
Франции наша команда подойдет в совершенно другом 
настроении и сможет добыть почетный трофей.

«Надежда» начала матч мощно и уже на первой ми-
нуте ликвидировала свое отставание по итогам встре-
чи в Оренбурге: Брионна Джонс сначала отличилась с 
игры, а потом — с линии штрафных. Хозяйки отчаянно 
сопротивлялись в первой и второй четвертях, однако 
тщетно. Благодаря усилиям Брионны Джонс, Ксении 
Тихоненко, Виктории Медведевой, Анастасии Шило-
вой наши девушки одержали заслуженную победу — 
75:57!

«Надежда» стала пятым российским клубом, завое-
вавшим этот трофей. Трижды (и это рекорд) второй по 
значимости еврокубок выигрывало столичное «Дина-
мо», по разу — «Балтийская звезда», «Спартак» из Вид-
ного и курское «Динамо».

После матча счастливая капитан оренбургского 
клуба Ксения Тихоненко поблагодарила болельщиков 
за поддержку:

— Огромное спасибо за веру в «Надежду»! Даже ког-
да мы уступили «Монпелье» в Оренбурге, о нас писали 
позитивно и говорили слова поддержки! Этот европей-
ский сезон отнял у всех много сил и эмоций, но сейчас 
мы все счастливы!

Главный тренер «Надежды» Виктор Лапена также 
не скрывал эмоций:

 — Прежде всего хочу поблагодарить своих игроков 
за подготовку и все, что они сделали, мы провели от-
личный матч. Мои баскетболистки доверяли мне, и это 
дало прекрасный результат.

К слову, многих игроков «Надежды» мы увидим на 
сборе национальной команды России, которая гото-
вится к Евробаскету-2019.

Как сообщили в пресс-службе российской федера-
ции баскетбола, накануне был объявлен расширенный 
состав женской сборной.

Основной сбор стартует в УТЦ «Новогорск» 10 мая. 
Вместе с 13 баскетболистками основы готовиться к Ев-
робаскету будут несколько лучших игроков по итогам 
просмотрового сбора, который пройдет на той же под-
московной базе с 5 по 8 мая .

Лишь 12 человек войдут в итоговую заявку на чем-
пионат Европы, стартующий в Сербии и Латвии 27 
июня. На основной сбор вызваны следующие игроки: 
защитники Елена Беглова (УГМК, Екатеринбург, воз-
раст на начало сбора — 31 год, рост — 175 см), Евгения 
Белякова (УГМК, 32 года, 184 см), Ксения Левченко 
(«Енисей», Красноярск, 23 года, 168 см), Екатерина 
Федоренкова («Надежда», Оренбург, 25 лет, 178 см), 
Джамирра Фолкнер (УГМК, 27 лет, 169 см), форварды 
Анна Лешковцева (МБА, Москва, 32 года, 181 см), 
Анастасия Логунова (МБА, 28 лет, 192 см), Раиса Муси-
на (УГМК, 21 год, 192 см), Анастасия Шилова («Над-
ежда», 28 лет, 188 см), центровые Мария Вадеева 
(УГМК, 20 лет, 193 см), Наталья Виеру (УГМК, 29 лет, 
200 см), Жосселина Майга («Надежда», 23 года, 196 
см), Елизавета Шабанова («Инвента», Курск, 21 год, 
196 см). 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  На командном чемпионате мира Елизавета Туктамышева 
восхитила всех, а вот Александр Самарин подвел сборную России

Такие разные прокаты
Анна Козина

О
диночница Елизавета 
Туктамышева и танцоры 
Виктория Синицина — 

Никита Кацалапов выдали на 
командном чемпионате мира в 
Фукуоке свои лучшие прокаты в 
сезоне, но после первого дня со-
ревнований сборная России 
идет только третьей в общем за-
чете, серьезно уступая соперни-
кам из Японии и США.

Вообще в World Team Trophy 
принимают участие шесть луч-
ших сборных по рейтингу Меж-
дународного союза конькобеж-
цев (ИСУ). Помимо тройки ли-

деров, это Франция, Канада и 
Италия. Поскольку организато-
рами турнира являются япон-
цы, то ставка делается на хоро-
шо развитое в этой стране оди-
ночное катание. Так что не удив-
ляйтесь, что в составе каждой 
сборной два фигуриста и две 
фигуристки, но только одна 
спортивная пара и один танце-
вальный дуэт. Участники, как 
обычно, исполняют короткую и 
произвольную программы. За 
первое место в каждом из видов 
присуждается 12 баллов, за вто-
рое — 11 и так далее. Набранные 
очки суммируются. Так и опре-
деляется чемпион.

Сейчас на счету россиян 38 
баллов, у японцев — 48, у аме-
риканцев — 50. Такое сущест-
венное отставание нашей сбор-
ной связано с неудачным про-
катом призера чемпионата Ев-
ропы Александра Самарина, 
упавшего дважды. Он занял по-
следнее место и принес в ко-
пилку сборной всего один 
балл. Андрей Лазукин, кото-
рый снова попал в состав ко-
манды со скамейки запасных, 
стал пятым, получив самые вы-
сокие оценки за сезон и восемь 
очков. Чемпионка Европы Со-
фья Самодурова, несмотря на 
небольшой сбой, проявила ха-

рактер и смогла стать шестой 
(7 очков).

Чемпионка мира 2015 года 
Елизавета Туктамышева, про-
пустившая главные старты се-
зона, восхитила многих своим 
тройным акселем — самым 
сложным прыжком для одиноч-
ниц. В короткой программе она 
уступила только мировой ре-
кордсменке японке Рике Кихи-
ре, которая пытается реабили-
тироваться за провал на домаш-
нем ЧМ в Сайтаме.

Виктория Синицина — Ники-
та Кацалапов подтвердили, что 
заслужили «серебро» чемпио-
ната мира, и продолжают тя-
нуться за лидерами в танцах на 
льду — титулованными францу-
зами Габриэлой Пападакис и Ги-
йомом Сизероном.

Однако те же французы о 
главном призе турнира World 
Team Trophy даже не думают. 
Слишком неровная у них ко-
манда. Сборная России, наобо-
рот, всегда была в числе фавори-
тов. Правда, никогда не побе-
ждала. А турнир проводится 
уже в шестой раз.

Вице-чемпионка мира 2012 
года Алена Леонова считает, что 
и в этом году бороться за итого-
вую победу нашей команде бу-
дет очень сложно. Хотя прокаты 
некоторых участников остави-
ли очень приятные впечатле-
ния.
АЛЕНА ЛЕОНОВА: Мне показалось, 
что Лиза Туктамышева вышла 
на лед хорошо заряженная. Для 
нее это особенные соревнова-
ния. Это не просто коммерче-
ский командный турнир, где 
участники стараются принести 
очки своей сборной. Для нее 

было важно откататься чисто, 
показать все, на что она способ-
на. Ведь все это время она дер-
жала себя в форме, не рассла-
блялась. И должна сказать, что 
Лиза в короткой программе — 
просто космос. Я обалдела от ее 
тройного акселя. После этого 
прыжка поняла, что она все сде-
лает. Аксель в короткой про-
грамме был для нее камнем 
преткновения на последних 
стартах. А тут она сделала его 
шикарно.

Побороться с японкой Кихи-
рой в произвольной программе 
возможно?

АЛЕНА ЛЕОНОВА: В короткой про-
грамме все было по делу — и 
первое место, и мировой ре-
корд Кихиры. Рика тоже пре-
красно исполнила тройной ак-
сель, к тому же каскад у нее 
сложнее, а лутц она прыгает с 
двумя руками наверх. Плюс су-
дьи не поскупились на оценки 
за компоненты. Соперничать с 
ней сложно. Не стоит рассчиты-
вать, что она упадет в произ-
вольной программе, как это 
было на чемпионате мира. Надо 
просто делать свое. А Лиза это 
умеет. 

ФУТБОЛ «МЮ» уступил «Барселоне» из-за автогола

Дьявольски не везет

Артур Нанян

В 
Лиге чемпионов со-
стоялись очередные 
матчи четвертьфи-
н а л ь н о й  с т а д и и . 
Встреча с самой гром-
кой вывеской прошла 
в Англии, где «Барсе-
лона» одолела «Ман-
честер Юнайтед» — 

1:0. Уже в первом тайме мяч в 
свои ворота отправил защитник 
хозяев Люк Шоу.

Возглавив клуб из Манчесте-
ра в середине декабря, Уле Гун-
нар Сульшер выдал потрясаю-
щую серию: команда победила в 
восьми стартовых матчах при 
норвежце, а затем и вовсе выби-
ла из Лиги чемпионов «Пари 
Сен-Жермен», уступив дома в 
первой игре (0:2). 

После исторического выезда 
в Париж дела у «красных дьяво-
лов» идут не лучшим образом. С 
тех пор «Юнайтед» проиграл в 
четырех из пяти матчей во всех 
соревнованиях. Команда выле-
тела из Кубка Англии и опусти-
лась на шестую строчку в Пре-
мьер-лиге. А теперь еще и усту-
пила «Барселоне». Хотя в матче 
с каталонцами англичане могли 
рассчитывать и на большее. 

После автогола Шоу в сере-
дине первого тайма «МЮ» вы-
глядел лучше соперника. К сло-
ву, «красные дьяволы» — рекор-

дсмены по числу мячей в свои 
ворота в истории Лиги чемпио-
нов (восемь голов). Поведя в 
счете, «Барселона» сосредото-
чилась на обороне. Возможно, 
это было связано с травмой ли-
дера «сине-гранатовых» Лио-
неля Месси. Защитник хозяев 
Крис Смоллинг еще в первом 
тайме разбил аргентинцу нос. 
Несмотря на болевые ощуще-
ния, Месси вернулся на поле 
после оказания помощи меди-
ками.

— У Лео большая гематома, — 
отметил главный тренер «Бар-
селоны» Эрнесто Вальверде. — 
Завтра оценим его состояние. 
Пока не могу сказать, поможет 
он нам в матче чемпионата Ис-
пании в субботу с «Уэской» или 
нет. 

В целом «МЮ» заслуживал 
ничьей. Отличные моменты 
были у Маркуса Рашфорда и Ан-
тони Марсьяля. Но форварды 
англичан свои шансы не реали-

зовали. Чем сильно удивили 
Сульшера.

— Обычно они забивают в та-
ких эпизодах. В Лиге чемпионов 
нужно использовать любую 
возможность. Мы этого не сде-
лали. Потому и проиграли, — 
уверен Сульшер. 

Не смогли выявить победи-
теля в первой встрече «Аякс» с 
«Ювентусом». Игра в Голлан-
дии завершилась вничью — 1:1. 

Очередной, уже 125-й мяч в 
Лиге чемпионов за всю карьеру 
забил Криштиану Роналду. Фор-
вард итальянской команды про-
пустил последние пару матчей 
своей команды из-за травмы, 
вернувшись аккурат к выезду в 
Амстердам.

Впрочем, гола Роналду ока-
залось недостаточно «Ювенту-
су» для победы. Более того — 
«Аякс» вполне мог и выиграть, 
но голландцы упустили не-
сколько отличных моментов. 
Исправиться амстердамцы мо-

гут уже в следующий вторник, 
когда в Турине состоится ответ-
ный матч этих команд. 

Ну а сегодня встречей «Кры-
льев Советов» с «Рубином» 
стартует программа 23-го тура 
российской Премьер-лиги.

Так получилось, что на вы-
ходных матчей с приставкой 
«топ» в нашем чемпионате не 
предвидится. Почти все фавори-
ты сыграют с командами, кото-
рые заметно уступают им в 
классе.

К примеру, лидер Премьер-
лиги «Зенит» примет одного из 
а у т с а й д е р о в  п е р в е н с т в а 
«Анжи». С учетом не самого 
простого календаря в предстоя-
щее время и не такой уж и гро-
мадный отрыв от преследовате-
лей, питерцы обязаны брать три 
очка.  

Постарается не допустить 
второй осечки подряд в домаш-
них матчах ЦСКА. Нет никаких 
сомнений, что в предстоящей 
встрече с «Оренбургом» имен-
но армейцы являются явными 
фаворитами. Сенсационная ни-
чья с «Уфой» (2:2), как оказа-
лось, ничуть не повлияла на уве-
ренность «красно-синих» в сво-
их силах. Спустя шесть дней ко-
манда Виктора Гончаренко об-
ыграла в дерби «Спартак» на 
его поле — 2:0. И не позволила 
«Краснодару» с «Зенитом» уве-
личить отрыв.

Сложные выездные матчи 
ждут «Локомотив» и «Спар-
так». Команда Юрия Семина от-
правится в Грозный к «Ахмату», 
в то время как «красно-белые» 
встретятся с «Ростовом». 

НОВОСТИ 

Финал Кубка 
России 
пройдет 
в Самаре

ВСТРЕТЯТСЯ
НА ВОЛГЕ
Иван Ильин

Российский футбольный союз 
определился с местом проведе-
ния финального матча Кубка 
России. Игра за второй по зна-
чимости трофей пройдет на 
«Самара Арене» 22 мая.

Долгое время существовала 
традиция разыгрывать Кубок в 
Москве. Но интерес к турниру у 
болельщиков невысокий, поэ-
тому с 2010-го финал проводят 
в других городах, где собрать 
полные трибуны легче. В этому 
году до полуфинала добрались 
«Локомотив», «Ростов», 
«Урал» и «Арсенал». Ответные 
полуфиналы состоятся 15 мая.

Отметим, что Самара еще ни 
разу не принимала финал Куб-
ка России, и матч такого уровня 
станет для волжского города 
большим событием, даже не-
смотря на то, что местные 
«Крылья Советов» за трофей 
бороться не будут. В прошлом 
году титул разыгрывался в Вол-
гограде, где «Тосно» из Ленин-
градской области обыграл 
«Авангард».  Затем обладатель 
Кубка был расформирован и 
прекратил существование. 

Кузнецова
пробилась
в 1/4 финала
турнира
в Лугано

ВЕРНУЛАСЬ
ПОБЕЖДАТЬ
Артур Нанян

Светлана Кузнецова обыграла 
представительницу Швейца-
рии Тимею Бачински и проби-
лась в четвертьфинал турнира 
Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA) в Лугано. Матч за-
вершился победой россиянки в 
трех сетах — 5:7, 6:3, 6:4.

За выход в полуфинал Свет-
лана поспорит с победительни-
цей игры Антонии Лоттнер 
(Германия) и Кристины Плиш-
ковой (Чехия).

В четвертьфинал вышла еще 
одна россиянка — Вероника Ку-
дерметова. В 1/8 финала она 
одолела в трех сетах (1:6, 6:4, 
7:6 (7:2) шведку Ребекку Пе-
терсон. В следующей стадии 
Кудерметова встретится с По-
лоной Херцог из Словении.

Добавим, что Кузнецова 
впервые после шестимесячно-
го перерыва принимает учас-
тие в турнире WTA. До этого 
она играла в соревновании 
WTA в сентябре прошлого года 
в Гуанчжоу, где россиянка усту-
пила в матче второго круга ки-
таянке Ван Цян в двух сетах — 
2:6, 2:6. 

Билялетдинов 
покинул пост 
наставника 
«Ак Барса»

МАЭСТРО 
ВЗЯЛ ПАУЗУ
Илья Соболев

Зинэтула Билялетдинов оста-
вил пост главного тренера ка-
занского «Ак Барса».

«Я всегда буду помнить 
успехи, которых нам удалось 
добиться вместе: самое первое 
чемпионство 2006 года, победу 
в Кубке европейских чемпио-
нов в 2007-м, а затем два Кубка 
Гагарина, завоеванных с разни-
цей в год — в 2009-м и 2010-м. И, 
конечно, наш третий Кубок в 
прошлом году. Но сейчас я по-
нимаю, что пришло время что-
то изменить. Я с 18 лет в хок-
кейной раздевалке, последние 
22 года — на тренерской скамье. 
Посоветовавшись со своей се-
мьей, важными в моей жизни 
людьми и клубом, я принял ре-
шение о завершении работы на 
посту главного тренера «Ак 
Барса», — приводит слова тре-
нера официальный сайт клуба.

Билялетдинов работал в «Ак 
Барсе» с паузами, начиная с 
2004 года. Под руководством 
Зинэтулы Хайдаровича клуб 
трижды завоевывал Кубок Гага-
рина. В нынешнем сезоне «Ак 
Барс» вылетел уже в первом ра-
унде плей-офф, уступив омско-
му «Авангарду» с общим сче-
том 0:4. 
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Виктория Синицина и Никита Кацалапов тянутся за лидерами в танцах на льду и готовы с ними бороться на равных.

Баскетболистки «Надежды» впервые в своей истории стали 
обладательницами еврокубка.

Игроки «МЮ» удержали Лионеля 
Месси, но это не помогло им уйти 
от поражения.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, пятница, 
Матч ТВ
18.25 «Крылья Советов» — 

«Рубин». Прямая трансляция.

13 апреля, суббота, 
Матч ТВ
13.55 «Арсенал» — «Урал». 

Прямая трансляция.

19.25 «Ахмат» — «Локомотив». 

Прямая трансляция. 

Матч Премьер
11.25 «Енисей» — «Уфа». 

Прямая трансляция. 

13.45 ЦСКА — «Оренбург». 

Прямая трансляция. 

14 апреля, воскресенье, 
Матч Премьер
13.45 «Динамо» — «Краснодар». 

Прямая трансляция. 

16.25 «Зенит» — «Анжи». 

Прямая трансляция. 

18.25 «Ростов» — «Спартак». 

Прямая трансляция. 

А К Ц Е Н Т

«Манчестер Юнайтед» установил 
антирекорд Лиги чемпионов 
по автоголам. Англичане восемь раз 
забивали в свои ворота

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ

долларов получит сборная, 

победившая в командном 

чемпионате мира
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СТРОЙ МИНОБОРОНЫ В Арктике база на Котельном охраняет границы, коммуникации 
и экологию

Чисто клевер
Игорь Елков

П
о одиночке не хо-
дить! Для медведя 
ты сейчас просто 
объект охоты.

Согласитесь, об-
надеживающее на-
чало. Я — в Арктике, 
на базе миноборо-
ны под романтиче-

ским названием «Северный 
клевер», и за последние сутки 
это уже третий по счету ин-
структаж. Но самый интригую-
щий. До этого в Москве коман-
дир военного АН-148 учил, че-
рез какие двери выбираться при 
пожаре двигателей, но это рути-
на. Затем в Тикси борттехник 
вертолета Ми-26 перечислял к 
чему запрещено здесь прика-
саться (мог бы сказать проще: 
вообще ничего не трогай).

А теперь на Котельном меня 
учат, как не стать десертом для 
белых медведей, которых тут 
бродит изрядно. Котельный — 
самый большой остров архипе-
лага Новосибирские острова, 
что омывают два моря — Восточ-
но-Сибирское и Лаптевых. 
Омывают — это фигура речи. 
Они под панцирем толстого 
льда. По местным меркам сей-
час нехолодно: всего минус 25. 
Это ничего, зимой до  — 50°C.

Если вы не сильны в геогра-
фии, то вспоминайте юность: 
фильмы и книги о загадочной 
земле Санникова. Остров фигу-
рирует в романе Жюль Верна 
«Цезарь Каскабель».

Да, история тех удивитель-
ных открытий творилась имен-
но здесь. На «Клевере» есть па-
мятная доска Эдуарду Василье-
вичу Толлю: он один из первоот-
крывателей Арктики. Именно с 
Котельного Яков Санников ви-
дел свою сказочную землю.

За те открытия полярники 
прошлых веков платили жизня-
ми. На этом архипелаге бесслед-
но исчез Эдуард Толль: его судь-
ба неизвестна, могила не найде-
на. Арктика — это романтика, но 
порой смертельная. Главные 
факторы риска — дикий холод и 
еще более дикие животные.

В прошлой жизни я служил в 
Войсках ПВО на Севере и пом-
ню случаи, когда солдаты стано-
вились жертвой нападения мед-
ведей. Спрашиваю офицеров 

базы: сколько было таких траге-
дий на «Клевере»?». Ответ по-
военному четкий: «На «Клеве-
ре» — нисколько».

Замечу, что в белого медведя  
стрелять нельзя. Только в воз-
дух, чтобы отпугнуть.  

В 1960-ых, когда на архипе-
лаг пришли военные, их служба 
была ежедневной борьбой за 
выживание.  Поэтому «Север-
ный клевер» — не просто база, а 
новое слово в освоении Аркти-
ки. И  первый в Вооруженных 
силах России военный городок 
замкнутого цикла, построен-
ный с использованием самых 
современных технологий.

Строить начали в 2014 году.
Колоссальный труд — создать 

на такой широте объект, где слу-
жат и комфортно живут до 250 
человек. 

«Северным клевером» базу 
назвали из-за схожести с расте-
нием: если посмотреть на нее с 
неба — чисто клевер.

Оговорюсь: базой «Север-
ный клевер» называют журна-
листы. Если строго по докумен-
там, то это административно-
жилой комплекс, рассчитанный 

на проживание военнослужа-
щих из состава 99-й тактиче-
ской группы Северного флота. С 
высокой степенью автономно-
сти: запасов на 12 месяцев. 

Стоит на сваях, это опти-
мальный для Арктики вариант. 
Четыре блока: А — жилые моду-
ли, бытовые комнаты, общая 
прачечная и сауна. Б — жилой, со 
спортзалом; В — жилой, в цен-
тральной части актовый зал с 
эстрадой; Г — центральный: ад-
министративный и учебный 
блоки, медицинский модуль, 
столовая и склады. 

Комплекс спроектирован 
так, что выходить на улицу без 
особой необходимости не надо. 

Улица — это опять-таки фигу-
ра речи. Ближайшая улица в об-
ывательском смысле слова в 
500 км южнее: в поселке Тикси. 
На запад, восток и на север при-
знаки цивилизации отсутству-
ют. Можно было бы написать, 
что вокруг базы настоящее бе-
лое безмолвие в стиле расска-
зов Джека Лондона. Белое — да, 
но безмолвие относительное.  
«За бортом» обычно воют мете-
ли и сильный ветер усиливает 
ощущения мороза. 

Зачем нам здесь база?
За ответами надо зайти 

внутрь «Клевера».
Пройдя коридоры и перехо-

ды, попадаешь в большой акто-
вый зал. Справа и слева от сце-
ны — портреты президента и ми-
нистра обороны.  

Две цитаты. Президент Рос-
сии В.В. Путин: «Арктика — важ-
нейший регион России». Ми-
нистр обороны С.К. Шойгу: 

«Россия готова оружием защи-
щать свои интересы в Арктике».

Исчерпывающие ответы.
В Арктике примерно 25% 

мировых запасов полезных 
ископаемых, львиная доля из 
которых еще не разработана.

Есть и неуглеводородные 
ценности. Самая главная из ко-
торых — наш Северный морской 
путь. Простая и понятная ариф-
метика: Китай — огромный про-
изводитель всяких нужных ве-
щей. Западная Европа — один из 
крупнейших потребителей. 
Если везти грузы морем через 
Суэцкий канал, то получается 

больше 10 тыс. морских миль. 
Огибая Африку — почти 15 тыс. 
А воспользовавшись услугами 
российских ледоколов и лоцма-
нов — всего 8 тыс. Естественно, 
пополнив нашу казну транзит-
ными сборами. 

Оставить без охраны такие 
ценности мы не можем.

«Наша часть выполняет зада-
чи по радиолокационному 
контролю, контролю воздушно-
го пространства и контролю се-
верных морских путей», — сооб-
щает и. о. командира базы под-
полковник Владимир Пасечник.

Вся техника и оружие в ар-

ктическом исполнении. Радары 
под куполами, комплексы дора-
ботаны для условий экстре-
мально низких температур. При 
этом, чтобы пройти в отаплива-
емые боксы с машинами, не 
надо покидать базу. Для преж-
них поколений военных, слу-
живших на Севере, это мягко го-
воря, удивительно.

Часть арсеналов командова-
ние базы показало.

Это надо видеть: открывают-
ся огромные двери боксов и с 
какой-то кажущейся легкостью 
выходят величественный «Ба-
стион», за ним — два «Панциря».

«Бастион» — это подвижный 
береговой ракетный комплекс 
для поражения надводных кора-
блей любых классов. Отправит 
на дно хоть вражеский корвет, 
хоть авианосец.

Его боевые возможности 
офицеры раскрывать отказа-
лись. Вежливо, но настойчиво 
попросив почерпнуть информа-
цию из открытых источников. 
Оставив ее без комментариев.

Уп о м я н у т ы е  от к р ы т ы е 
источники утверждают, что из 
«Бастиона» стреляют на 300 км 
сверхзвуковыми ракетами 
«Оникс». Весомый аргумент в 
бесконечном споре о том, кто в 
Арктике главный. После медве-
дей, конечно.

«Бастион» на учениях прош-

лой осенью доказал свою эф-
фективность, — говорит коман-
дир дивизиона подполковник 
Евгений Хазиев. — Мишени по-
ражены, оценка «отлично».

И «Бастионы», и всю базу с 
аэродромом прикрывают рас-
четы зенитных ракетно-пушеч-
ных комплексов «Панцирь С1».

Довелось побывать на плано-
вых стрельбах: расчеты  били из 
30-мм пушек в сторону моря, по 
мишеням на дистанции в 2 км.

«Комплекс уникальный, — не 
скрывает эмоций командир зе-
нитно-ракетной батареи Егор 
Огарков. — Техника доработана 
с учетом климатических усло-
вий и ни разу не подводила».

«Панцирь» универсален: он 
поражает воздушные, надвод-
ные и береговые цели. О его воз-
можностях на «Клевере» также 
отослали «в открытые источни-
ки». А они гласят, что он создает 
непрерывную зону перехвата 
целей от 0 м и до 15 км по высоте 
и до 20 км по дальности. Сум-
марная скорострельность 30-
мм пушек — 5000 выстр./мин.

Личный состав одет в форму, 
в которой комфортно на экстре-
мальном морозе до 6 часов.

Здесь служат только офице-
ры и контрактники. Живут сол-
даты и сержанты по 2—4 челове-
ка в комнатах, офицеры — по 
1—2. В каждом блоке телевизор, 
душевая и санузел. Воду  не за-
возят: плавят снег, летом опре-
сняют морскую. Вода проходит 
многоуровневую очистку, а пи-
тьевую еще и минерализуют. Го-
рячий душ в любое время.

Созданы условия для заня-
тий физкультурой и спортом: 
спортзал, оснащенный трена-
жерами, боксерские груши, сто-
лы для тенниса и бильярда.

Кормят вкусно, по системе 
«шведский стол». Круглый год 
на столе свежие фрукты и ово-
щи. Через три года есть право на 
перевод в местность с более бла-
гоприятным климатом. Хотя не-
сколько офицеров добровольно 
остались в Арктике и после трех 
лет службы на острове. Прики-
пели, что называется. Естест-
венно, минобороны создает ма-
териальные стимулы.

Среди нескольких нетипич-
ных задач, решаемых частью, — 
экология. Летом формируют 
экологический взвод, утилизи-
руют металлолом. Особенно 
бочки из-под горючего. Не свои 
— оставшиеся от тех, кто в Арк-
тике жил, работал и служил в 
прошлые десятилетия. Военные 
пришли на Новосибирские 
острова намного позже поляр-
ников, геологов, метеорологов, 
гражданских моряков и летчи-
ков. Но в Арктике нет чужого 
мусора, убирают любой. Эколо-
гия не ведомственное понятие.

Чтобы картина не показа-
лась слишком идеальной, от-
крою небольшую «военную тай-
ну». На базе нет женщин. Сов-
сем. Увы, но для милых дам край 
экстремальных морозов и бе-
лых медведей не подходит. Это 
суровая доля только для муж-
чин. И то не для всех. Только для 
настоящих.

И еще: здесь вы не зависнете 
на ночь в соцсетях. Даже в сво-
бодное от службы время. Интер-
нета нет: никакого, в том числе 
и мобильного. Сотовый тоже не 
ловит. 

Зато можно смотреть кино и 
всласть читать книги. Настоя-
щие, бумажные. Того же Влади-
мира Обручева, Жуль Верна...

Как в добрые старые време-
на. 

Так отдыхают на «Северном клевере». Бильярд на 75-м градусе северной широты предыдущим 
поколениям покорителей Арктики даже не снился. Хотя Котельный открыт почти 250 лет назад. 

Радары «Северного клевера». С этого острова в Северном Ледовитом океане мы видим все, что нам нужно видеть в этой части Арктики.

Ракетно-пушечный «Панцирь» отлично работает хоть в Сирии, хоть в Арктике. Наши солдаты тоже всепогодные 
благодаря особой арктической форме — до 6 часов при любом морозе. Автомат АКС-74У выдает в водителе бойца.

А К Ц Е Н Т

«Бастион» со сверхзвуковой ракетой 
«Оникс» — весомый аргумент в бесконеч-
ном споре о том, кто в Арктике главный. 
После белых медведей, конечно

Москва +2...+8, дождь

Санкт-Петербург -2...+4, перем. обл.

Анадырь -18...-8, перем. обл.

Архангельск -6...+4, дождь

Астрахань +11...+20, дождь

Благовещенск  0...+18, ясно

Владивосток +2...+14, перем. обл.

Волгоград +11...+16, дождь

Воронеж +10...+19, дождь

Екатеринбург +8...+17, перем. обл.

Иркутск -3...+6, снег

Казань +6...+13, перем. обл.

Калининград -1...+6, перем. обл.

Краснодар +10...+18, дождь

Магнитогорск +2...+17, ясно

Мурманск -1...+1, снег

Нижний Новгород +6...+8, дождь

Новосибирск +1...+13, перем. обл.

Омск +2...+15, перем. обл.

Орел +7...+12, дождь

Оренбург +5...+20, ясно

Пермь +6...+11, дождь

Ростов-на-Дону +9...+14, дождь

Севастополь +6...+15, дождь

Симферополь +6...+15, дождь

Сочи +9...+18, дождь

Тамбов +8...+20, дождь

Тюмень +6...+18, перем. обл.

Уфа +5...+18, перем. обл.

Хабаровск -2...+15, перем. обл.

Челябинск +4...+18, перем. обл.

Чита -8...+3, перем. обл.

Элиста +11...+20, дождь

Южно-Сахалинск -4...+8, перем. обл.

Якутск -7...-3, снег

Ярославль -1...+8, перем. обл.

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозируют 
дождливую погоду. 
Атмосферное давление 
будет в пределах нормы — 
752 мм ртутного столба.

СУББОТА
Возможны кратковре-
менные осадки. 
Атмосферное давление — 
753 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
В городе будет 
преимущественно ясно. 
Давление — 756 мм 
ртутного столба.
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Кроме медведей на этом острове 
водятся олени, песец и люди.

Снегоход «Беркут» повышенной морозоустойчивости: 
заводится при –50 °C. Сделано в России.

Если в супермаркетах будут со-
зданы надлежащие условия для 
хранения лекарственных 
средств, а также будут соблю-
даться правила утилизации 
препаратов с истекшим сроком 
годности, то ничего страшного 
в реализации безрецептурных 
лекарств через продовольст-
венные торговые сети я не вижу 
(«РГ», 5-я полоса).

Один из доводов против этой 
идеи — люди начнут заниматься 
самолечением. А можно под-
умать, они сейчас этого не дела-
ют. У нас это в порядке вещей — 
выпить какую-нибудь таблетку, 
а потом, если пилюля не помогла, 
вызвать «скорую помощь» и по-
интересоваться: правильно ли я 
сделал, приняв вот такое-то ле-
карство? Ну какой смысл спра-
шивать, правильно или нет, уже 
после того, как дело сделано?

Самолечение уже давно пра-
ктикуется нашими гражданами. 
Одна из причин этого кроется в 
потере доверия населения к 
официальной медицине. И это 
неудивительно. Различные ре-
формы, которым подвергалось 
отечественное здравоохранение 
в последнее время, не лучшим 
образом отразились на качестве 
оказания медицинских услуг. В 
данном случае поговорка: хоте-
ли, как лучше, а получилось, как 
всегда, верна на все сто процен-
тов. Особенно сильно в резуль-
тате всех преобразований про-
село амбулаторно-поликлини-
ческое звено. Действительно хо-
роших специалистов в наших 
поликлиниках осталось крайне 
мало. Многие ушли в частные 
медицинские центры, посколь-
ку условия труда в государст-
венных медучреждениях оказа-
лись просто невыносимыми. А 
места ушедших заняли люди, ко-
торые, по большому счету, рабо-
тать не хотят. Они хотят только 
деньги получать. Кроме того, 
упал уровень образования в ме-
дицинских вузах. Но эта тенден-
ция, к сожалению, характерна 
для всей современной образова-
тельной системы.

Поэтому и приходится рос-
сиянам заниматься самолечени-
ем. Да и зачем им идти к врачу, 
когда в рекламе по телевизору 
им регулярно советуют, какие 
таблетки пить в случае головной 
боли, простуды, кишечных рас-
стройств и так далее? Люди с ра-
достью этими советами пользу-
ются и совершенно не задумы-
ваются о том, что бесконтроль-
ный прием тех или иных препа-
ратов может закончиться для 
них очень плохо. Инструкции к 
лекарствам и то не всегда и не 
все читают. Меж тем в них со-
держится крайне важная ин-
формация — перечень противо-
показаний и побочных эффек-
тов. Если эту информацию про-
игнорировать, то можно ока-
заться на больничной койке. 
Сейчас очень много появилось 
аллергиков, у которых прием 
даже обычного обезболивающе-
го может вызвать сильнейшую 
реакцию, вплоть до анафилак-
тического шока. Поэтому я счи-
таю, что все лекарства надо сде-
лать рецептурными. Тогда и са-
молечением будут меньше зани-
маться, и на порядок меньше 
станет «левых» препаратов. Ну 
и, конечно, нужно поднимать 
уровень нашей медицины, воз-
вращать доверие граждан. 

Подготовила Анна Кольдина
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